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Gel des avoirs de responsables alGériens :

L’APS dénonce une « dérive » française
L’Agence de presse 

algérienne (APS) a 
publié un communiqué 

virulent en réponse à des rumeurs 
relayées par certains médias 
français, selon lesquelles Paris 
envisagerait de geler les avoirs de 
responsables algériens.
Cette information, divulguée 
notamment par L’Express, évoque 
une hypothétique mesure de 
rétorsion liée au refus d’Alger 
de rapatrier ses ressortissants 
frappés d’une obligation de 
quitter le territoire français. À 
cela s’ajouterait une interdiction 
d’accès à des biens immobiliers 

appartenant à ces officiels.
Face à ces fuites, l’APS 
dénonce une nouvelle forme de 
communication jugée maladroite 
et improvisée dans la gestion des 
relations bilatérales. « La gestion 
par la France de sa relation avec 
l’Algérie n’est jamais descendue 
aussi bas », fustige l’agence. Cette 
dernière accuse ainsi certains 
cercles français d’orchestrer ces 
divulgations dans une logique d’ 
»opportunisme politique », sans 
réel souci du respect mutuel ou de 
la diplomatie.
Tensions diplomatiques : l’APS 
réagit aux rumeurs de gels d’avoirs 

d’officiels algériens
Loin de se laisser intimider, Alger 
affiche une position de fermeté. 
L’APS relaie ainsi un message 
sans équivoque : « Passez à l’acte 
! » Pour les autorités algériennes, 
ces manœuvres s’inscrivent 
dans une vision erronée du pays, 
une construction imaginaire où 
l’Algérie est réduite à des notions 
caricaturales telles que « régime » 
ou « nomenklatura ».
Cette nouvelle passe d’armes 
médiatique s’inscrit dans un 
contexte de relations bilatérales 
tendues, où les questions 
migratoires, mémorielles et 

judiciaires continuent de cristalliser 
les différends entre Paris et Alger.
Justice bloquée : Alger accuse 
Paris de faire la sourde oreille
Dans un retournement rhétorique, 
l’agence rappelle que l’Algérie, 
bien loin de toute opacité, a 
demandé à plusieurs reprises 
l’assistance judiciaire de la France 
dans les affaires de biens mal 

acquis. Cinquante-et-une requêtes 
d’entraide sont ainsi restées sans 
réponse, dénonce-t-elle. Des 
demandes d’extradition visant 
des individus condamnés pour 
corruption ou dilapidation de fonds 
publics n’ont reçu aucun écho non 
plus.
Pour l’APS, Paris donne 
l’impression de faire preuve de 
complaisance envers des pratiques 
pourtant condamnables en refusant 
de coopérer. « S’il s’agit de nettoyer 
les écuries d’Augias que la France 
commence par celles-ci », conclut 
sèchement l’agence, pointant un 
déficit de crédibilité et de rigueur.

des os d’alGériens pour raffiner le sucre :

Xavier Le Clerc dénonce les abus de la France coloniale

Après le blé, l’Algérie met un coup d’arrêt 
aux importations de bovins français

Trois ans après la parution du 
livre « Un homme sans titre » 
dans lequel il rend hommage à 

son père, Xavier Le Clerc, né Hamid 
Ait Taleb, revient dans un quatrième 
roman « Le pain des Français« , un 
récit sanglant sur les abus de la France 
coloniale en Algérie.
L’auteur entreprend un véritable 
travail de mémoire dans ce récit 
poignant et intense qui explore les 
racines du mal à travers l’histoire de 
la petite Zohra, villageoise kabyle 
assassinée en 1945 par les coloniaux 
français.
Dans sa récente apparition sur France 
Inter, revient sur l’histoire de son livre 
« Le pain des Français« , publié en 
avril 2025 par les éditions Gallimard. 

Il évoque également certaines des 
atrocités commises par les soldats 
français en Algérie.
Quand les os d’Algériens servaient à 
raffiner du sucre français
Ce livre trouve sa source dans un 
souvenir d’humiliation vécu alors 
qu’il était encore enfant. L’auteur, 
Xavier Le Clerc, raconte comment un 
boulanger refusa de servir son père 
et lui en raison de leur origine : « ici, 
on ne vend pas du pain français aux 

bougnoules !« .
Cet épisode douloureux a inspiré 
l’écrivain, une réplique qu’il aurait 
souhaité entendre mêlant assimilation 
et une sombre histoire des ingrédients 
de la pâtisserie française. Sur France 
Inter, Xavier Le Clerc affirme qu’au 
19e siècle, « les Français mettaient 
des ossements humains et animaux 
dans de grands fours pour produire du 
charbon « animal »« . Il précise que ce 
charbon servait notamment à blanchir 
la mélasse du sucre de betterave, 
une pratique que l’Émir Abdelkader 
jugeait cannibale et interdisait.
Par ailleurs, l’auteur ajoute que les 
résidus de ce processus étaient utilisés 
comme engrais pour le blé en France.
Des crânes dans le sous-sol du Musée 

de l’homme à Paris
Des décennies plus tard, Le 
Clerc découvre un article de 
l’anthropologue algérien Ali Farid 
Belkadi sur « des milliers de crânes 
qui sont emmagasinés dans le 
musée de l’homme« .  Ces crânes, 
issus des collections du XIXe siècle 
datant des massacres de 1830, et 
ayant circulé entre médecins et 
scientifiques, symbolisent pour Le 
Clerc l’inconscient français face à 
cette histoire douloureuse.
Sous couvert d’un projet de roman, il 
obtient l’autorisation d’accéder aux 
réserves du musée. Il y découvre dans 
une boîte en carton, parmi d’autres 
ossements, le crâne d’une fillette de 
7 ans qu’il nomme Zohra. Il imagine 

alors son histoire à partir de la lettre 
du collectionneur qui a fait le don du 
crâne au scientifique Pierre Flourens 
en 1845.
Cette trouvaille initie un dialogue entre 
son expérience personnelle en tant 
qu’enfant immigré et la reconstitution 
qu’il mène, appuyée sur une riche 
bibliographie de cette période sombre 
de l’histoire commune entre les deux 
pays.
« Je ne cherche pas à accuser ni à 
culpabiliser qui que ce soit. Ce qui 
m’intéresse, c’est de reconnaître les 
racines du mal, ce qui s’est passé, 
pour qu’on puisse enterrer dignement 
ces restes humains, mais aussi nos 
représentations d’antan, le racisme 
notamment« , dit-il.

Après le blé, ce sont 
désormais les jeunes 
bovins (broutards) 

français qui se voient refuser 
l’accès au marché algérien. Une 
décision qui vient secouer un pan 
entier des échanges agricoles 
entre Paris et Alger. De plus, 
elle illustre la détermination de 
l’Algérie à revoir ses partenariats 
commerciaux pour mieux 
protéger ses filières locales.
Depuis plusieurs décennies, la 
France et l’Algérie entretenaient 
des relations commerciales 
solides dans le secteur 
agroalimentaire, et le commerce 
de broutards en était l’un des 
piliers. Mais ce printemps, sans 
déclaration officielle, ce pont 
s’est effondré.
Révélée par le média 

régional français Le Progrès, 
l’information semble avoir eu 
l’effet d’un coup de massue. 
Depuis avril, les exportations 
de jeunes bovins français 
vers l’Algérie sont totalement 
à l’arrêt. Le blocage sème 
l’inquiétude dans les campagnes 
françaises, là où le broutard 
est bien plus qu’un animal 
d’élevage, mais une source de 
revenus essentielle. Cela signifie 
que la France vient de perdre un 
débouché vital !
Échanges agricoles : l’Algérie 
interrompt l’importation de 
jeunes bovins français
En effet, selon les sources, la 
rupture a été brutale. À la mi-
avril, la direction générale des 
services vétérinaires algériens 
a tout simplement cessé de 

délivrer les certificats sanitaires 
indispensables à l’exportation 
des broutards français.
Selon François Chaintron, 
directeur délégué de Sicarev 
Coop pour la Bourgogne, les 
autorités algériennes invoquent 
des raisons sanitaires. Mais 
pour beaucoup dans la filière, 
cela revient aux tensions 
diplomatiques latentes entre 
Paris et Alger. D’ailleurs, début 
2025, l’Algérie avait déjà 
drastiquement réduit ses achats 
de blé français.
La France perd un débouché clé, 

l’Algérie réévalue ses échanges
Chaque année, environ 1,3 
million de broutards quittent 
les prairies françaises, dont 
20 % étaient destinés au 
marché algérien. Ce segment 
représentait une part importante 
du chiffre d’affaires pour des 
milliers d’éleveurs. Notamment 
en Saône-et-Loire, région 
d’origine de la race charolaise. 
Mais aussi en Bretagne, en 
Auvergne-Rhône-Alpes ou en 
Nouvelle-Aquitaine.
• En 2024, 220 000 têtes 
étaient prévues à l’export vers 
l’Algérie.
• Début mars 2025, 90 
000 avaient déjà été envoyées.
• Depuis avril, les envois 
sont à zéro.
L’Algérie rebat les cartes de ses 

priorités commerciales
Derrière ce refus de broutards, 
c’est peut-être une stratégie plus 
large qui se dessine. En moins 
d’un an, l’Algérie a mis fin à 
deux flux majeurs d’importations 
agricoles françaises, le blé, puis 
les broutards.
Deux produits différents, un 
même message. L‘Algérie 
cherche à diversifier ses 
partenaires commerciaux. 
Tout en visant l’autosuffisance 
dans les secteurs clés comme 
l’agroalimentaire.
En somme, le partenariat agricole 
entre la France et l’Algérie, 
longtemps perçu comme stable, 
est désormais soumis à des 
dynamiques réajustées, reflet des 
priorités renouvelées d’Alger.
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SCANDALE À ANNABA:
 Un professeur hospitalier accusé de monnayer ses 

interventions chirurgicales

2ÉME SAISIE MAJEURE EN 15 JOURS:
L’ANP intercepte plus d’un million de psychotropes à In Amenas

DISPARITION INQUIÉTANTE DE LA PETITE MARWA:
 Les dernières infos sur l’enquête

Les services de la 
Gendarmerie nationale 
d’Annaba ont interpellé 

un professeur hospitalo-
universitaire exerçant au Centre 
Hospitalier Universitaire Ibn 
Rochd, soupçonné d’avoir exigé 
une somme d’argent en échange 
d’une intervention chirurgicale. 
Le scandale a éclaté après le dépôt 
d’une plainte officielle par un 
patient, affirmant avoir été victime 
de pressions de la part du praticien.
Selon la plainte, le médecin y 
aurait demandé une “moyenne” — 
autrement dit une somme d’argent 
indue — pour pratiquer une 
opération qui entre pourtant dans 
le cadre normal de ses fonctions 
hospitalières. Informée, la Brigade 

de Recherche et d’Intervention 
(BRI), relevant du groupement 
régional de la Gendarmerie, a 
lancé une enquête approfondie 
sous la supervision des autorités 
judiciaires.
Une arrestation sous haute 

vigilance et des poursuites en vue
Une opération méticuleusement 
préparée a permis de piéger le 
suspect. Ce dernier a été arrêté en 
flagrant délit, alors qu’il s’apprêtait 
à recevoir la somme promise. Des 
éléments probants ont été saisis lors 
de son interpellation, renforçant 
les soupçons à son encontre.
L’enquête a été menée dans le strict 
respect de la procédure, avec l’aval 
du parquet. Le suspect a été placé en 
garde à vue et sera prochainement 
présenté devant le procureur de 
la République. Il devra répondre 
de chefs d’accusation lourds : 
sollicitation d’un avantage indu 
par un fonctionnaire public et abus 
de fonction.
Cette affaire soulève à nouveau 

des interrogations sur l’éthique 
médicale et la corruption dans le 
secteur de la santé publique. Elle 
met en lumière la nécessité urgente 
de renforcer les mécanismes de 
contrôle dans les hôpitaux, pour 
garantir une médecine juste et 
accessible à tous.
Une affaire qui interroge et 
appelle à la vigilance
Au-delà des faits eux-mêmes, 
cette affaire remet en question 
les fondements éthiques de la 
profession médicale. Lorsqu’un 
praticien, investi d’une mission 
de soin et de confiance, franchit 
la ligne rouge, c’est tout un 
système qui vacille. Dans un 
secteur aussi sensible que la santé 
publique, la corruption ne menace 

pas seulement l’intégrité des 
institutions, elle peut mettre des 
vies en danger.
Ce scandale met en lumière 
l’importance d’un contrôle 
renforcé au sein des établissements 
hospitaliers, mais aussi la nécessité 
d’une culture de transparence et de 
responsabilité. Les citoyens, de 
leur côté, doivent être informés 
de leurs droits et encouragés à 
dénoncer les pratiques douteuses, 
sans crainte de représailles.
Plus que jamais, cette affaire 
appelle à une vigilance collective, 
pour garantir que l’hôpital reste un 
lieu de soin, et non un terrain de 
marchandage.

Dans une opération de 
grande envergure menée 
mercredi 28 mai, une unité 

de l’Armée nationale populaire 
(ANP) a réussi à intercepter 
un important chargement de 
comprimés psychotropes dans 
la région nord-est d’In Amenas, 
relevant de la 4ᵉ région militaire. 
L’intervention a permis la saisie de 
plus de 1,3 million de comprimés 
de Prégabaline 300 mg, une 
substance détournée de son usage 
médical et souvent utilisée comme 
drogue.
Selon un communiqué publié 
ce jeudi par le ministère de la 
Défense nationale, l’opération 
s’est déroulée dans le cadre d’une 

patrouille de routine menée par une 
unité de l’ANP. Les militaires ont 
intercepté un véhicule tout-terrain 
suspect, qui s’est révélé contenir 
1 312 180 comprimés dissimulés 
à son bord. La valeur marchande 
d’une telle cargaison sur le marché 
illicite pourrait atteindre plusieurs 
centaines de millions de dinars.
Saisie record de comprimés de 
drogue à In Amenas par l’Armée 
nationale populaire
La Prégabaline, à l’origine 
prescrite pour traiter certaines 
douleurs nerveuses, l’épilepsie 
ou l’anxiété, est de plus en 
plus détournée de son usage 
thérapeutique. En grande quantité, 
cette molécule peut entraîner 

des effets psychotropes graves, 
voire des risques d’addiction. Sa 
circulation incontrôlée représente 
ainsi une menace croissante pour 
la santé publique, notamment chez 
les jeunes.
Le ministère de la Défense a 
salué cette saisie comme une 
nouvelle preuve de l’efficacité et 
de la vigilance des forces armées 
algériennes. « Cette opération 
s’inscrit dans le cadre des efforts 
continus de l’ANP pour lutter 
contre les différents types de 
criminalité, en particulier le 
trafic de drogue et de substances 
psychotropes », précise le 
communiqué. Le ministère 
rappelle également que cette action 

s’inscrit dans une stratégie globale 
de sécurisation des frontières et de 
lutte contre les réseaux criminels 
transnationaux.
Plus de 1,3 million de comprimés 
de drogue saisis
Ce nouveau coup de filet vient 

s’ajouter à une série d’opérations 
similaires menées ces derniers 
mois dans les régions frontalières 
du Sud algérien. Ces zones, vastes 
et difficiles d’accès, sont souvent 
exploitées par des trafiquants pour 
faire passer diverses marchandises 
illicites, notamment les drogues, 
les armes et les carburants.
Les autorités n’ont pas précisé si 
des arrestations ont été effectuées, 
mais une enquête a été ouverte 
pour identifier les personnes 
impliquées et les réseaux derrière 
cette tentative de trafic. L’ANP 
affirme rester mobilisée pour faire 
face à toutes les menaces pesant 
sur la sécurité du pays.

L’inquiétude grandit à 
Constantine suite à la 
disparition mystérieuse 

de la jeune MarwaBoughachich. 
L’enfant, âgée de 12 ans, n’a plus 
donné signe de vie depuis le jeudi 
22 mai, jour de son dernier examen 
scolaire.
Une mobilisation sans précédent 
s’organise pour la retrouver, 
avec des appels à témoins et des 
récompenses financières lancés par 
sa famille et des bienfaiteurs.
La ville de Constantine est en état 
d’alerte maximum. Les forces de 
sécurité ont bouclé la Cité Ziadia, 
menant des opérations de ratissage 
et des perquisitions dans les 
habitations suspectes.
La famille de Marwa a promis 
une somme de 10 millions de 
centimes à quiconque fournirait 
des informations fiables sur le lieu 
où se trouve l’enfant.
Des voix se sont également 
élevées sur les réseaux sociaux. 
De nombreux bienfaiteurs 
proposent des cadeaux et des 
sommes d’argent importantes pour 

inciter les citoyens à coopérer 
avec les autorités et accélérer les 
recherches. L’entourage de Marwa 
est convaincu qu’elle a été victime 
d’un enlèvement.
Mercredi, le wali de Constantine, 
AbdelkhalekSayouda, 
accompagné de membres du 
comité de sécurité, a rendu visite 
à la famille Boughachiche. Il a 
exprimé la solidarité des autorités 
dans cette épreuve et a assuré 
que tous les services de sécurité 
spécialisés étaient pleinement 
mobilisés jusqu’à ce que Marwa 
soit retrouvée saine et sauve.
Depuis le jeudi 22 mai au soir, 
le nom de Marwa est en tête des 
tendances sur les réseaux sociaux. 
Son père, dans une vidéo largement 
partagée par les pages locales de la 
wilaya de Constantine, a lancé un 
appel déchirant à tous les citoyens 
du pays pour l’aider à retrouver sa 
fille.
L’enseignant d’anglais a décrit 
Marwa, élève en deuxième année 
de collège, comme une enfant sans 
problème, obtenant d’excellents 

résultats scolaires. Il a souligné 
que sa fille avait passé son dernier 
examen normalement avant que 
toute trace d’elle ne disparaisse.
La mère de Marwa serait dans un 
état de détresse extrême. Le père a 
imploré toute personne ayant des 
informations de contacter le poste 
de police ou de gendarmerie le 
plus proche.
« Un pantalon jean baggy et 
une chemise rayée noire »… Les 
dernières traces de Marwa
Des dizaines de pages sur les 
réseaux sociaux ont évoqué la 
disparition de Marwa. Elle a quitté 
le collège « 11 Décembre » dans la 
cité Ziadia vers 9h30 du matin avec 

deux amies, comme l’ont montré 
les caméras de surveillance.
La tante de la jeune fille a précisé 
que Marwa portait ce jour-là un 
pantalon « jean baggy » et une 
chemise rayée noire. Les trois 
amies ont marché ensemble 
jusqu’à un carrefour avant de se 
séparer, avec l’intention de se 
retrouver vers 13h00.
Cependant, lorsque les deux 
amies sont arrivées au domicile de 
Marwa à l’heure convenue, il s’est 
avéré qu’elle n’était jamais rentrée, 
déclenchant immédiatement les 
recherches.
Le père de Marwa a exprimé 
son désarroi face aux médias, 

ne sachant pas si la disparition 
est un enlèvement ou une fugue. 
Il a confirmé que les services 
de sécurité ont intensifié leurs 
recherches avec l’aide de 
nombreux citoyens, prenant toutes 
les mesures nécessaires et bouclant 
la zone, mais sans succès jusqu’à 
présent, contrairement à certaines 
rumeurs sur les réseaux sociaux.
Cette disparition rappelle de 
douloureux souvenirs aux 
Algériens, évoquant les nombreux 
cas d’enlèvements d’enfants 
survenus ces dernières années. Des 
craintes resurgissent quant à un 
retour de ce phénomène qui a semé 
la terreur dans les cœurs.
La famille de Marwa est plongée 
dans un profond chagrin. Sa 
mère est accablée par la douleur 
et incapable de parler, tandis 
que son père tente de rester fort 
pour participer activement aux 
recherches, dans l’espoir de 
retrouver sa fille au plus vite.
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Dernière chance pour les élèves des 3 cycles : 
Les rattrapages débutent à partir du 23 juin prochain

Le ministère de l’Éducation 
nationale a fixé la date des 
épreuves de rattrapage pour 

les trois paliers de l’enseignement 
primaire, moyen et secondaire au 
23 juin prochain, avec une durée 
de deux jours seulement attribués 
à chaque niveau.
Selon le calendrier officiel 
du ministère, les épreuves 
concerneront les élèves des 2ᵉ, 
3ᵉ et 4ᵉ années primaires, ainsi 
que ceux des 1ʳᵉ, 2ᵉ et 3ᵉ années 
moyennes, les 23 et 24 juin.
Ces examens s’adressent aux 
élèves n’ayant pas obtenu une 
moyenne de 5/10 pour le palier 
primaire, et de 10/20 pour les 
cycles moyen et secondaire.

Une mesure qui vise à offrir 
une seconde chance aux élèves 
en difficulté avant la clôture de 
l’année scolaire.
Sensibilisation réussie : Les élèves 
adoptent les bons gestes
Le ministère de l’Éducation 
nationale a exprimé, ce mercredi, 
sa profonde satisfaction face à 
l’adhésion massive à la campagne 
nationale « Non au déchirement 
des cahiers ».
Cette initiative, visant à ancrer 
des comportements éducatifs sains 
et à renforcer la citoyenneté au 
sein des établissements scolaires, 
est qualifiée par le ministère d’« 
exemple remarquable de synergie 
entre la communauté éducative 

et la société civile ». Objectif : 
préserver le symbolisme des outils 
scolaires et élever la qualité du 
système éducatif.
Dans un message de remerciement, 
le ministère a souligné que cette 
campagne reflète « une conscience 
collective avancée de l’importance 
de protéger le matériel pédagogique 
et de respecter les efforts de l’État 
et de la société pour promouvoir 
l’école ».

Une mention spéciale a été 
adressée aux élèves pour leur 
discipline, ainsi qu’aux familles, 
aux directeurs d’établissements, 
aux inspecteurs, aux enseignants 
et au personnel administratif pour 
leur engagement sur le terrain.
Le ministère a également salué le 
rôle clé de l’Observatoire national 
de la société civile, des associations 
locales et des fédérations de 
parents d’élèves, dont les actions 
de sensibilisation « ont marqué les 
salles de classe et les écoles ».
Les partenaires sociaux, ainsi 
que les associations de parents 
d’élèves, ont été remerciés pour 
leur contribution à « inculquer 
aux élèves un comportement 

civique et un usage responsable 
des cahiers scolaires ».
Pour le ministère, cette campagne 
dépasse le simple cadre d’une 
opération ponctuelle : « C’est 
une étape éducative noble, qui a 
consolidé les valeurs, éveillé une 
conscience sociétale et réaffirmé le 
rôle de l’école algérienne comme 
creuset d’espoir et de formation de 
citoyens responsables ».
En conclusion, le ministère a 
réaffirmé son attachement à ce 
type d’initiatives, « qui renforcent 
l’esprit de solidarité nationale 
et le respect du système éducatif 
». Une manière de rappeler que 
l’école reste, plus que jamais, un 
sanctuaire à préserver.

Chaos des Cahiers déChirés en fin d’année : 
Le ministre de l’éducation impose une mesure stricte

réinsertion par l’éduCation : 
Plus de 5000 détenus passent le BEM 2025

Le ministre de l’Éducation 
nationale, Mohamed 
Seghir Saâdaoui, a présidé 

dimanche soir une conférence 
nationale axée sur la préparation 
des directions de l’éducation en vue 
des prochains examens scolaires. 
Au cours de cette rencontre, des 
instructions fermes ont été données 
concernant la pratique regrettable 
du déchiquetage des cahiers en fin 
d’année scolaire.
Dans le but d’évaluer l’état 
de préparation des différentes 
directions de l’éducation pour 
l’organisation des examens, le 
ministre a attentivement écouté 
les présentations des directeurs 
de l’éducation. Ces exposés 
ont détaillé les arrangements 
et les mesures concrètes mises 
en place pour garantir la pleine 
fonctionnalité des centres 
d’examen.
L’accent a été mis sur les 
aspects matériels, logistiques et 
d’encadrement, afin d’assurer un 
accueil et un accompagnement 
optimaux des candidats.
À cet égard, le ministre a exhorté 
les directeurs de l’éducation 

à poursuivre leurs efforts et à 
intensifier les visites de terrain 
dans les centres concernés. Il a 
insisté sur la nécessité pour eux 
de s’assurer personnellement 
de la conformité de ces centres 
aux directives stipulées dans le 
guide d’organisation des examens 
scolaires, soulignant l’impératif de 
vérifier le bon fonctionnement de 
tous les équipements mobilisés.
Par ailleurs, Saâdaoui a ordonné 
une coordination continue avec les 
walis afin de prendre en charge les 
besoins spécifiques qui pourraient 
être identifiés, en particulier ceux 
qui ne relèvent pas des prérogatives 
des directeurs de l’éducation.
Dans un autre volet de cette 
conférence, et dans le cadre de la 
lutte contre certains comportements 
négatifs et étrangers à l’éthique 
scolaire, comme déchirer et jeter les 
cahiers devant les établissements 
scolaires, le ministre a émis une 
directive claire.
Il a ainsi ordonné que les 
cahiers usagés soient remis à 
l’administration des établissements 
scolaires au lieu d’être détruits et 
abandonnés sur la voie publique.

Pour faciliter cette démarche, 
il a été demandé aux directeurs 
des établissements éducatifs de 
désigner une salle spécifique 
où les cahiers récupérés seront 
entreposés. Cette mesure permettra 
à l’Établissement public de la 
récupération de les collecter et 
de les recycler, conformément à 
l’accord établi avec le ministère de 
l’Environnement.
Cahiers déchirés : Stratégies de 
sensibilisation pour prévenir les 
comportements indésirables à 
l’école
Dans le cadre d’un partenariat 
entre le ministère et l’Observatoire 
national de la société civile, une 
campagne de sensibilisation a 

été lancée pour lutter contre les 
comportements déviants en milieu 
scolaire, notamment la destruction 
des cahiers à la fin de l’année.
Le ministre a ordonné aux chefs 
d’établissement de veiller à la 
réussite de cette initiative, en 
incitant les élèves à remettre leurs 
cahiers usagés plutôt que de les 
déchirer.
Des salles spéciales seront 
aménagées dans les écoles pour 
collecter ces cahiers, qui seront 
ensuite récupérés par l’organisme 
public de recyclage, dans le cadre 
d’un accord avec le ministère de 
l’Environnement. L’Observatoire 
mobilisera également des acteurs 
de la société civile pour renforcer 

la sensibilisation auprès des élèves 
et de leurs parents.
Développement des infrastructures 
scolaires : Enjeux et stratégies 
d’accélération
Face aux retards constatés dans la 
réalisation de plusieurs structures 
éducatives, le ministre a rappelé 
l’importance du respect strict 
du décret exécutif n°10-04 du 
4 janvier 2010, définissant les 
modalités d’élaboration de la carte 
scolaire. Il a souligné que le choix 
inadéquat des terrains était souvent 
à l’origine des blocages.
Pour éviter ces situations, Saâdaoui 
a demandé aux directeurs de 
l’éducation de travailler en étroite 
collaboration avec les autorités 
locales afin de s’assurer de la 
faisabilité des projets avant leur 
lancement, et de transmettre en 
temps utile toutes les données 
nécessaires à l’administration 
centrale.
Une mobilisation générale est 
donc engagée pour garantir 
le bon déroulement de la fin 
d’année scolaire, entre rigueur 
organisationnelle et sensibilisation 
citoyenne.

Du 1er au 3 juin 2025, 
5059 détenus, dont 57 
femmes et 20 mineurs, 

passeront les épreuves du Brevet 
d’enseignement moyen dans 56 
centres d’examen installés en 
milieu carcéral. Une initiative 
encadrée par le ministère de 
la Justice en partenariat avec 
le ministère de l’Éducation 
nationale.
Le ministère de la Justice, à 
travers la Direction générale de 
l’administration pénitentiaire et 
de la réinsertion, a annoncé que 
les épreuves du BEM 2025 seront 
organisées du 1er au 3 juin dans 
56 établissements pénitentiaires 
agréés comme centres d’examen 

officiels. L’opération est menée 
sous la supervision directe 
du ministère de l’Éducation 
nationale, à travers l’Office 
national des examens et concours 
(ONEC), garantissant ainsi le 
même encadrement que pour les 

candidats libres.
Parmi les 5059 candidats inscrits 
pour cette session, figurent 57 
femmes et 20 mineurs détenus. 
Tous ont suivi un cursus 
scolaire régulier au sein des 
établissements de rééducation, 

dans le cadre du programme 
national d’enseignement adapté 
aux personnes incarcérées.
L’éducation au service de la 
réinsertion
L’organisation du BEM au sein 
des établissements pénitentiaires 
illustre la volonté de l’État 
algérien de promouvoir la 
réinsertion sociale des détenus 
par l’éducation. Grâce à des 
programmes pédagogiques 
coordonnés entre les ministères 
de la Justice et de l’Éducation, les 
personnes privées de liberté ont 
accès à une scolarité complète, 
aux mêmes conditions que les 
élèves ordinaires.
En plus de leur permettre 

d’accéder à des diplômes 
reconnus, cette initiative vise 
à redonner espoir, dignité et 
perspective d’avenir aux détenus, 
en les préparant à une vie sociale 
et professionnelle après leur 
libération. Le déroulement de 
l’examen se fait sous le regard 
des procureurs généraux, présents 
pour veiller à la transparence et à 
la régularité du processus.
En permettant à plus de 5000 
détenus de passer le BEM dans des 
conditions officielles, l’Algérie 
fait le pari d’une réinsertion 
par le savoir. Une politique qui 
allie rigueur, égalité des chances 
et humanité, au service d’une 
société plus inclusive
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SIGNATURE D’ACCORDS MAJEURS ENTRE L’ALGÉRIE ET LA MAURITANIE:

Place à l’action

ADHÉSION À LA BANQUE DES BRICS:
 Quels avantages pour l’Algérie ?

EXPORTATIONS HORS HYDROCARBURES:
 Ce géant algérien signe 3 contrats avec la Mauritanie

L’Algérie et la Mauritanie 
franchissent une nouvelle 
étape dans leur partenariat 

bilatéral. Ce jeudi, à Alger, le 
ministre de l’Agriculture, du 
Développement rural et de la Pêche, 
Youcef Cherfa, et son homologue 
mauritanien, El Fadil Sidi Mohamed 
Ahmed Louli, ministre de la Pêche 
et des Infrastructures maritimes et 
portuaires, ont supervisé la signature 
du procès-verbal de la réunion du 
comité technique conjoint algéro-
mauritanienne.
Cet acte officialise la relance du 
protocole de pêche signé en 2022, 
qui accorde à l’Algérie des licences 
de pêche dans les eaux territoriales 
mauritaniennes.
Au-delà de l’accord initial, les deux 

parties ont évoqué l’élargissement du 
partenariat à des domaines clés tels 
que l’aquaculture, la construction et 
la réparation navales, la recherche 
scientifique et les échanges 
commerciaux.
Une commission technique conjointe 
a été installée à cette occasion, 
marquant un tournant structurant 
dans la coopération maritime entre 
les deux pays.
Une avancée majeure dans 
l’enseignement supérieur et la 
recherche
Sur le plan académique, l’Université 
des Sciences et de la Technologie 
Houari Boumediene (USTHB) a 
signé un accord de jumelage avec 
l’Université de Nouakchott, en 
présence du ministre mauritanien 

de l’Enseignement supérieur, 
YakoubOuld Ameen.
L’accord prévoit notamment la 
mise en place d’un programme de 
master conjoint axé sur l’intelligence 
artificielle appliquée à la culture du 
palmier dattier, une filière stratégique 
pour les deux pays sahariens.
Ce master, prévu pour la rentrée 
universitaire prochaine, permettra 
aux étudiants algériens et 
mauritaniens de bénéficier d’un 
encadrement scientifique commun et 
d’opportunités de formation de haut 
niveau.
Le directeur de l’USTHB, Djamel 
Eddine Akretche, a précisé que cette 
initiative s’inscrit dans le cadre du 
programme « Étudier en Algérie 
», lancé en avril dernier, visant à 

attirer les étudiants internationaux 
et à renforcer la place de l’Algérie 
comme pôle académique régional.
Une dynamique présidentielle 
saluée
En parallèle, le président algérien 
Abdelmadjid Tebboune a reçu 
un appel téléphonique de son 
homologue mauritanien Mohamed 
Ould Cheikh El Ghazouani. Les deux 

chefs d’État ont réaffirmé la solidité 
des liens fraternels qui unissent les 
peuples algérien et mauritanien.
À cette occasion, le président 
Tebboune a chaleureusement félicité 
la Mauritanie pour son élection à la 
présidence de la Banque africaine 
de développement, à travers la 
désignation de Sidi OuldTah.
Entre coopération maritime, 
innovation scientifique et affinités 
diplomatiques, les relations algéro-
mauritaniennes connaissent un 
développement soutenu. Ces 
initiatives traduisent une volonté 
partagée de bâtir un partenariat 
multidimensionnel, au service 
du développement durable, de la 
stabilité régionale et de l’intégration 
maghrébine et africaine

Le lundi 19 mai 2025, 
l’Algérie est devenue, 
d’une manière officielle, 

membre de la Nouvelle Banque 
de Développement (NDB) des 
BRICS. SE Abdelaziz Benali Chérif, 
ambassadeur d’Algérie au Brésil, a 
remis personnellement l’instrument 
d’adhésion au représentant du 
Brésil auprès des BRICS, Mauricio 
Carvalho Lyrio.
Dans le communiqué rendu public 
par la NBD, le ministre algérien des 
Finances, Abdelkrim Bouzred, a 
déclaré :  » Cette adhésion témoigne 
de notre conviction quant au rôle 
essentiel de cette institution dans 
le financement du développement 
mondial, ainsi que de sa position 
d’acteur clé capable de proposer des 
solutions alternatives et innovantes 
pour renforcer la croissance et la 
résilience des économies de ses pays 
membres. »
Pour sa part, DilmaRousseff, 
présidente de la NDB, a exprimé un 
vif enthousiasme suite à l’adhésion 
de l’Algérie. « L’Algérie, a-t-elle 
souligné, joue un rôle important 
non seulement dans l’économie 
de l’Afrique du Nord, mais aussi à 
l’échelle mondiale, et contribuera 

sans aucun doute à renforcer la 
position de la NDB sur la scène 
financière internationale. »
Mettant en avant ses abondantes 
ressources naturelles, son 
économie dynamique et sa position 
géographique stratégique, la 
présidente de la NDB a pointé que 
l’Algérie dispose d’un immense 
potentiel de croissance et de 
développement. « La NDB, a-t-
elle affirmé, s’engage à devenir un 
partenaire fiable pour l’Algérie, 
en soutenant son agenda de 
développement durable. »
Pour rappel, la contribution 
de l’Algérie à la Banque de 
Développement des BRICS s’élève 
à 1,5 milliard de dollars. Penchons-
nous maintenant sur les avantages 
potentiels que l’Algérie peut tirer de 
son adhésion à la NBD.
Un accès prioritaire aux 
financements de la NBD
Dans son analyse, l’expert 
économique et financier, Boubaker 
Selami, considère cette adhésion 
comme une preuve concrète de 
l’amélioration des indicateurs 
économiques du pays. L’Algérie 
étant récemment classée comme 
une économie émergente de la 
tranche supérieure, cela en fait un 
partenaire fiable au sein de cette 
institution. Selon lui, cette étape 
ouvre de nouvelles perspectives pour 

l’Algérie pour soutenir sa croissance 
économique à moyen et long terme, 
notamment à travers l’accès aux 
prêts pour le financement de projets.
Dans une déclaration au média 
spécialisé Al-Araby Al-Jadid, 
Selami a expliqué que la banque 
des BRICS offre à l’Algérie la 
possibilité de compter parmi 
les premiers bénéficiaires des 
financements. Par conséquent, 
l’Algérie disposera d’une source 
importante de partenariat pour le 
financement de grands projets. 
Une démarche qui s’inscrit dans la 
lignée des orientations des autorités 
du pays pour la réalisation de ses 
programmes de développement dans 
de nombreux domaines.
L’expert économique et financier 
a expliqué que cette démarche 
contribuerait à réduire la domination 
du dollar américain dans les 
transactions financières mondiales, 
surtout que le groupe des BRICS 
prévoit de lancer sa propre monnaie 
pour les transactions internes. En 
outre, il a souligné que l’utilisation du 
dollar constitue parfois un obstacle 
aux échanges commerciaux avec 
certains pays. Dans ce contexte, il a 
notamment évoqué les transactions 
avec la Russie qui a décidé de ne 
plus utiliser la monnaie US.
Mettre fin à l’hégémonie du dollar 
américain

Après avoir rappelé que l’adhésion 
aux BRICS n’est pas une condition 
préalable pour contribuer à NBD, 
Boubaker Selami a expliqué 
que l’introduction d’une devise 
mondiale forte qui concurrence 
le dollar américain créerait un 
équilibre dans le système financier et 
monétaire mondial. Pour l’Algérie, 
l’adhésion à la banque des BRICS 
et la participation à son capital lui 
permettrait de bénéficier, à l’instar de 
tous les contributeurs, de l’expansion 
de ses activités et du financement de 
projets dans différents pays à travers 
le monde.
De son côté, l’expert financier et 
bancaire, Abderrahmane Aya, a 
évoqué la transformation radicale que 
connaît le domaine géostratégique 
de l’économie mondiale. Cette 
évolution fait suite à l’émergence de 
nouvelles puissances économiques 
qui rivalisent avec le pôle occidental 
dirigé par les États-Unis et soutenu 
par l’Union européenne, qui ont 
bénéficié du renforcement de leurs 
devises respectives, le dollar et 
l’euro.
Ainsi, l’entrée de l’Algérie dans la 
banque des BRICS s’inscrit dans 
une démarche d’équilibrage, lui 
offrant une marge de manœuvre pour 
rechercher ses intérêts économiques 
tout en maintenant une distance 
égale avec toutes les parties. Cette 

stratégie prend une importance 
particulière dans le contexte des 
orientations du président américain 
Donald Trump et de sa vision du 
contrôle de l’économie mondiale à 
travers les mesures qu’il ne cesse de 
décréter.
Qu’est-ce que la New Development 
Bank (NBD) ?
Fondée en 2015 par les cinq pays des 
BRICS (Brésil, Russie, Inde, Chine 
et Afrique du Sud), la Nouvelle 
Banque de développement (NDB) 
est une institution financière dont 
l’objectif est de mobiliser des 
ressources pour financer des projets 
d’infrastructure et de développement 
durable dans les pays des BRICS 
et d’autres économies émergentes 
ou en développement. La NDB 
vise à soutenir la croissance et 
le développement mondiaux en 
répondant aux besoins et aux 
aspirations de ces économies.
Depuis sa création en 2015, la NDB 
a approuvé plus de 120 projets 
d’investissement, représentant un 
montant total de 40 milliards de 
dollars et couvrant plusieurs secteurs 
clés, tels que les énergies propres, 
les infrastructures de transport, 
la protection de l’environnement, 
l’approvisionnement en eau et 
l’assainissement, les infrastructures 
sociales et les infrastructures 
numériques.

La société algérienne ACS 
(Algérienne des Spécialités 
Chimiques) poursuit son 

expansion sur le marché africain 
en scellant trois nouveaux contrats 
commerciaux avec des opérateurs 
économiques mauritaniens. Ces 
accords portent sur l’exportation de 
produits en plastique, d’équipements 
médicaux et de cartons ondulés.
Annoncée en marge de la 7e édition 
du Salon des produits algériens qui 
s’est tenue à Nouakchott du 22 au 
28 mai, cette signature marque une 
nouvelle étape dans le renforcement 
de la coopération économique entre 
l’Algérie et la Mauritanie. Selon 
le communiqué publié par ACS, 
plus de 55 millions d’unités de 

produits issus de ses filiales seront 
prochainement exportées vers le 
territoire mauritanien.
Produits algériens : ACS signe des 
accords stratégiques à Nouakchott
Trois entreprises du groupe sont 
concernées par ces exportations 
: Diprochim, spécialisée dans les 
produits plastiques, Sokotid, active 
dans la fabrication de dispositifs 

médicaux, et Tonic Industrie, 
productrice de cartons ondulés. 
Ces sociétés ont déjà pris part à 
des opérations d’exportation vers la 
Mauritanie à la fin de l’année 2024 
et au début de 2025.
D’après les représentants d’ACS, ces 
nouveaux contrats sont le fruit de la 
satisfaction exprimée par les clients 
mauritaniens, tant sur la qualité 

des produits que sur le sérieux et 
le professionnalisme des filiales 
algériennes. Ce climat de confiance 
a ainsi favorisé l’instauration de 
partenariats commerciaux durables.
Plus de 55 millions de produits 
algériens exportés vers la 
Mauritanie
La cérémonie de signature s’est 
déroulée en présence de plusieurs 
responsables, notamment le ministre 
algérien du Commerce extérieur et 
de la Promotion des exportations, 
des représentants de Tasdir, filiale 
du groupe Safex en charge de 
l’organisation de l’événement, ainsi 
que de l’ambassadeur d’Algérie en 
Mauritanie, Amine Saïd, et d’un 
délégué du ministère de l’Industrie.

Clôturé aujourd’hui, le Salon des 
produits algériens à Nouakchott a 
connu une participation notable, avec 
près de 200 entreprises algériennes 
représentant des secteurs variés, 
de l’agroalimentaire aux matériaux 
de construction. L’événement, 
devenu un rendez-vous économique 
incontournable, vise à promouvoir 
l’offre algérienne à l’international et 
à consolider les échanges Sud-Sud, 
notamment en Afrique de l’Ouest.
Ces nouveaux accords commerciaux 
confirment la dynamique engagée 
par les entreprises algériennes pour 
renforcer leur présence sur les 
marchés voisins et élargir leur réseau 
de partenaires à l’échelle régionale.
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ANNABA / EL BOUNI
Préparatifs des examens de fin d’année : 

Réunion de coordination au siège de la daïra

Dans la perspective des 
examens de fin d’année 
scolaire 2024-2025, 

notamment le BEM et baccalauréat, 
une réunion de coordination s’est 
tenue au siège de la commune d’El 
Bouni. Présidée par le chef de daira 
d’El Bouni, Kouchit Abdelkrim, 
cette rencontre a réuni plusieurs 
responsables locaux, parmi lesquels 
le P/APC, la secrétaire générale de 
la daïra, les chefs des services de 
sécurité (police, gendarmerie), ainsi 
que des représentants de la direction 
de l’éducation, de Sonelgaz, de la 
santé publique, de la protection 
civile et des télécommunications. 
Des chefs de centres d’examen 
étaient également présents. Cette 

réunion a été consacrée à l’examen 
des derniers préparatifs logistiques 
et organisationnels en vue du 
bon déroulement des examens, 
considérés comme un moment 
décisif pour des milliers de candidats. 
Ont été abordés notamment 
les volets liés à la propreté des 
centres, au transport des élèves, à 
l’encadrement, à l’alimentation, à 
l’approvisionnement en eau et en 
électricité, ainsi qu’à la sécurité aux 
abords des établissements. Le chef 
de daïra a insisté sur la nécessité 
d’une coordination étroite entre 
tous les intervenants afin d’assurer 
une organisation sans faille de ces 
échéances nationales. Il a également 
tenu à exprimer ses encouragements 
aux élèves, leur souhaitant réussite 
et succès.

S.Y

PRÉPARATIFS DE LA RENTRÉE SCOLAIRE 2025:
 Le wali en visite d’inspection à Sidi Amar

Le wali, Abdelkader 
Djellaoui, accompagné 
de la directrice des 

équipements publics ainsi que 
du directeur de l’éducation 
nationale, a effectué une visite 
d’inspection dans la commune 
de Sidi Amar, dans le cadre 
des préparatifs en vue de la 
prochaine rentrée scolaire. 
La délégation s’est rendue 
dans la zone d’El Gantra, où 
plusieurs projets éducatifs 
d’envergure sont actuellement 
en cours de réalisation. 
Ces infrastructures, situées 
notamment sur les sites 
des nouveaux logements 
AADL, visent à répondre aux 
besoins croissants en matière 
de scolarisation dans cette 
région en pleine expansion 
démographique.
Parmi les projets visités, on 

notera des écoles primaires, 
des collèges et un lycée, tous à 
différents stades d’avancement. 
Le wali a pu constater sur 
place la dynamique positive 
des chantiers et s’est déclaré 
satisfait de la cadence des 
travaux. Il a toutefois souligné 
l’importance du maintien de 
cet élan afin de garantir la 
livraison de ces établissements 
dans les délais impartis, en 
vue d’un accueil optimal des 
élèves à la rentrée scolaire 
2025-2026.
Cette visite illustre 
l’engagement des autorités 
locales à renforcer les capacités 
du secteur de l’éducation 
nationale, en mettant à 
disposition des infrastructures 
modernes et fonctionnelles 
au service des élèves et de la 
communauté éducative.

Sihem.Ferdjallah

Annaba se mobilise pour une saison estivale 2025 ambitieuse 
et bien encadrée

En prévision de la saison 
estivale 2025, le wali 
d’Annaba, Abdelkader 

Djellaoui a présidé, jeudi une 
réunion de coordination au 
siège de la wilaya. Étaient 
présents à cette rencontre le 
chef de cabinet, ainsi que les 
directeurs de l’administration 
locale, du tourisme et de 
l’artisanat, et de la jeunesse et 
des sports.
Cette réunion intervient 
à la suite d’une série de 
concertations tenues avec 

l’ensemble des services 
concernés, dans le but de 
mettre en place un dispositif 
complet pour accueillir les 
estivants dans les meilleures 
conditions possibles.
Le wali a insisté sur 
l’importance d’une 
préparation rigoureuse et 
multisectorielle, en mettant 
l’accent sur l’amélioration 
de l’attractivité du littoral, 
l’accueil des visiteurs, la 
qualité des services, ainsi 
que sur la préservation 
de l’hygiène et de 

l’environnement urbain. 
Il a également souligné 
la nécessité d’impliquer 
l’ensemble des acteurs 
locaux afin de garantir une 
dynamique collective au 
service d’un été réussi.
Cette mobilisation générale 
traduit la volonté des autorités 
locales de faire de la saison 
estivale 2025 un levier de 
développement touristique et 
économique, tout en assurant 
confort, sécurité et bien-être 
aux habitants et aux visiteurs 
de la ville d’Annaba.

Sihem.Ferdjallah



Annaba accueille une journée 
d’information technique sur le 

traitement et la réutilisation des 
eaux industrielles

ANNABA / SOCIAL 
Le DASS préside une réunion 
de coordination consacrée à 

l’allocation de solidarité

ANNABA / CDE
52 porteurs de projets 

sélectionnés pour les 13ème 
 et 14ème sessions de formation 

du CDE en juin 2025

ANNABA / CHETAÏBI
Le chef de daïra préside

 une réunion de coordination en 
prévision des  examens de fin 

d’année

Dans le cadre de la sensibilisation 
à l’importance de la gestion 
durable des ressources en eau, 

une journée d’information et d’échange 
technique a été organisée à Annaba par 
l’Agence de Bassin Hydrographique 
Constantine – Seybouse – Mellègue 
(ABH-CSM). L’événement a été 
inauguré par l’inspecteur général de la 
wilaya, représentant le Wali, Abdelkader 
Djellaoui. Placée sous le thème :
« L’intégration des technologies avancées 
dans le traitement et la réutilisation 
des eaux usées industrielles », cette 
rencontre visait à créer une synergie 
entre les différents acteurs industriels afin 
d’encourager des pratiques responsables 
et innovantes dans la gestion des eaux 
usées. Ont pris part à cette initiative 
plusieurs représentants d’entreprises 
issues des zones industrielles et 

d’activités de la wilaya. Des spécialistes 
de l’environnement et des technologies 
de traitement ont animé des conférences 
techniques portant notamment sur :
La réutilisation et le recyclage des 
eaux industrielles ; la préservation de 
l’environnement face aux changements 
climatiques; les technologies biologiques 
de traitement des eaux usées et enfin 
l’économie circulaire appliquée au secteur 
industriel.
Ce rendez-vous a offert un cadre propice 
au dialogue entre experts, institutions 
et industriels, favorisant l’émergence 
d’une vision commune en matière de 
développement durable. Il a également 
permis de mettre en lumière les innovations 
et les meilleures pratiques à adopter pour 
réduire l’impact écologique des activités 
industrielles, tout en valorisant les 
ressources hydriques locales.

Sous la présidence de M. Sari 
Abdelhamid, directeur des 
activités sociales et de la solidarité 

de la wilaya d’Annaba, s’est tenue 
une réunion de la commission wilaya 
d’assainissement des dossiers sociaux. 
L’objectif était d’examiner et d’étudier 
les demandes de l’allocation de solidarité 
(AFS) dans le cadre de l’aide destinée 
aux citoyens les plus vulnérables. Cette 
réunion qui s’est déroulée en présence de 
nombreuses autorités locales, intervient 
dans un contexte où la solidarité nationale 
demeure une priorité des pouvoirs 
publics. L’allocation de solidarité vise 
à répondre aux besoins des différentes 
catégories sociales, en particulier les 
personnes handicapées, les malades 
chroniques, les personnes âgées, ainsi 
que les familles monoparentales, telles 
que les veuves et les divorcées. La mise 
en place de ce programme vise à soutenir 
les personnes et les familles qui, en raison 
de leurs conditions sociales ou sanitaires, 
nécessitent une assistance financière pour 
subvenir à leurs besoins.
En effet, lors de ce conclave, les 
participants ont étudié les demandes 
émanant de dix communes de la wilaya 
d’Annaba, à savoir : Chetaibi ,Berrahal, 
Treat, Ain El Berda, El Eulma, Oued El 

Aneb, Sidi Amar, El Bouni et Annaba. Ces 
communes, à travers les dossiers soumis, 
ont mis en lumière les réalités complexes 
des citoyens en difficulté, afin de mieux 
cibler les interventions et de garantir que 
l’aide parvienne aux plus nécessiteux.
La commission a pour mission de 
s’assurer que les critères d’éligibilité 
soient respectés et que les bénéficiaires 
soient ceux qui en ont réellement besoin. 
Le DASS a souligné l’importance de 
cette initiative dans le cadre des efforts 
continus du gouvernement pour réduire 
les inégalités sociales et améliorer le bien-
être des citoyens.
Ce type de soutien vise à renforcer la 
cohésion sociale et à assurer une prise 
en charge équitable de toutes les franges 
de la population, en particulier celles 
confrontées à des défis de santé ou de 
précarité. Le travail de la commission 
sera poursuivi dans les prochaines 
semaines, avec des évaluations régulières 
des demandes et des suivis rigoureux pour 
garantir la transparence et l’efficacité du 
programme.

Le centre de développement de 
l’entrepreneuriat (CDE) de 
l’université Badji Mokhtar poursuit 

son action en faveur de l’accompagnement 
des jeunes porteurs de projets. Dans la 
perspective des 13ème et 14ème  sessions 
de formation qui débuteront le dimanche 
1er juin 2025, la cellule de sélection 
s’est réunie les lundi 26 et jeudi 29 mai 
au siège du CITAM. À l’issue de ces 
deux journées d’entretiens individuels, 
52 porteurs de projets ont été retenus 
pour bénéficier d’un accompagnement 
intensif de trois semaines. Parmi eux, 32 
sont inscrits dans le cadre de la décision 
numéro 008 modifiée par la décision 1275, 
qui n’avaient pas pu prendre part à la 
session précédente. Leur présence à cette 
nouvelle session marque une opportunité 
de rattrapage, leur permettant d’intégrer 
pleinement le dispositif d’incubation 
du CDE. Cette opération de sélection a 
concerné exclusivement les candidats 
enregistrés sur la plateforme numérique 

cde.dz, conformément aux critères définis 
en amont. La présence de tous les membres 
des équipes a été exigée, soulignant le 
caractère collectif et collaboratif de cette 
étape préparatoire. Le CDE précise que 
le calendrier détaillé des deux sessions 
de juin sera communiqué prochainement 
aux intéressés par voie électronique. Il 
est donc recommandé aux porteurs de 
projets de consulter régulièrement leurs 
courriers. Par cette dynamique, le centre 
vise à soutenir l’entrepreneuriat local et 
de donner à chaque idée innovante les 
moyens de devenir une réalité économique 
durable.

C’est sous la direction du chef 
de daïra de Chetaibi, Walid 
Zernadji,  que s’est tenue, 

avant-hier,   une réunion de coordination  
ayant pour but de définir les modalités 
d’organisation des examens du BEM et du 
baccalauréat prévus pour juin 2025. Cette 
rencontre réunit plusieurs responsables 
et acteurs clés du secteur éducatif et des 
services publics. Parmi les participants 
figuraient, le secrétaire général de l’APC, 
l’adjoint chargé des affaires sociales 
et culturelles, le chef de la brigade 
régionale de la gendarmerie nationale, 
le chef de l’unité locale de la Protection 
civile, le chef du centre d’intervention 
du collège ‘’Farhat Abbas’’ de Chétaïbi, 
un représentant d’Algérie Télécom, un 
représentant de l’établissement public 
de santé de proximité de Berrahal, le 

chef de la sous-direction des ressources 
en eau, ainsi que le chef du secteur de 
l’eau et de la biologie relevant de la santé 
publique. Cette réunion a été axée sur la 
mise en place d’un dispositif logistique 
et sécuritaire rigoureux afin d’assurer le 
bon déroulement des examens dans les 
meilleures conditions. Les discussions 
ont porté notamment sur le transport 
des copies d’examen, la sécurisation 
des centres, l’accès aux structures 
sanitaires, la connectivité Internet dans 
les établissements concernés, ainsi 
que la mobilisation des ressources 
humaines et techniques nécessaires. Cette 
coordination multisectorielle témoigne 
de l’engagement des autorités locales à 
garantir un climat serein, sécurisé et bien 
encadré pour les candidats aux examens 
de fin de cycle.

SihemFerdjallah
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Les services de sécurité de 
la daïra d’El Bouni ont 
procédé à l’arrestation 

de trois personnes soupçonnées 
de se livrer à des pratiques de 
sorcellerie et de charlatanisme, 
assorties de faits graves de 
profanation du Saint Coran.
Selon un communiqué officiel, les 

mis en cause sont deux hommes 
âgés respectivement de 77 et 79 
ans, ainsi qu’une femme de 60 
ans. Leur arrestation fait suite 
à l’exploitation d’informations 
faisant état d’activités occultes 
menées dans la région. Une 
enquête a immédiatement été 
ouverte par les éléments de la 
police judiciaire d’El Bouni, 
qui ont permis d’identifier et 

d’interpeller les suspects. Lors 
de l’opération, les policiers 
ont saisi un arsenal d’objets 
utilisés dans les rituels occultes 
: des talismans, des substances 
organiques non identifiées, 
des amulettes, des ouvrages 
ésotériques, des chandelles, des 
vêtements, des clés et cadenas en 
métal, ainsi que divers produits et 
herbes médicinales. Plus alarmant 

encore, plusieurs exemplaires du 
Saint Coran ont été retrouvés 
dans un état de profanation, 
utilisés apparemment dans les 
rituels de sorcellerie. Après la 
finalisation des procédures légales 
en vigueur, les trois suspects ont 
été déférés devant le procureur 
de la république près le tribunal 
d’El Hadjar. Ils sont poursuivis 
pour escroquerie envers le 

public, de pratique de sorcellerie 
et de charlatanisme, ainsi que 
pour des actes de profanation et 
d’altération du livre Saint. Les 
autorités visent  à lutter contre ce 
type de pratiques qui, au-delà de 
leur caractère illicite, constituent 
une atteinte grave aux croyances 
et aux valeurs religieuses de la 
société algérienne.

ANNABA / EL BOUNI :
Trois personnes arrêtées à pour pratique de 

sorcellerie et de charlatanisme
S.Y

Dans le cadre de la 
sécurisation des 
examens de fin 

d’année, notamment ceux du 
Brevet d’Enseignement Moyen 
(BEM) pour l’année scolaire 
2024/2025, la direction générale 
de la sûreté nationale, à travers 
ses services, a mis en place 
un plan de sécurité préventif 
mobilisant l’ensemble des 
moyens humains et matériels 
disponibles.

Ce dispositif vise à assurer une 
couverture sécuritaire optimale 
autour de tous les centres 
d’examen, de regroupement, 
de distribution ainsi que des 
centres de correction situés 
dans la circonscription.
Les unités de police seront 
pleinement mobilisées à toutes 
les étapes de l’opération, en 
prenant des mesures concrètes 
pour garantir la sécurité des 
élèves et le bon déroulement 
des examens. Parmi les actions 
mises en œuvre, on notera le 

renforcement des patrouilles, 
aussi bien motorisées que 
pédestres, aux abords des 
établissements scolaires, la 
régulation de la circulation et 
la sécurisation des axes menant 
vers les centres d’examen, 
l’interdiction de stationnement 
et d’arrêts anarchiques aux 
abords des centres d’examens.
Des appels à la vigilance 
sont également adressés aux 
conducteurs et aux parents 
d’élèves, afin de respecter le 
code de la route, d’éviter les 

comportements qui risquent de 
nuire à la quiétude aux abords 
des établissements.
Dans un esprit de coopération 
interinstitutionnelle, une 
coordination active est assurée 
entre la police et la gendarmerie 
nationale. Dès le 27 mai, des 
campagnes de sensibilisation 
ont été lancées conjointement, 
visant l’ensemble des usagers 
de la route. L’objectif principal 
est de prévenir les accidents de 
la circulation et de garantir la 
sécurité des élèves durant cette 

période cruciale.
La Sûreté de Wilaya d’Annaba 
appelle à la responsabilité 
collective pour que ces examens 
se déroulent dans de bonnes 
conditions de sécurité et de 
sérénité pour tous.

ANNABA / SÛRETÉ DE WILAYA :
Déploiement d’un dispositif spécial pour la sécurisation 

des examens de fin d’année scolaire 2024/2025
Sihem.Ferdjallah

Sous le haut patronage du 
ministre du Commerce 
intérieur et du contrôle 

du marché, la Direction 
du commerce de la wilaya 
d’Annaba organise, à partir de 
dimanche 1er juin, les Journées 
nationales d’information et de 
sensibilisation sous le slogan 

« Ensemble pour prévenir des 
intoxications alimentaires ».
Le lancement officiel de cette 
campagne aura lieu dimanche 1er 
juin au siège de la Direction du 
commerce de la wilaya d’Annaba. 
L’événement marquera le 
coup d’envoi d’une série 
d’actions de communication, de 
sensibilisation et de contrôle qui 
se poursuivront jusqu’à la fin de 

la saison estivale. Cette initiative 
s’inscrit dans une démarche 
proactive visant à informer les 
citoyens, les commerçants, les 
restaurateurs, et l’ensemble des 
acteurs du secteur alimentaire sur 
les bonnes pratiques d’hygiène, de 
conservation et de manipulation 
des denrées, particulièrement 
durant la période estivale, 
propice à la prolifération des cas 

d’intoxications alimentaires. Ces 
campagnes de sensibilisation 
cibleront les marchés, plages 
et espaces publics, appuyées 
d’une distribution de dépliants 
éducatifs, de rencontres avec 
les professionnels du secteur, 
ainsi qu’un renforcement 
des opérations de contrôle et 
d’inspection des commerces 
alimentaires. 

ANNABA / DIRECTION DE COMMERCE :
Des journées nationales d’information et de sensibilisation 

contre les intoxications alimentaires prévues à partir du 1er juin
Imen.B

L’excès de vitesse, 
les dépassements 
dangereux, le non 

respect des panneaux de 
signalisation et la négligence des 
piétons, les fausse manipulations, 
l’utilisation du téléphone au 

volant sont considérées comme 
étant les principales causes 
des accidents de la route. Les 
jeunes âgés entre 18 et 30 ans 
sont fortement impliqués dans 
les accidents de la route. Cette 
tranche d’âge est impliquée 
dans prés de 30% accidents 

routiers. Comment expliquer ce 
pourcentage élevé chez les jeunes 
de 18 à 30 ans ? “Ils ne sont pas 
suffisamment capables d’imaginer  
les risques sur les routes. “Et 
puis ils sont souvent impliqués 
dans des accidents mortels qui 
se produisent la nuit, et dont 

les principales causes sont la 
vitesse excessive, ou la fatigue au 
volant”. Malgré les campagnes de 
sensibilisation et le renforcement 
de contrôle des éléments de 
sécurité,  l’inconscience au 
volant demeure toujours une 
préoccupation majeure d’où la 

nécessité de sévir davantage. Sur 
la route, chaque comportement 
négligé peut mettre en péril la vie 
d’autrui et endeuiller des familles. 
Être bien conscient des risques et 
adopter une conduite responsable 
reste le meilleur moyen d’éviter 
cette multitude de drames.

ANNABA / CIRCULATION ROUTIÈRE :
Ces jeunes qui excellent dans la vitesse des engins 

mécaniques… sont les premières victimes de la route
Imen.B

Un spectaculaire 
carambolage de deux 
camions et un véhicule 

léger s’est produit, avant-hier, 
au niveau de la région d’Ain El 
Berda sur la RN21. Pour une 
raison indéterminée, les véhicules 
sont entrés en collision, rapporte 

la cellule de communication de 
la protection civile de la wilaya. 
Ce carambolage a fait un blessé 
de sexe masculin âgé de 19 ans, 
présentant des lésions corporelles. 

La victime a bénéficié des soins 
d’urgence par les secours de 
l’unité de la protection civile, 
avant d’être évacuées vers 
l’hôpital d’Ain El Berda afin de 

recevoir les soins nécessaires. 
Une enquête a été ouverte par  
les services de sécurité afin de 
connaitre les raisons exactes de 
ce carambolage.

ANNABA / ACCIDENTS DE LA ROUTE :
Deux camions et un véhicule entrent en collision sur la RN 21

Imen.B



Marine Le Pen recadre Jordan Bardella sur sa connaissance 
de la Nouvelle-Calédonie et réaffirme son statut 

de « candidate à la présidentielle »

Au Nigeria, les attaques ont fait plus de 10 000 morts 
en deux ans, selon Amnesty International

La présidente du groupe RN à 
l’Assemblée a affirmé, jeudi 
lors d’une visite à Nouméa, 

qu’elle allait « écrire au président 
de la République dès [son] retour à 
Paris » en fin de semaine pour être 
à la table des discussions concernant 
l’avenir institutionnel de l’archipel, 
selon le monde fr. 
Marine Le Pen, cheffe de file 
des députés du Rassemblement 
national (RN), a profité d’une 
visite en Nouvelle-Calédonie, jeudi 
29 mai, pour renforcer sa stature 
présidentielle, taclant au passage le 
président du RN, Jordan Bardella 
– qui ne cache pas ses ambitions 
pour 2027 si la cheffe de file de la 
formation d’extrême droite était « 
empêchée » –, sur sa connaissance 
de l’archipel.
« Je suis candidate à la présidentielle 
et par conséquent, demain, je peux 
être amenée, si je suis élue, (…) 
à avoir une part active dans les 

décisions qui pourraient être prises 
» concernant l’avenir institutionnel 
de l’archipel, a déclaré Marine Le 
Pen, malgré sa condamnation en 
première instance, notamment à cinq 
ans d’inéligibilité, dans l’affaire des 
assistants parlementaires, fin mars. 
Elle a ajouté que ce serait une « bonne 
chose » qu’elle puisse participer 

aux consultations convoquées à la 
mi-juin à ce sujet par le président 
Emmanuel Macron, après l’échec de 
récentes négociations.
Interrogée sur la possibilité d’être 
accompagnée de Jordan Bardella 
lors de ces discussions, elle a cinglé 
: « Je ne suis pas sûre que Jordan, 
pour le coup, connaisse très bien les 

problèmes de la Nouvelle-Calédonie. 
On partage nos talents. »
« Je connais très bien les dossiers 
ultramarins »
En marge d’une visite de l’usine 
de nickel SLN à Nouméa, Mme Le 
Pen, qui doit être jugée en appel au 
premier semestre 2026, a fait valoir 
devant la presse son score de « 40 
% » lors de l’élection présidentielle 
de 2022 en Nouvelle-Calédonie 
et le fait qu’elle était de nouveau « 
candidate » en 2027.
Marine Le Pen « est investie sur ce 
sujet depuis très longtemps, elle est 
aujourd’hui la mieux placée pour 
représenter notre mouvement dans 
ces consultations, a réagi le président 
du RN sur BFM-TV. Mais, je vous 
rassure, je connais très bien les 
dossiers ultramarins et notamment le 
dossier de la Calédonie française ». 
Interrogé par Ici Gard Lozère, Jordan 
Bardella a ajouté que la phrase de 
Marine Le Pen avait été « sortie 

de son contexte ». « Je ne rentrerai 
pas dans le concours de la petite 
phrase, qui consiste à surcommenter, 
surinterpréter ce qui est dit de part et 
d’autre », a-t-il souligné.
De son côté, la présidente du groupe 
RN à l’Assemblée nationale a dit 
vouloir « de la modération » et 
représenter « une voie médiane » 
entre « une radicalité d’une partie 
des indépendantistes, mais aussi une 
radicalité d’une partie des loyalistes 
» en Nouvelle-Calédonie. « Je suis 
modeste, je ne dis pas que je vais 
régler le problème, je dis que je 
pense que je peux apporter ma pierre 
à l’édifice », a souligné Marine Le 
Pen.
Elle a ensuite affirmé, avant une 
rencontre avec des chefs d’entreprise, 
qu’elle allait « écrire au président 
de la République dès [son] retour à 
Paris » en fin de semaine pour être à 
la table des discussions.

Les Etats de Bénoué et 
du Plateau sont ceux qui 
ont enregistré le plus 

grand nombre de victimes, avec 
respectivement 6 900 et 2 600 
personnes tuée, selon le monde fr. 
Les violences perpétrées par des 
groupes djihadistes et des gangs 
criminels ont fait au moins 10 217 
morts depuis l’arrivée au pouvoir du 
président Bola Tinubu, en mai 2023, 
dans les Etats de Bénoué, d’Edo, 
de Katsina, Kebbi, du Plateau, de 
Sokoto et Zamfara, dans le centre et 
le nord du Nigeria, selon une enquête 
de l’ONG Amnesty International 
publiée jeudi 29 mai.
« Le président Tinubu doit tenir les 
promesses faites aux Nigérians et 
s’attaquer d’urgence à la résurgence 
de la crise sécuritaire endémique 
du pays », a déclaré Isa Sanusi, 
directeur d’Amnesty International 

au Nigeria. « L’escalade récente des 
attaques menées par Boko Haram 
et d’autres groupes armés montre 
que les mesures de sécurité mises 
en place par son gouvernement ne 
fonctionnent tout simplement pas », 
a-t-il ajouté.
Les Etats de Bénoué et du Plateau, 
situés dans la région centrale de 
la Middle Belt, sont ceux qui ont 
enregistré le plus grand nombre de 
victimes, avec respectivement 6 
900 et 2 600 personnes tuées lors 
d’attaques. Si les Etats du Nord sont 
touchés depuis plusieurs années par 
les violences de groupes djihadistes 
et autres groupes criminels, Amnesty 
évoque une recrudescence des 
attaques au cours des derniers mois 
dans cette région et dans le centre du 
pays.
Série de massacres
Dans un discours à l’occasion de ses 

2 ans au pouvoir, le président Tinubu 
a, de son côté, défendu, jeudi, son 
bilan sécuritaire, affirmant que les 
troupes nigérianes avaient « rétabli 
l’ordre, réduisant et éliminant les 
menaces contre les vies et les moyens 
de subsistance » dans les régions 
touchées par la violence. « Avec 
les succès obtenus, les agriculteurs 
sont de retour pour cultiver la terre 
afin de nous nourrir. Les grands axes 
routiers auparavant dangereux pour 
les voyageurs sont devenus plus sûrs 
», a-t-il affirmé.
Dans le centre du Nigeria, les 
violences trouvent leurs racines 
dans des conflits liés au partage des 
terres entre communautés agricoles 
sédentaires et éleveurs nomades, sur 
fond de tensions ethniques et d’accès 
aux ressources naturelles.
Une série de massacres non élucidés 
ont fait plus de 150 morts, en 

avril, dans les Etats du Plateau et 
de Bénoué. Selon Amnesty, des 
centaines de villages ont été attaqués, 
incendiés et désertés par leurs 
habitants.
Les témoignages recueillis par 
l’ONG font état d’exécutions 
sommaires, d’enlèvements massifs 
(souvent de femmes et d’enfants) 

et de destructions systématiques 
d’infrastructures de base, comme 
les écoles, les puits ou les centres de 
santé.
Dans certaines régions, notamment 
dans l’Etat de Zamfara, où plus de 
630 villages ont été pillés en deux 
ans, les bandes armées imposent 
aussi des taxes aux villageois.

La décision, victoire pour les 
milieux économiques qui 
ne parvenaient pas à faire 

reculer le président américain sur le 
sujet, chamboule les négociations 
en cours et ruine la tactique de 
menaces infligées puis retirées par 
le républicain. Le gouvernement 
américain a obtenu jeudi une 
suspension en référé du jugement. 
Donald Trump a obtenu un répit : une 
cour d’appel fédérale a suspendu, 
jeudi 29 mai, en référé, l’annulation 
des droits de douane qu’il avait 
infligés à la planète entière le 2 
avril, « jour de libération », avec ses 

prétendus droits réciproques ainsi 
qu’au Canada, au Mexique (25 
%) et à la Chine (20 %), trois pays 
accusés de ne pas empêcher le trafic 
de fentanyl vers les Etats-Unis. « 
Les jugements et les injonctions 
permanentes prononcés par le 
Tribunal de commerce international 
sont temporairement suspendus 
jusqu’à nouvel ordre, le temps que 
ce tribunal examine les requêtes », 
écrivent les juges d’appel.
Il n’empêche, l’étau judiciaire se 
resserre. La veille, mercredi, un 
panel de trois juges du Tribunal 
du commerce international, une 

instance peu connue, sise à New 
York, avait estimé que l’International 
Emergency Economic Powers 
Act (IEEPA) de 1977, invoqué par 
Donald Trump, ne lui permettait pas 
d’imposer de telles sanctions. « Le 
tribunal n’interprète pas l’IEEPA 
comme conférant une telle autorité 
illimitée et annule les droits de 
douane contestés imposés en vertu 
de celle-ci », tranchent les juges. Ces 
derniers avaient été saisis par cinq 
entreprises s’estimant lésées et par 
douze Etats fédérés emmenés par 
l’Oregon.
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Nouveau rebondissement pour les droits de douane de Donald Trump 
avec la suspension en référé de l’annulation prononcée la veille



Covid-19 : 

légère reprise épidémique en France avec un nouveau 
variant de la galaxie Omicron

SuiSSe :

 l’effondrement d’un glacier détruit le village de Blatten

Une douzaine de 
porteurs du NB.1.8.1 
ont été détectés 

en France, notamment en 
Auvergne-Rhône-Alpes et 
en Nouvelle-Aquitaine. Les 
indicateurs sur le virus, s’ils 
restent à des niveaux très 
bas, sont en augmentation 
depuis trois semaines, selon 
le monde fr.  
Ce sont des signaux faibles, 
mais qui, mis bout à bout, 
incitent à la vigilance cet été. 
Les indicateurs disponibles 
du Covid-19 en France, s’ils 
restent à des niveaux très bas, 
sont en augmentation depuis 

trois semaines.
La quantité de virus retrouvée 
dans les eaux usées de 54 
collectivités montre ainsi 
une tendance à la hausse, 
selon les données du réseau 
Sum’Eau. Le nombre de 
passages aux urgences pour 
suspicion de Covid-19 est 
pour sa part en augmentation 
chez les adultes, mais sur de 
très petits effectifs, selon le 
bulletin de Santé publique 
France (SPF) publié mercredi 
28 mai – une hausse de 25 
% des cas équivaut à 41 
passages supplémentaires 
chez les 15-74 ans. « Il y a 

probablement un début de 
reprise épidémique, mais 
dont la taille est incertaine », 
analyse Bruno Lina, directeur 
du Centre national des virus 
respiratoires à Lyon.
A cette vision impressionniste 
de la situation épidémique 
s’ajoute l’arrivée sur le 
territoire français d’un 
nouveau variant issu de la 
galaxie Omicron qui, avec 
ses milliers de rejetons, règne 
en maître absolu depuis son 
émergence fin 2021. Depuis la 
fin mars, une douzaine de cas 
de ce nouveau venu nommé 
NB.1.8.1 ont été identifiés 

en France, notamment en 
Auvergne-Rhône-Alpes et en 
Nouvelle-Aquitaine, mais pas 
encore dans le nord du pays. 
« On sait qu’il représente 

plus de 5 % des virus qui 
circulent en France », précise 
Bruno Lina, qui insiste sur le 
fait qu’il s’agit d’un nombre 
très faible.

Les millions de tonnes 
de glace et de roche qui 
ont enseveli le village 

ont formé un lac artificiel, 
qui ne cesse de gonfler et qui 
risque d’inonder une partie 
de la vallée du Lötschental, 
selon les autorités locales, 
selon le monde fr. 
L’éboulement du glacier du 
Birch, mercredi 28 mai, a 
détruit en grande partie le 
village de Blatten, commune 
suisse du canton du Valais 
située dans la vallée du 
Lötschental, et fait un 
disparu. « Nous avons perdu 
le village aujourd’hui mais 
pas notre cœur », a déclaré, 
lors d’un point presse, 
le maire de Blatten, qui 
comptait 300 habitants avant 
son évacuation complète la 
semaine précédente.
L’effondrement du glacier 
était attendu depuis 
plusieurs jours, de nombreux 
éboulements de roche 
s’étant déjà produits dans la 
partie montagneuse qui le 
surplombe. De nombreuses 
habitations de ce village 
ont été détruites par l’amas 
de glace et de rochers. 
Une personne est portée 
disparue – un habitant de la 
région, âgé de 64 ans, qui, 
selon les informations de la 
police cantonale du Valais, 
se trouvait dans la zone 
concernée au moment de 
l’événement.
Les conditions très instables 
de la montagne et le risque 

de nouveaux éboulements et 
coulées de boue empêchent 
les autorités d’intervenir sur 
le site, et les ont obligées à 
suspendre les recherches qui 
avaient été lancées pour le 
disparu, a précisé la police 
du canton du Valais dans un 
communiqué.
Les millions de tonnes de 
glace et de roche qui ont 
détruit le village ont donné 
naissance à un lac artificiel, 
qui ne cesse de gonfler et qui 
risque d’inonder une partie 
de la vallée en contrebas, 
selon les autorités locales. 
Jeudi soir, les autorités ont 
cependant écarté le scénario 
d’une rupture brutale du 
barrage naturel de gravats.
« Nous avons eu des 
informations de la part des 
géologues, des spécialistes 
qui tendent à nous dire qu’un 
tel événement aurait peu de 
chances de se produire », a 
expliqué, lors d’un point de 
presse, Stéphane Ganzer, le 
chef du département de la 

sécurité du canton du Valais. 
Le barrage artificiel de Ferden 
– une commune en contrebas 
– préventivement vidé, « 
nous permettrait d’avoir une 
zone tampon qui empêcherait 
qu’on ait une déferlante sur la 
plaine », a ajouté M. Ganzer.
« Il semble peu probable 
que le lac fasse se casser 
soudainement, brutalement 
cette énorme masse de détritus 
qui résulte de l’éboulement 
d’hier [mercredi]. C’est peu 
probable, mais on n’aime pas 
tellement ce mot peu probable 
ici depuis hier, parce qu’on 
sait que peu probable peut 
devenir probable », a insisté 
le responsable. De ce fait, 
des plans d’évacuation sont 
à l’étude, et les communes 
et les populations ont été 
informées de se tenir prêtes 
à toute éventualité, a détaillé 
M. Ganzer.
Deux scénarios semblent 
désormais les plus probables 
en raison de la configuration 
et de la composition des 

gravats, a expliqué Christian 
Studer, du service cantonal 
des dangers naturels. Le 
premier cas de figure verrait 
une « érosion progressive » 
de ces gravats par l’eau du lac 
tandis que le second « plutôt 
réaliste » envisage que « les 
gravats se fluidifient peu à 
peu et s’écoulent ». Mais M. 
Ganzer a insisté sur la sécurité 
avant tout : « Nous avons une 
personne disparue, nous ne 
voulons pas avoir davantage 
de personnes disparues ou 
décédées sur cette terrible 
catastrophe. »
Effondrement massif
Vers 15 h 30 mercredi, 
l’effondrement massif qui 
s’est produit au niveau du 
glacier du Birch a dévalé la 
pente en direction la commune 
– qui comprend les hameaux 
d’Eisten, de Ried et de 
Weissenried, situés à environ 
1 500 mètres d’altitude –, 
selon les autorités chargées 
des situations d’urgence dans 
cette partie du canton du 
Valais.
Une cellule de soutien, 
notamment psychologique, a 
été mise en place pour venir 
en aide aux habitants après 
qu’ils ont pu se rendre compte 
de l’ampleur des destructions. 
Des images diffusées sur 
YouTube montrent un 
immense nuage de glace et de 
gravats dévalant la montagne 
qui surplombe la vallée où 
coule la rivière Lonza et où se 
trouve Blatten. La puissance 

et la vitesse du nuage sont 
telles qu’il poursuit sa course 
sur la pente opposée de la 
vallée.
Selon Raphaël Mayoraz, 
responsable cantonal chargé 
de la gestion des dangers 
naturels, ce sont « 3 millions 
de mètres cubes de roches qui 
sont tombés d’un coup sur le 
glacier, l’emportant avec eux 
» dans la vallée. « C’est très, 
très rare. Nous ne connaissons 
pas d’exemple dans l’histoire. 
Maintenant, tout est tombé 
», a-t-il souligné. « C’est un 
événement extraordinaire 
», a renchéri, Albert Rösti, 
conseiller fédéral chargé de 
l’environnement.
Ce qui restait du village 
et avait été épargné par la 
coulée est en train d’être noyé 
sous les eaux de la Lonza qui 
continuent de s’accumuler. Si 
au début, le niveau de l’eau 
montait jusqu’à 3 mètres à 
l’heure, cette progression 
s’est nettement ralentie au 
fur et à mesure que le lac 
artificiel a gagné en surface 
et elle est aux alentours de 
80 cm par heure, selon M. 
Ganzer. Cependant, du fait 
d’une météo ensoleillée et 
de températures déjà presque 
estivales, « beaucoup de 
neige » va fondre, et « on est 
encore à des niveaux d’eau 
qui sont colossaux », a insisté 
le responsable.
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GUERRE EN UKRAINE : 
Taxes sur les engrais russes, liste de prisonniers… 

La Russie a indiqué a Russie a indiqué 
avoir abattu 35 drones avoir abattu 35 drones 
ukrainiens ciblant ukrainiens ciblant 

Moscou. Le Kremlin a par Moscou. Le Kremlin a par 
ailleurs transmis à Kiev une ailleurs transmis à Kiev une 
liste de 1 000 prisonniers liste de 1 000 prisonniers 
de guerre qu’elle souhaite de guerre qu’elle souhaite 
récupérer dans le cadre récupérer dans le cadre 
d’un échange, alors que d’un échange, alors que 
le Parlement européen a le Parlement européen a 
approuvé une surtaxation des approuvé une surtaxation des 
millions de tonnes d’engrais millions de tonnes d’engrais 
importées de Russie. Voici ce importées de Russie. Voici ce 
qu’il faut retenir de l’actualité qu’il faut retenir de l’actualité 
de ce jeudi 22 mai.de ce jeudi 22 mai.
Les forces russes ont abattu Les forces russes ont abattu 
la nuit dernière, 35 drones la nuit dernière, 35 drones 
ukrainiens volant en direction ukrainiens volant en direction 
de Moscou, a indiqué le de Moscou, a indiqué le 
ministère russe de la Défense. ministère russe de la Défense. 
Le Kremlin a par ailleurs Le Kremlin a par ailleurs 
transmis à Kiev une liste de transmis à Kiev une liste de 
1 000 prisonniers de guerre 1 000 prisonniers de guerre 
qu’elle souhaite récupérer qu’elle souhaite récupérer 
dans le cadre d’un échange, dans le cadre d’un échange, 
alors que le Parlement alors que le Parlement 
européen a approuvé une européen a approuvé une 
surtaxation des millions de surtaxation des millions de 
tonnes d’engrais importées de tonnes d’engrais importées de 
Russie.Russie.
Des attaques de dronesDes attaques de drones
Les forces russes ont abattu Les forces russes ont abattu 
la nuit dernière, 35 drones la nuit dernière, 35 drones 
ukrainiens volant en direction ukrainiens volant en direction 
de Moscou, a indiqué le de Moscou, a indiqué le 
ministère russe de la Défense ministère russe de la Défense 
ce jeudi. Les principaux ce jeudi. Les principaux 
aéroports de la capitale - aéroports de la capitale - 
Chérémétiévo, Domodedovo Chérémétiévo, Domodedovo 
et Vnoukovo - ont et Vnoukovo - ont 
temporairement interrompu temporairement interrompu 
leurs opérations, a annoncé leurs opérations, a annoncé 
l’agence russe chargée de l’agence russe chargée de 
l’aviation civile, Rosaviatsia l’aviation civile, Rosaviatsia 
, tout en précisant que les , tout en précisant que les 
restrictions avaient depuis été restrictions avaient depuis été 
levées.levées.
De son côté, l’armée de De son côté, l’armée de 
l’air ukrainienne a expliqué l’air ukrainienne a expliqué 
avoir abattu 112 drones avoir abattu 112 drones 
explosifs russes. La Russie a explosifs russes. La Russie a 
lancé une « attaque avec un lancé une « attaque avec un 
missile balistique Iskander-M missile balistique Iskander-M 
», ainsi que « 128 drones », ainsi que « 128 drones 
d’attaques » et d’autres d’attaques » et d’autres 
types de drones, a expliqué types de drones, a expliqué 
l’armée de l’air ukrainienne l’armée de l’air ukrainienne 
sur Telegram. Les attaques sur Telegram. Les attaques 
russes ont touché la région russes ont touché la région 
centrale de Dnipropetrovsk, centrale de Dnipropetrovsk, 
celles orientales de Donetsk celles orientales de Donetsk 
et Kharkiv et la région et Kharkiv et la région 
méridionale de Mykolaïv, a méridionale de Mykolaïv, a 
ajouté l’armée de l’air.ajouté l’armée de l’air.
L’armée ukrainienne envoie L’armée ukrainienne envoie 
régulièrement des drones régulièrement des drones 
contre la Russie, en réponse contre la Russie, en réponse 
aux frappes russes qui visent aux frappes russes qui visent 
quotidiennement son territoire quotidiennement son territoire 
depuis plus de trois ans.depuis plus de trois ans.
Moscou a envoyé sa liste de Moscou a envoyé sa liste de 

prisonniersprisonniers
La Russie a transmis à La Russie a transmis à 

l’Ukraine une liste de 1 000 l’Ukraine une liste de 1 000 
prisonniers de guerre qu’elle prisonniers de guerre qu’elle 
souhaite récupérer dans le souhaite récupérer dans le 
cadre d’un échange dont le cadre d’un échange dont le 
principe a été arrêté lors des principe a été arrêté lors des 
brèves discussions directes brèves discussions directes 
entre les deux pays la semaine entre les deux pays la semaine 
dernière, en Turquie, a dernière, en Turquie, a 
déclaré ce jeudi, le Kremlin déclaré ce jeudi, le Kremlin 
cité par Interfax. La Russie cité par Interfax. La Russie 
attend de l’Ukraine qu’elle attend de l’Ukraine qu’elle 
lui communique sa propre lui communique sa propre 
liste de prisonniers, a indiqué liste de prisonniers, a indiqué 
Dmitri Peskov, porte-parole Dmitri Peskov, porte-parole 
du Kremlin.du Kremlin.
Le principe de cet échange de Le principe de cet échange de 
prisonniers est la seule issue prisonniers est la seule issue 
potentiellement concrète des potentiellement concrète des 
premiers pourparlers directs premiers pourparlers directs 
depuis trois ans entre la depuis trois ans entre la 
Russie et l’Ukraine, organisés Russie et l’Ukraine, organisés 
vendredi 16 mai à Istanbul.vendredi 16 mai à Istanbul.

Vers de prochaines Vers de prochaines 
négociations au Vatican ?négociations au Vatican ?

La semaine dernière, le pape La semaine dernière, le pape 
Léon XIV avait proposé sa Léon XIV avait proposé sa 
médiation aux belligérants du médiation aux belligérants du 
monde entier, et la Première monde entier, et la Première 
ministre italienne Giorgia ministre italienne Giorgia 
Meloni a assuré mardi, Meloni a assuré mardi, 
qu’il lui avait confirmé la qu’il lui avait confirmé la 
disponibilité du Vatican afin disponibilité du Vatican afin 
d’accueillir des négociations d’accueillir des négociations 
de paix sur l’Ukraine. Une de paix sur l’Ukraine. Une 
initiative vue d’un bon œil par initiative vue d’un bon œil par 
Washington, Kiev et l’Union Washington, Kiev et l’Union 
européenne, quelques jours européenne, quelques jours 
après l’échec, en Turquie, des après l’échec, en Turquie, des 
premiers pourparlers entre les premiers pourparlers entre les 
deux pays depuis 2022.deux pays depuis 2022.
Selon une source proche du Selon une source proche du 
dossier citée par l’Agence dossier citée par l’Agence 
France-Presse (AFP), Kiev France-Presse (AFP), Kiev 
« discute » avec trois pays « discute » avec trois pays 
qui pourraient théoriquement qui pourraient théoriquement 
accepter de nouvelles accepter de nouvelles 
négociations : la Turquie, négociations : la Turquie, 
le Vatican et la Suisse. Si le Vatican et la Suisse. Si 
« tout est encore à un stade « tout est encore à un stade 
très précoce », le Vatican très précoce », le Vatican 
« pourrait être une bonne « pourrait être une bonne 

plateforme, car c’est un centre plateforme, car c’est un centre 
moral compréhensible pour moral compréhensible pour 
tous », a-t-elle ajouté.tous », a-t-elle ajouté.

Sollicité par l’AFP, le Sollicité par l’AFP, le 
Vatican n’a pas commenté. Vatican n’a pas commenté. 
Mais la presse italienne Mais la presse italienne 
et internationale y voit un et internationale y voit un 
nouveau chapitre pour les nouveau chapitre pour les 
diplomates de l’Église. Le diplomates de l’Église. Le 
quotidien américain Wall quotidien américain Wall 
Street Journal a même évoqué Street Journal a même évoqué 
une session de négociations à une session de négociations à 
la mi-juin. « Le Saint-Siège le la mi-juin. « Le Saint-Siège le 
voudrait car cela le remettrait voudrait car cela le remettrait 
en selle sur l’échiquier en selle sur l’échiquier 
diplomatique mondial après diplomatique mondial après 
une période, sous François, une période, sous François, 
où il est apparu hors jeu sur où il est apparu hors jeu sur 
la Terre sainte et l’Ukraine », la Terre sainte et l’Ukraine », 
a confié à l’AFP une source a confié à l’AFP une source 
diplomatique européenne à diplomatique européenne à 
Rome.Rome.
Ces dernières semaines, la Ces dernières semaines, la 
cité-État a d’ailleurs été le cité-État a d’ailleurs été le 
théâtre d’un ballet de chefs théâtre d’un ballet de chefs 
d’États, à l’image de la d’États, à l’image de la 
rencontre entre Donald Trump rencontre entre Donald Trump 
et Volodymyr Zelensky sous et Volodymyr Zelensky sous 
les ors de la basilique Saint-les ors de la basilique Saint-
Pierre le 26 avril, en marge des Pierre le 26 avril, en marge des 
funérailles du pape François.funérailles du pape François.
L’Union européenne prête à L’Union européenne prête à 

taxer les engrais russestaxer les engrais russes
Le Parlement européen Le Parlement européen 
a approuvé ce jeudi, une a approuvé ce jeudi, une 
surtaxation des millions de surtaxation des millions de 
tonnes d’engrais importées tonnes d’engrais importées 
de Russie chaque année en de Russie chaque année en 
Europe, malgré les craintes Europe, malgré les craintes 
des agriculteurs d’une envolée des agriculteurs d’une envolée 
des prix mondiaux. Cette des prix mondiaux. Cette 
nouvelle étape dans le bras de nouvelle étape dans le bras de 
fer entre Moscou et Bruxelles fer entre Moscou et Bruxelles 
a été soutenue par une large a été soutenue par une large 
majorité de gauche, du centre majorité de gauche, du centre 
et de droite (411 pour, 100 et de droite (411 pour, 100 
contre et 78 abstentions), contre et 78 abstentions), 
tandis que l’extrême droite s’y tandis que l’extrême droite s’y 
opposait. Le gouvernement opposait. Le gouvernement 
russe a fustigé cette mesure. russe a fustigé cette mesure. 

Les Européens « se tirent Les Européens « se tirent 
une balle dans le pied » et une balle dans le pied » et 
vont « se retrouver avec des vont « se retrouver avec des 
engrais plus chers », a pour sa engrais plus chers », a pour sa 
part lancé le porte-parole du part lancé le porte-parole du 
Kremlin, Dmitri Peskov.Kremlin, Dmitri Peskov.
Dès juillet, l’Union Dès juillet, l’Union 
européenne (UE) va mettre européenne (UE) va mettre 
en place des surtaxes en place des surtaxes 
douanières et les augmenter douanières et les augmenter 
progressivement jusqu’en progressivement jusqu’en 
2028, afin de couper le 2028, afin de couper le 
robinet des fertilisants robinet des fertilisants 
azotés venus de Russie et azotés venus de Russie et 
de son allié bélarusse. Plus de son allié bélarusse. Plus 
de trois ans après l’invasion de trois ans après l’invasion 
de l’Ukraine, il faut cesser de l’Ukraine, il faut cesser 
« d’alimenter la machine de « d’alimenter la machine de 
guerre » de Vladimir Poutine guerre » de Vladimir Poutine 
et « limiter la dépendance et « limiter la dépendance 
des agriculteurs européens à des agriculteurs européens à 
l’égard des engrais russes », l’égard des engrais russes », 
a revendiqué l’eurodéputée a revendiqué l’eurodéputée 
lettone Inese Vaidere (PPE, lettone Inese Vaidere (PPE, 
droite), rapporteure de ce droite), rapporteure de ce 
texte, qui devra recevoir un texte, qui devra recevoir un 
ultime feu vert des États ultime feu vert des États 
membres.membres.
Pour rappel, l’UE a importé 6,2 Pour rappel, l’UE a importé 6,2 
millions de tonnes d’engrais millions de tonnes d’engrais 
russes en 2024, et déjà près russes en 2024, et déjà près 
de 2,5 millions depuis début de 2,5 millions depuis début 
2025, soit un quart de ses 2025, soit un quart de ses 
importations en la matière. importations en la matière. 
« L’origine russe est la plus « L’origine russe est la plus 
compétitive en termes de prix compétitive en termes de prix 
» et la logistique de livraisons » et la logistique de livraisons 
est « bien établie », a indiqué est « bien établie », a indiqué 
Dominique Dejonckheere, Dominique Dejonckheere, 
cadre du Copa-Cogeca, cadre du Copa-Cogeca, 
l’organisation des syndicats l’organisation des syndicats 
agricoles européens.agricoles européens.
Avec les surtaxes, l’Europe Avec les surtaxes, l’Europe 
veut empêcher la Russie de veut empêcher la Russie de 
passer par ses engrais pour passer par ses engrais pour 
exporter son gaz naturel, exporter son gaz naturel, 
matière première principale matière première principale 
de fabrication de ces de fabrication de ces 
fertilisants azotés. Bruxelles fertilisants azotés. Bruxelles 
vise surtout une augmentation vise surtout une augmentation 
de la production européenne, de la production européenne, 

pour permettre davantage pour permettre davantage 
d’indépendance. La taxation d’indépendance. La taxation 
des engrais russes est d’ailleurs des engrais russes est d’ailleurs 
applaudie par les industriels applaudie par les industriels 
des États membres. L’UE va des États membres. L’UE va 
maintenant devoir rassurer les maintenant devoir rassurer les 
agriculteurs qui s’alarment agriculteurs qui s’alarment 
d’une éventuelle explosion d’une éventuelle explosion 
des prix sur l’ensemble du des prix sur l’ensemble du 
marché.marché.

L’Otan déterminée à L’Otan déterminée à 
défendre son territoiredéfendre son territoire

L’Allemagne et ses L’Allemagne et ses 
partenaires au sein de l’Otan partenaires au sein de l’Otan 
sont déterminés à défendre sont déterminés à défendre 
l’ensemble du territoire l’ensemble du territoire 
de l’Alliance atlantique, a de l’Alliance atlantique, a 
affirmé ce jeudi, le chancelier affirmé ce jeudi, le chancelier 
Friedrich Merz, lors d’une Friedrich Merz, lors d’une 
cérémonie militaire à Vilnius, cérémonie militaire à Vilnius, 
marquant le déploiement marquant le déploiement 
d’une brigade allemande en d’une brigade allemande en 
Lituanie. « Quiconque défie Lituanie. « Quiconque défie 
l’Otan doit savoir que nous l’Otan doit savoir que nous 
sommes prêts. Quiconque sommes prêts. Quiconque 
menace un allié doit savoir menace un allié doit savoir 
que l’ensemble de l’Alliance que l’ensemble de l’Alliance 
défendra conjointement défendra conjointement 
chaque centimètre carré chaque centimètre carré 
du territoire de l’Otan », a du territoire de l’Otan », a 
assuré le nouveau chancelier assuré le nouveau chancelier 
allemand.allemand.
« Protéger Vilnius, c’est « Protéger Vilnius, c’est 
protéger Berlin », a-t-il protéger Berlin », a-t-il 
ajouté, affirmant devant une ajouté, affirmant devant une 
foule enthousiaste brandissant foule enthousiaste brandissant 
des drapeaux des deux nations des drapeaux des deux nations 
que les Lituaniens pouvaient que les Lituaniens pouvaient 
compter sur l’Allemagne. compter sur l’Allemagne. 
Friedrich Merz était Friedrich Merz était 
accompagné par son ministre accompagné par son ministre 
de la Défense, Boris Pistorius, de la Défense, Boris Pistorius, 
ainsi que par le président ainsi que par le président 
lituanien Gitanas Nauseda, lituanien Gitanas Nauseda, 
qui a déclaré que la Russie et qui a déclaré que la Russie et 
la Biélorussie avaient mené la Biélorussie avaient mené 
des exercices militaires à la des exercices militaires à la 
frontière de son pays.frontière de son pays.
Cette visite intervient alors Cette visite intervient alors 
que les dirigeants de l’Otan que les dirigeants de l’Otan 
doivent se réunir les 24 doivent se réunir les 24 
et 25 juin, pour fixer de et 25 juin, pour fixer de 
nouveaux objectifs en matière nouveaux objectifs en matière 
de capacités militaires et de capacités militaires et 
répondre à la question du répondre à la question du 
montant que les membres montant que les membres 
doivent consacrer à la défense, doivent consacrer à la défense, 
en raison du désengagement en raison du désengagement 
américain. « Les capacités de américain. « Les capacités de 
défense européennes doivent défense européennes doivent 
être renforcées à long terme être renforcées à long terme 
et notre industrie de défense et notre industrie de défense 
doit accroître ses capacités », doit accroître ses capacités », 
a martelé Merz.a martelé Merz.
Les efforts visant à renforcer Les efforts visant à renforcer 
les engagements de l’Otan les engagements de l’Otan 
sont soumis à la pression du sont soumis à la pression du 
président américain Donald président américain Donald 
Trump, qui s’est plaint que les Trump, qui s’est plaint que les 
États-Unis assument une part États-Unis assument une part 
trop importante du coût de la trop importante du coût de la 
sécurité européenne.sécurité européenne.

Une étude glaçante de la NASA révèle quand notre 
planète ne sera plus habitable

Imaginer une Terre vidée maginer une Terre vidée 
de toute vie peut sembler de toute vie peut sembler 
relever de la science-relever de la science-

fiction. Pourtant, cette fiction. Pourtant, cette 
hypothèse est aujourd’hui hypothèse est aujourd’hui 
étayée par des modélisations étayée par des modélisations 
scientifiques sérieuses.scientifiques sérieuses.

Un compte à rebours Un compte à rebours 
silencieux, mais bien réelsilencieux, mais bien réel

Selon une étude menée par la Selon une étude menée par la 
NASA en collaboration avec NASA en collaboration avec 
des chercheurs de l’université des chercheurs de l’université 
de Tōhō au Japon, la fin de de Tōhō au Japon, la fin de 
l’habitabilité de notre planète l’habitabilité de notre planète 
n’est en effet pas une question n’est en effet pas une question 
de « si », mais de « quand ». de « si », mais de « quand ». 
Et la réponse est plus concrète Et la réponse est plus concrète 
- et plus inquiétante - qu’on ne - et plus inquiétante - qu’on ne 
pourrait le penser.pourrait le penser.
Cette perspective n’est pas le Cette perspective n’est pas le 
fruit d’un scénario catastrophe fruit d’un scénario catastrophe 
hollywoodien : ni météorite hollywoodien : ni météorite 
géante, ni explosion soudaine, géante, ni explosion soudaine, 
ni technologie incontrôlée. ni technologie incontrôlée. 
C’est un phénomène lent, C’est un phénomène lent, 
progressif et inévitable lié progressif et inévitable lié 
à l’évolution naturelle du à l’évolution naturelle du 
Soleil. Un phénomène que Soleil. Un phénomène que 
les scientifiques qualifient les scientifiques qualifient 
de "transition atmosphérique de "transition atmosphérique 
majeure".majeure".

Le Soleil : allié de la vie, Le Soleil : allié de la vie, 
futur agent de sa disparitionfutur agent de sa disparition
Le cœur du scénario repose sur Le cœur du scénario repose sur 
un acteur central : notre étoile, un acteur central : notre étoile, 
le Soleil. À mesure qu’il le Soleil. À mesure qu’il 
vieillit, il devient de plus en vieillit, il devient de plus en 
plus chaud. Ce réchauffement plus chaud. Ce réchauffement 
progressif aura, selon la progressif aura, selon la 
NASA, des effets en chaîne NASA, des effets en chaîne 
sur les conditions climatiques sur les conditions climatiques 
et atmosphériques de la Terre.et atmosphériques de la Terre.
Concrètement, l’augmentation Concrètement, l’augmentation 
de la température solaire de la température solaire 
va accentuer l’évaporation va accentuer l’évaporation 

des océans, modifier les des océans, modifier les 
cycles du carbone et faire cycles du carbone et faire 
chuter la concentration chuter la concentration 
de dioxyde de carbone de dioxyde de carbone 
(CO₂) dans l’atmosphère. (CO₂) dans l’atmosphère. 
Cette baisse, imperceptible Cette baisse, imperceptible 
aujourd’hui à l’échelle aujourd’hui à l’échelle 
humaine, aura un impact humaine, aura un impact 
direct sur la photosynthèse - direct sur la photosynthèse - 
le mécanisme par lequel les le mécanisme par lequel les 
plantes transforment le CO₂ plantes transforment le CO₂ 
en oxygène.en oxygène.
Lorsque ce processus ne sera Lorsque ce processus ne sera 
plus possible, la production plus possible, la production 
d’oxygène s’effondrera. Cela d’oxygène s’effondrera. Cela 
marquera le début d’une marquera le début d’une 
transformation irréversible transformation irréversible 
: la perte progressive de : la perte progressive de 
l’oxygène rendra la respiration l’oxygène rendra la respiration 
impossible pour la majorité impossible pour la majorité 
des formes de vie dites des formes de vie dites 
complexes.complexes.
Une Terre inhabitable dans Une Terre inhabitable dans 
un peu plus d’un milliard un peu plus d’un milliard 

d’annéesd’années
D’après les projections des D’après les projections des 

scientifiques, la Terre cessera scientifiques, la Terre cessera 
ainsi d’être habitable pour la ainsi d’être habitable pour la 
plupart des êtres vivants dans plupart des êtres vivants dans 
environ 1,1 milliard d’années. environ 1,1 milliard d’années. 
Cette échéance, aussi lointaine Cette échéance, aussi lointaine 
soit-elle, s’inscrit dans un soit-elle, s’inscrit dans un 
schéma scientifique clair. À schéma scientifique clair. À 
partir de ce moment, la planète partir de ce moment, la planète 
ne pourra plus soutenir des ne pourra plus soutenir des 
formes de vie ayant besoin formes de vie ayant besoin 
d’oxygène. Les seules espèces d’oxygène. Les seules espèces 
susceptibles de survivre susceptibles de survivre 
seront des micro-organismes seront des micro-organismes 
anaérobies, capables de anaérobies, capables de 
vivre sans oxygène dans des vivre sans oxygène dans des 
environnements extrêmes.environnements extrêmes.
Parallèlement, la disparition de Parallèlement, la disparition de 
l’ozone - qui dépend elle aussi l’ozone - qui dépend elle aussi 
de l’oxygène - ouvrira la voie de l’oxygène - ouvrira la voie 
aux rayonnements UV mortels aux rayonnements UV mortels 
du Soleil. Ces rayonnements, du Soleil. Ces rayonnements, 
aujourd’hui filtrés par la haute aujourd’hui filtrés par la haute 
atmosphère, deviendront un atmosphère, deviendront un 
facteur d’extinction accélérée. facteur d’extinction accélérée. 
La Terre deviendra alors un La Terre deviendra alors un 
désert brûlant, incapable de désert brûlant, incapable de 

protéger ce qu’il reste de vie à protéger ce qu’il reste de vie à 
sa surface.sa surface.
Un futur lointain, mais un Un futur lointain, mais un 
message pour aujourd’huimessage pour aujourd’hui

Un milliard d’années peut Un milliard d’années peut 
sembler être un délai rassurant. sembler être un délai rassurant. 
Cependant, cette étude a une Cependant, cette étude a une 
portée qui dépasse la simple portée qui dépasse la simple 
prévision astronomique. prévision astronomique. 
Elle nous rappelle que Elle nous rappelle que 
l’habitabilité d’une planète l’habitabilité d’une planète 
est un équilibre fragile, et que est un équilibre fragile, et que 
l’activité humaine actuelle l’activité humaine actuelle 
peut en précipiter la rupture.peut en précipiter la rupture.
Le réchauffement climatique, Le réchauffement climatique, 
l’appauvrissement des l’appauvrissement des 
ressources, la destruction ressources, la destruction 
des écosystèmes ne sont pas des écosystèmes ne sont pas 
directement responsables directement responsables 
de la disparition future de de la disparition future de 
l’oxygène selon l’étude… l’oxygène selon l’étude… 
mais ils pourraient accélérer mais ils pourraient accélérer 
d’autres seuils critiques, bien d’autres seuils critiques, bien 
plus proches dans le temps. plus proches dans le temps. 
Certains chercheurs estiment Certains chercheurs estiment 
que si les émissions de gaz que si les émissions de gaz 

à effet de serre continuent à effet de serre continuent 
à augmenter au rythme à augmenter au rythme 
actuel, certaines régions de actuel, certaines régions de 
la Terre pourraient devenir la Terre pourraient devenir 
inhabitables pour l’être inhabitables pour l’être 
humain dès la fin du XXIe humain dès la fin du XXIe 
siècle, à cause de la chaleur siècle, à cause de la chaleur 
extrême ou de la montée des extrême ou de la montée des 
eaux.eaux.
Ainsi, cette recherche de la Ainsi, cette recherche de la 
NASA agit aussi comme un NASA agit aussi comme un 
miroir : elle nous montre miroir : elle nous montre 
un futur inévitable dans le un futur inévitable dans le 
très long terme, mais nous très long terme, mais nous 
pousse à nous interroger sur pousse à nous interroger sur 
notre responsabilité dans les notre responsabilité dans les 
prochaines décennies.prochaines décennies.
Entre lucidité scientifique et Entre lucidité scientifique et 

urgence climatiqueurgence climatique
Les scientifiques à l’origine Les scientifiques à l’origine 
de cette modélisation insistent de cette modélisation insistent 
sur un point : cette prévision sur un point : cette prévision 
n’est pas une alarme pour n’est pas une alarme pour 
demain, mais une projection demain, mais une projection 
à échelle cosmique. à échelle cosmique. 
Toutefois, la fragilité de Toutefois, la fragilité de 
l’écosystème terrestre, mise l’écosystème terrestre, mise 
en évidence par ce scénario en évidence par ce scénario 
de fin d’habitabilité, renforce de fin d’habitabilité, renforce 
l’urgence d’agir aujourd’hui l’urgence d’agir aujourd’hui 
pour préserver notre pour préserver notre 
environnement.environnement.
Comprendre que la vie sur Comprendre que la vie sur 
Terre est temporaire, même Terre est temporaire, même 
dans les meilleures conditions, dans les meilleures conditions, 
peut paraître angoissant. peut paraître angoissant. 
Toutefois, c’est aussi une Toutefois, c’est aussi une 
invitation à mieux valoriser invitation à mieux valoriser 
notre planète. Car si la Terre notre planète. Car si la Terre 
a un « délai d’expiration » a un « délai d’expiration » 
astronomique, c’est à nous astronomique, c’est à nous 
de veiller à ce qu’elle reste de veiller à ce qu’elle reste 
un refuge vivable pour les un refuge vivable pour les 
générations présentes et générations présentes et 
futures.futures.

Climat : des records de chaleur attendus d’ici 2029

La planète se dirige a planète se dirige 
vers une période vers une période 
de chaleur sans de chaleur sans 

précédent. Dans une prévision précédent. Dans une prévision 
conjointe publiée mercredi conjointe publiée mercredi 
29 mai, l’Organisation 29 mai, l’Organisation 
météorologique mondiale météorologique mondiale 
(OMM) et le Met Office (OMM) et le Met Office 
britannique estiment qu’il britannique estiment qu’il 
y a 80 % de probabilité que y a 80 % de probabilité que 
le monde batte un nouveau le monde batte un nouveau 
record annuel de température record annuel de température 
d’ici à 2029. Les chances d’ici à 2029. Les chances 
que la température moyenne que la température moyenne 
d'une année dépasse le seuil d'une année dépasse le seuil 
de 1,5 °C par rapport à l’ère de 1,5 °C par rapport à l’ère 
préindustrielle sont évaluées à préindustrielle sont évaluées à 
86 %.86 %.
Depuis les années 1850, Depuis les années 1850, 
la température moyenne la température moyenne 
mondiale a déjà augmenté mondiale a déjà augmenté 
d’environ 1,2 °C, sous d’environ 1,2 °C, sous 
l’effet des émissions de gaz l’effet des émissions de gaz 
à effet de serre liées aux à effet de serre liées aux 

activités humaines. Selon activités humaines. Selon 
les modèles climatiques les modèles climatiques 
utilisés par une dizaine utilisés par une dizaine 
de centres internationaux, de centres internationaux, 
ce réchauffement pourrait ce réchauffement pourrait 
atteindre temporairement 1,5 atteindre temporairement 1,5 

°C dans les cinq prochaines °C dans les cinq prochaines 
années, un niveau fixé comme années, un niveau fixé comme 
limite dans l’accord de Paris limite dans l’accord de Paris 
de 2015.de 2015.
« Quand il s’agit de « Quand il s’agit de 
températures, les dixièmes de températures, les dixièmes de 

degré comptent énormément degré comptent énormément 
», a rappelé Peter Prengaman, », a rappelé Peter Prengaman, 
chef du bureau climat à chef du bureau climat à 
l’Associated Press. Ce l’Associated Press. Ce 
dépassement ponctuel ne dépassement ponctuel ne 
constitue toutefois pas une constitue toutefois pas une 

violation formelle de l’accord, violation formelle de l’accord, 
qui repose sur une moyenne qui repose sur une moyenne 
de vingt ans.de vingt ans.
La tendance reste néanmoins La tendance reste néanmoins 
préoccupante. « La hausse des préoccupante. « La hausse des 
températures est un indicateur températures est un indicateur 
clair que la planète est en train clair que la planète est en train 
de changer, ce qui signifie de changer, ce qui signifie 
plus de vagues de chaleur, de plus de vagues de chaleur, de 
sécheresses et d’événements sécheresses et d’événements 
extrêmes », a expliqué Chris extrêmes », a expliqué Chris 
Hewitt, directeur des services Hewitt, directeur des services 
climatiques à l’OMM.climatiques à l’OMM.
Le réchauffement touche Le réchauffement touche 
particulièrement l’Arctique, particulièrement l’Arctique, 
qui se réchauffe actuellement qui se réchauffe actuellement 
3,5 fois plus vite que la 3,5 fois plus vite que la 
moyenne mondiale. Ce moyenne mondiale. Ce 
phénomène entraîne une fonte phénomène entraîne une fonte 
accélérée des glaces et une accélérée des glaces et une 
montée du niveau des mers, montée du niveau des mers, 
accentuant encore les risques accentuant encore les risques 
pour les populations côtières pour les populations côtières 
et les écosystèmes fragiles.et les écosystèmes fragiles.
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Trent Alexander-Arnold signe 
au Real Madrid

REAL MADRID:
la clause libératoire XXL 

d’Alexander-Arnold

Bruno Fernandes est sur le point de quitter 
Manchester United !

Massimiliano Allegri nouvel entraîneur de l’AC Milan

PETKOVIC:
« Il n’y a pas de matchs amicaux, on est là pour se préparer »

Petkovic parie sur Zerrouki et Bentaleb, Titraoui 
encore écarté

Toujours non convoqué, le clan Kolli s’impatiente !

Le sélectionneur de 
l’équipe nationale de 
football, Vladimir 

Petkovic, a déclaré jeudi à 
Alger, que l’objectif du stage de 
juin était de remporter les deux 
matchs amicaux face au Rwanda 
et à la Suède, pour «se donner 
plus de confiance», en vue de 
la reprise des qualifications de 
la Coupe du monde 2026, en 
septembre.
«Il n’y a pas de matchs amicaux, 
ce sont des matchs importants 
qu’il faut préparer au mieux. 
Ces deux rencontres doivent 
nous donner de l’expérience et 
de la confiance. L’objectif est de 
gagner ces deux confrontations 
qui vont donner des signaux 
positifs pour le futur», a-t-il 
indiqué lors d’une conférence 
de presse tenue à la salle 
«Mohamed Sellah», au stade 
Nelson-Mandela de Baraki. « » 
Petkovic a tenu à saluer le travail 
effectué lors du précédent stage 
de mars, au cours duquel l’équipe 

nationale a remporté deux 
victoires : face au Botswana (3-
1) et le Mozambique (5-1), aux 
qualifications du Mondial-2026.
«Nous avons fait un bon mois de 
mars en élargissant le contingent 
de l’équipe nationale, avec des 
joueurs qui ont été bons et qui 
m’ont mis dans la difficulté. 
Le stage du mois de juin est 
toujours plus compliqué avec 
des joueurs qui ont déjà terminé 
la saison et d’autres qui sont 

toujours engagés avec leurs 
clubs respectifs».
 Rwanda et Suède : «deux styles 
différents»
Interrogé sur ses futurs 
adversaires, le sélectionneur 
national a estimé que le Rwanda 
et la Suède, avaient «deux styles 
de jeu complétement différents», 
d’où l’importance de ces deux 
matchs pour «progresser».
«Le Rwanda et la Suède sont 
des adversaires complétement 

différents, le but est d’évaluer 
la capacité d’adaptation de 
l’équipe. Il y aura des joueurs 
qui joueront les deux matchs. Le 
Rwanda est une équipe soudée 
et difficile. Les Rwandais ont 
changé récemment d’entraîneur 
mais également la façon 
d’attaquer. C’est une équipe 
qui va jouer avec deux lignes 
défensives bien serrées. Le plus 
important pour nous c’est de 
bien varier le jeu face à eux».
Concernant la Suède, dirigée 
par l’ancien international danois 
Jon Dahl Tomasson, le coach 
national a souligné que le choix 
de cet adversaire a été fait «pour 
ses qualités, même s’il y a 
plusieurs équipes africaines qui 
jouent comme la Suède. Je ne 
vois pas de différence entre les 
équipes asiatiques, africaines ou 
européennes».
Les Verts accueilleront le 
Rwanda le jeudi 5 juin au 
stade Chahid Hamlaoui de 
Constantine (18h00), puis se 

rendront à Stockholm pour 
jouer face à la Suède, le mardi 
10 juin au Strawberry Arena 
(18h00, heure algérienne). Ces 
deux rencontres entrent dans 
le cadre des préparatifs en vue 
de la reprise des qualifications 
de la Coupe du monde 2026 en 
septembre prochain.
Au terme de la 6e journée des 
qualifications, disputée en 
mars dernier, l’Algérie occupe 
le fauteuil de leader avec 15 
points, à trois longueurs sur 
son poursuivant direct, le 
Mozambique.
Seul le premier de chaque 
groupe se qualifie pour la phase 
finale de la Coupe du monde 
2026. Les quatre meilleurs 
deuxièmes disputeront un 
barrage continental puis un autre 
intercontinental, pour espérer se 
qualifier.
DZfoot

On se dirige vers un départ 
de Bruno Fernandes de 
Manchester United. Le 

Portugais est bien parti pour 
accepter l’offre mirobolante 
d’Al-Hilal. Le feuilleton Bruno 
Fernandes connaît un nouveau 
tournant majeur. Selon le Daily 
Mail, son agent, Miguel Pinho, 
a rencontré ce jeudi soir les 
dirigeants d’Al-Hilal dans un 
hôtel de Riyad pour négocier un 
potentiel transfert record. Le club 
saoudien, qui a donné 72 heures 
au capitaine de Manchester 
United pour se décider, lui 

propose un contrat faramineux 
de 200 millions d’euros sur trois 
ans, soit un salaire multiplié par 
quatre, à hauteur de 830 000 
euros par semaine, net d’impôts.
De quoi faire accélérer les choses 
car selon la BBC et The Times 
l’intéressé est en passe de dire oui 
à cette offre. Ce fut l’un des sujets 
centraux chez les Red Devils 
durant cette tournée en Asie qui 
ne se passe pas du tout comme 
prévu. En plus d’une humiliante 
défaite contre une sélection 
de joueurs asiatiques mercredi 
dernier (1-0), ce dont les médias 

anglais ont fait leurs choux gras, 
le club mancunien risque bien de 
perdre son capitaine dans les tout 
prochains jours. La direction s’y 
prépare.
Bruno Fernandes est en passe 
d’accepter l’offre d’Al-Hilal
Bruno Fernandes n’a montré 
aucun signe d’agacement ou de 
lassitude. On s’attend même à 
ce qu’il soit aligné contre Hong 
Kong ce vendredi pour le second 
match amical de cette tournée-
post saison. Il est resté concentré 
dans son rôle de leader mais il 
n’a offert aucune garantie quant à 

son avenir. Cela conduit certains 
au sein de Manchester United de 
penser qu’il était prêt à partir, 
malgré les déclarations récentes 
de Ruben Amorim, qui souhaite 
le voir rester.
Le finaliste de la Ligue Europa 
n’avait pas vraiment prévu de 
vendre son meilleur joueur mais 
sa situation financière, aggravée 
par une non-qualification en 
Ligue des Champions, pousse 
à la réflexion. Al-Hilal, qui 
veut aligner Fernandes pour le 
Mondial des Clubs, est prêt à 
déposer une offre d’environ 100 

millions d’euros. Le Portugais a 
reconnu que son départ pourrait 
être envisagé si le club devait « 
faire rentrer de l’argent ». MU 
devrait renflouer ses caisses mais 
pas avec ses indésirables, plutôt 
avec son meilleur buteur (19 
réalisations).

Alors qu’il devait succéder 
à Antonio Conte au 
Napoli, Max Allegri 

fait finalement son retour chez 
les Rossoneri. Il prend la place 
de Sergio Conceição. Troisième 
entraineur en cinq mois pour 
l’AC Milan. Après Paulo Fonseca 
et Sergio Conceição, c’est 
désormais Massimiliano Allegri 
qui aura pour mission de relever 
le club lombard, 8e du classement 
de Serie A cette saison et donc 
qualifié pour aucune Coupe 
d’Europe la saison prochaine. 
Allegri était libre depuis son 
départ de la Juventus Turin il y a 
un an. « L’AC Milan a le plaisir 
d’annoncer que Massimiliano 
Allegri a été nommé entraîneur 
principal de l’équipe première 

masculine. Né à Livourne le 11 
août 1967, Massimiliano Allegri 
a joué en Serie A pour Pise, 
Pescara, Cagliari, Pérouse et 
Naples avant de commencer sa 
carrière d’entraîneur en 2002. 
Il a dirigé Aglianese, SPAL, 
Grosseto et Sassuolo avant de 
faire ses débuts d’entraîneur de 
Serie A avec Cagliari en 2008. 
En 2010, il rejoint l’AC Milan, 
remportant le 18e Scudetto du 
club dès sa première saison, puis 
la Super Coupe d’Italie en 2011. 
De 2014 à 2019, puis de 2021 à 
2024, il a dirigé la Juventus, avec 
laquelle il a remporté 5 titres de 
Serie A, 5 trophées de la Coppa 
Italia et 2 Supercoupes d’Italie. 
Le club souhaite la bienvenue 
et présente ses meilleurs vœux à 

Massimiliano et à son équipe », 
indique le communiqué de l’AC 
Milan.
Le cas Conte a tout changé
Si le changement d’entraîneur 
effectué par les Rossoneri n’est 
pas une surprise au vu des 
grandes difficultés rencontrées 
par Coneição avec son vestiaire, 

le retour d’Allegri à Milan, qu’il 
avait dirigé entre 2010 et 2014, 
en est une. Pour rappel, c’est le 
coach de Bologne, Vincenzo 
Italiano, qui était annoncé 
comme le grand favori, avant de 
prolonger avec le club d’Émilie-
Romagne. Thiago Motta était 
avancé comme plan B, mais tout 

est allé très vite avec Allegri suite 
au rebondissement du dossier 
Conte au Napoli.
Désigné comme le successeur 
idéal d’Antonio Conte chez les 
Partenopei, Allegri a vu l’affaire 
se compliquer. Le président 
Aurelio De Laurentiis a fini 
par convaincre son entraîneur 
de rester chez les champions 
d’Italie. Résultat : Allegri n’a pas 
hésité une seconde à se rabattre 
sur l’autre option de choix dont 
il disposait. L’AC Milan ne le 
précise pas, mais Allegri a signé 
un bail de deux ans, assorti d’une 
troisième année en option. Il 
devrait toucher un salaire annuel 
d’environ 5,5 M€ hors bonus.

Partant de Liverpool, Trent 
Alexander-Arnold a trouvé un 
nouveau point de chute. Le latéral 

droit anglais débarque du côté du Real 
Madrid. La fin d’une ère pour Trent 
Alexander-Arnold. Latéral droit de 26 ans, 
l’international anglais (33 capes, 4 buts) 
est un vrai enfant de Liverpool. Né dans 
la ville et formé depuis 2004 au sein de la 
formation anglaise, il s’est installé depuis 
près de neuf ans au sein du onze des Reds. 
Décisif cette saison dans la quête du titre 
en Premier League tout comme en 2020, 
il a aussi été de la victoire finale lors de la 
Ligue des Champions 2019.
Après 353 matches pour 23 buts et 92 
passes décisives avec Liverpool, Trent 
Alexander-Arnold a décidé de dire stop 

et de ne pas prolonger à l’issue de son 
contrat cette saison. Une grosse décision 
pour le joueur qui avait annoncé il y a 
quelques semaines son départ des Reds 
à l’issue de la saison. Et pour la suite, 
un club s’est positionné depuis de longs 
mois, le Real Madrid.
Madrid a payé 10 M€
Avec la fin de contrat de Lucas Vazquez 
et les nombreux pépins physiques de Dani 
Carvajal, le Real Madrid avait envie de 
s’offrir un nouveau titulaire à ce poste. 
D’autant que l’arrivée de Xabi Alonso, 
qui utilise un 3-4-3/3-4-2-1, va rebattre 
les cartes. Trent Alexander-Arnold qui 
a souvent été pointé du doigt pour ses 
largesses défensives pourrait s’amuser en 
tant que piston droit. Fier d’annoncer son 
arrivée, le Real Madrid s’est fendu d’un 
communiqué. «Le Real Madrid C. F. et le 
Liverpool FC sont parvenus à un accord 
selon lequel Trent Alexander-Arnold sera 
lié à notre club pour les six prochaines 
saisons, du 1er juin 2025 au 30 juin 
2031». Et si la Casa Blanca annonce un 
accord avec les reds, c’est parce que The 
Athletic nous apprend que les Merengues 
ont finalement payé 10 M€ aux Anglais 
pour avoir TAA avec eux au Mondial des 
Clubs.

C’était attendu, c’est désormais 
officiel. Trent Alexander-
Arnold est un joueur du Real 

Madrid. Les Merengues se sont entendus 
avec Liverpool, qui a accepté de libérer 
son joueur avant le 30 juin et la fin de son 
bail contre un énorme chèque de 10 M€.

De son côté, le latéral droit a signé 
un contrat jusqu’en 2031. De plus, le 
journaliste Fabrizio Romano ajoute 
que sa clause libératoire a été fixée à 1 
milliard d’euros par la Casa Blanca. De 
quoi décourager les clubs qui voudraient 
le recruter.

La liste de Vladimir Petkovic 
pour les matchs face au 
Rwanda et à la Suède continue 

de faire parler. Et si certaines 
absences, comme celle d’Adil 
Boulbina, ont surpris, d’autres choix 
posent des questions, notamment au 
milieu de terrain. Le sélectionneur 
a décidé de maintenir sa confiance 
à Ramiz Zerrouki et d’effectuer un 
pari en rappelant Nabil Bentaleb, 
au détriment du duo de Charleroi 
Adem Zorgane - Yacine Titraoui, en 
grande forme cette saison.
Bentaleb signe son grand retour 
en sélection après plus d’un an 
d’absence, causée par de sérieux 
problèmes cardiaques détectés à 
son arrivée au LOSC. Revenu à la 
compétition en février, le milieu 
formé à Tottenham n’a disputé 
qu’une dizaine de matchs, souvent 
cantonné à des entrées en fin de 

rencontre. Un temps de jeu limité, 
mais qui n’a pas refroidi Petkovic :
« On pouvait envisager de prendre 
le risque d’appeler Bentaleb en 
mars, mais maintenant on peut dire 
avec satisfaction qu’il est revenu 
vers un football de haut niveau. On 
peut profiter de ces dix jours pour 
revoir les qualités de Bentaleb », 
a-t-il déclaré. Du côté de Zerrouki, 
la situation est également loin d’être 
idéale. Victime d’une blessure en 
janvier, l’ancien joueur de Twente 
a perdu sa place de titulaire au 
sein de Feyenoord, où ses minutes 
de jeu se sont raréfiées depuis son 
retour. Malgré cela, Petković justifie 
sa convocation par son passif en 
équipe nationale : « Zerrouki était 
blessé, ça fait un mois et demi qu’il 
est revenu et joué plusieurs matchs, 
et surtout il a toujours été bon avec 
la sélection ». Mais ces arguments 

ne convainquent pas tout le monde, 
d’autant que dans le même temps, 
Zorgane et Titraoui brillent en 
Jupiler Pro League. Le premier a 
confirmé son statut de leader au 
milieu de Charleroi, tandis que le 
second, pour sa première saison en 
Europe, a crevé l’écran, enchaînant 
les prestations pleines d’impact et de 
maturité. Une première convocation 
aurait semblé logique pour le jeune 
ex-joueur du Paradou, en guise de 
récompense pour ses efforts.
Mais Petkovic ne semble pas pressé 
: pour Yacine Titraoui, il faudra 
encore attendre. Le sélectionneur 
préfère s’appuyer sur l’expérience et 
la continuité, même si cela signifie 
repousser l’intégration de profils 
prometteurs qui incarnent déjà le 
présent, pas seulement l’avenir.
DZfoot

La dernière liste dévoilée par 
Vladimir Petkovic en vue 
des matchs amicaux contre le 

Rwanda et la Suède n’a pas enregistré 
de nouveautés majeures. Si plusieurs 
cadres ont été reconduits, certains 
jeunes espoirs attendront encore avant 
de découvrir la sélection A, à l’image 
de Rayan Kolli.
L’attaquant du Queen Park Rangers, 
international U20 algérien, continue de 
progresser en Angleterre. À seulement 
20 ans, il a franchi plusieurs étapes 
dans sa formation, ce qui suscite 
naturellement l’intérêt de nombreux 
observateurs du football algérien. Sa 
régularité et son potentiel font de lui 

un nom régulièrement cité parmi les 
joueurs à suivre de près pour l’avenir. 
Dans ce contexte, le père du joueur, 
Lakhdar Kolli, a publié un message 
sur les réseaux sociaux dans lequel 
il évoque la situation de son fils avec 
retenue : « Il est sûr que Petkovic a ses 
propres plans, et nous respectons cela. 
Quant à Rayan, il est encore jeune et 
a toujours le temps de décider de son 
avenir international. Et nous, nous 
allons respecter son choix. » Derrière la 
formule polie, le message est limpide : 
si la porte reste fermée avec l’Algérie, 
d’autres pistes seront envisagées. 
D’autant plus que la fédération 
anglaise avait déjà approché le joueur 

il y a plusieurs années. À l’époque, 
Kolli avait décliné cette opportunité, 
choisissant fièrement de représenter 
les Verts en catégories jeunes.
Pour l’heure, Kolli demeure attaché 
à l’Algérie, qu’il a choisie très tôt en 
représentant les U20. Sa trajectoire 
continue de susciter l’attention, et 
son nom pourrait revenir dans les 
discussions à l’avenir, au fil de ses 
performances et des opportunités qui 
se présenteront.
Avec une carrière encore en pleine 
construction, l’avenir international de 
Rayan Kolli reste ouvert, en attendant 
le bon moment.
DZfoot
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GUERRE EN UKRAINE : 
Taxes sur les engrais russes, liste de prisonniers… 

La Russie a indiqué a Russie a indiqué 
avoir abattu 35 drones avoir abattu 35 drones 
ukrainiens ciblant ukrainiens ciblant 

Moscou. Le Kremlin a par Moscou. Le Kremlin a par 
ailleurs transmis à Kiev une ailleurs transmis à Kiev une 
liste de 1 000 prisonniers liste de 1 000 prisonniers 
de guerre qu’elle souhaite de guerre qu’elle souhaite 
récupérer dans le cadre récupérer dans le cadre 
d’un échange, alors que d’un échange, alors que 
le Parlement européen a le Parlement européen a 
approuvé une surtaxation des approuvé une surtaxation des 
millions de tonnes d’engrais millions de tonnes d’engrais 
importées de Russie. Voici ce importées de Russie. Voici ce 
qu’il faut retenir de l’actualité qu’il faut retenir de l’actualité 
de ce jeudi 22 mai.de ce jeudi 22 mai.
Les forces russes ont abattu Les forces russes ont abattu 
la nuit dernière, 35 drones la nuit dernière, 35 drones 
ukrainiens volant en direction ukrainiens volant en direction 
de Moscou, a indiqué le de Moscou, a indiqué le 
ministère russe de la Défense. ministère russe de la Défense. 
Le Kremlin a par ailleurs Le Kremlin a par ailleurs 
transmis à Kiev une liste de transmis à Kiev une liste de 
1 000 prisonniers de guerre 1 000 prisonniers de guerre 
qu’elle souhaite récupérer qu’elle souhaite récupérer 
dans le cadre d’un échange, dans le cadre d’un échange, 
alors que le Parlement alors que le Parlement 
européen a approuvé une européen a approuvé une 
surtaxation des millions de surtaxation des millions de 
tonnes d’engrais importées de tonnes d’engrais importées de 
Russie.Russie.
Des attaques de dronesDes attaques de drones
Les forces russes ont abattu Les forces russes ont abattu 
la nuit dernière, 35 drones la nuit dernière, 35 drones 
ukrainiens volant en direction ukrainiens volant en direction 
de Moscou, a indiqué le de Moscou, a indiqué le 
ministère russe de la Défense ministère russe de la Défense 
ce jeudi. Les principaux ce jeudi. Les principaux 
aéroports de la capitale - aéroports de la capitale - 
Chérémétiévo, Domodedovo Chérémétiévo, Domodedovo 
et Vnoukovo - ont et Vnoukovo - ont 
temporairement interrompu temporairement interrompu 
leurs opérations, a annoncé leurs opérations, a annoncé 
l’agence russe chargée de l’agence russe chargée de 
l’aviation civile, Rosaviatsia l’aviation civile, Rosaviatsia 
, tout en précisant que les , tout en précisant que les 
restrictions avaient depuis été restrictions avaient depuis été 
levées.levées.
De son côté, l’armée de De son côté, l’armée de 
l’air ukrainienne a expliqué l’air ukrainienne a expliqué 
avoir abattu 112 drones avoir abattu 112 drones 
explosifs russes. La Russie a explosifs russes. La Russie a 
lancé une « attaque avec un lancé une « attaque avec un 
missile balistique Iskander-M missile balistique Iskander-M 
», ainsi que « 128 drones », ainsi que « 128 drones 
d’attaques » et d’autres d’attaques » et d’autres 
types de drones, a expliqué types de drones, a expliqué 
l’armée de l’air ukrainienne l’armée de l’air ukrainienne 
sur Telegram. Les attaques sur Telegram. Les attaques 
russes ont touché la région russes ont touché la région 
centrale de Dnipropetrovsk, centrale de Dnipropetrovsk, 
celles orientales de Donetsk celles orientales de Donetsk 
et Kharkiv et la région et Kharkiv et la région 
méridionale de Mykolaïv, a méridionale de Mykolaïv, a 
ajouté l’armée de l’air.ajouté l’armée de l’air.
L’armée ukrainienne envoie L’armée ukrainienne envoie 
régulièrement des drones régulièrement des drones 
contre la Russie, en réponse contre la Russie, en réponse 
aux frappes russes qui visent aux frappes russes qui visent 
quotidiennement son territoire quotidiennement son territoire 
depuis plus de trois ans.depuis plus de trois ans.
Moscou a envoyé sa liste de Moscou a envoyé sa liste de 

prisonniersprisonniers
La Russie a transmis à La Russie a transmis à 

l’Ukraine une liste de 1 000 l’Ukraine une liste de 1 000 
prisonniers de guerre qu’elle prisonniers de guerre qu’elle 
souhaite récupérer dans le souhaite récupérer dans le 
cadre d’un échange dont le cadre d’un échange dont le 
principe a été arrêté lors des principe a été arrêté lors des 
brèves discussions directes brèves discussions directes 
entre les deux pays la semaine entre les deux pays la semaine 
dernière, en Turquie, a dernière, en Turquie, a 
déclaré ce jeudi, le Kremlin déclaré ce jeudi, le Kremlin 
cité par Interfax. La Russie cité par Interfax. La Russie 
attend de l’Ukraine qu’elle attend de l’Ukraine qu’elle 
lui communique sa propre lui communique sa propre 
liste de prisonniers, a indiqué liste de prisonniers, a indiqué 
Dmitri Peskov, porte-parole Dmitri Peskov, porte-parole 
du Kremlin.du Kremlin.
Le principe de cet échange de Le principe de cet échange de 
prisonniers est la seule issue prisonniers est la seule issue 
potentiellement concrète des potentiellement concrète des 
premiers pourparlers directs premiers pourparlers directs 
depuis trois ans entre la depuis trois ans entre la 
Russie et l’Ukraine, organisés Russie et l’Ukraine, organisés 
vendredi 16 mai à Istanbul.vendredi 16 mai à Istanbul.

Vers de prochaines Vers de prochaines 
négociations au Vatican ?négociations au Vatican ?

La semaine dernière, le pape La semaine dernière, le pape 
Léon XIV avait proposé sa Léon XIV avait proposé sa 
médiation aux belligérants du médiation aux belligérants du 
monde entier, et la Première monde entier, et la Première 
ministre italienne Giorgia ministre italienne Giorgia 
Meloni a assuré mardi, Meloni a assuré mardi, 
qu’il lui avait confirmé la qu’il lui avait confirmé la 
disponibilité du Vatican afin disponibilité du Vatican afin 
d’accueillir des négociations d’accueillir des négociations 
de paix sur l’Ukraine. Une de paix sur l’Ukraine. Une 
initiative vue d’un bon œil par initiative vue d’un bon œil par 
Washington, Kiev et l’Union Washington, Kiev et l’Union 
européenne, quelques jours européenne, quelques jours 
après l’échec, en Turquie, des après l’échec, en Turquie, des 
premiers pourparlers entre les premiers pourparlers entre les 
deux pays depuis 2022.deux pays depuis 2022.
Selon une source proche du Selon une source proche du 
dossier citée par l’Agence dossier citée par l’Agence 
France-Presse (AFP), Kiev France-Presse (AFP), Kiev 
« discute » avec trois pays « discute » avec trois pays 
qui pourraient théoriquement qui pourraient théoriquement 
accepter de nouvelles accepter de nouvelles 
négociations : la Turquie, négociations : la Turquie, 
le Vatican et la Suisse. Si le Vatican et la Suisse. Si 
« tout est encore à un stade « tout est encore à un stade 
très précoce », le Vatican très précoce », le Vatican 
« pourrait être une bonne « pourrait être une bonne 

plateforme, car c’est un centre plateforme, car c’est un centre 
moral compréhensible pour moral compréhensible pour 
tous », a-t-elle ajouté.tous », a-t-elle ajouté.

Sollicité par l’AFP, le Sollicité par l’AFP, le 
Vatican n’a pas commenté. Vatican n’a pas commenté. 
Mais la presse italienne Mais la presse italienne 
et internationale y voit un et internationale y voit un 
nouveau chapitre pour les nouveau chapitre pour les 
diplomates de l’Église. Le diplomates de l’Église. Le 
quotidien américain Wall quotidien américain Wall 
Street Journal a même évoqué Street Journal a même évoqué 
une session de négociations à une session de négociations à 
la mi-juin. « Le Saint-Siège le la mi-juin. « Le Saint-Siège le 
voudrait car cela le remettrait voudrait car cela le remettrait 
en selle sur l’échiquier en selle sur l’échiquier 
diplomatique mondial après diplomatique mondial après 
une période, sous François, une période, sous François, 
où il est apparu hors jeu sur où il est apparu hors jeu sur 
la Terre sainte et l’Ukraine », la Terre sainte et l’Ukraine », 
a confié à l’AFP une source a confié à l’AFP une source 
diplomatique européenne à diplomatique européenne à 
Rome.Rome.
Ces dernières semaines, la Ces dernières semaines, la 
cité-État a d’ailleurs été le cité-État a d’ailleurs été le 
théâtre d’un ballet de chefs théâtre d’un ballet de chefs 
d’États, à l’image de la d’États, à l’image de la 
rencontre entre Donald Trump rencontre entre Donald Trump 
et Volodymyr Zelensky sous et Volodymyr Zelensky sous 
les ors de la basilique Saint-les ors de la basilique Saint-
Pierre le 26 avril, en marge des Pierre le 26 avril, en marge des 
funérailles du pape François.funérailles du pape François.
L’Union européenne prête à L’Union européenne prête à 

taxer les engrais russestaxer les engrais russes
Le Parlement européen Le Parlement européen 
a approuvé ce jeudi, une a approuvé ce jeudi, une 
surtaxation des millions de surtaxation des millions de 
tonnes d’engrais importées tonnes d’engrais importées 
de Russie chaque année en de Russie chaque année en 
Europe, malgré les craintes Europe, malgré les craintes 
des agriculteurs d’une envolée des agriculteurs d’une envolée 
des prix mondiaux. Cette des prix mondiaux. Cette 
nouvelle étape dans le bras de nouvelle étape dans le bras de 
fer entre Moscou et Bruxelles fer entre Moscou et Bruxelles 
a été soutenue par une large a été soutenue par une large 
majorité de gauche, du centre majorité de gauche, du centre 
et de droite (411 pour, 100 et de droite (411 pour, 100 
contre et 78 abstentions), contre et 78 abstentions), 
tandis que l’extrême droite s’y tandis que l’extrême droite s’y 
opposait. Le gouvernement opposait. Le gouvernement 
russe a fustigé cette mesure. russe a fustigé cette mesure. 

Les Européens « se tirent Les Européens « se tirent 
une balle dans le pied » et une balle dans le pied » et 
vont « se retrouver avec des vont « se retrouver avec des 
engrais plus chers », a pour sa engrais plus chers », a pour sa 
part lancé le porte-parole du part lancé le porte-parole du 
Kremlin, Dmitri Peskov.Kremlin, Dmitri Peskov.
Dès juillet, l’Union Dès juillet, l’Union 
européenne (UE) va mettre européenne (UE) va mettre 
en place des surtaxes en place des surtaxes 
douanières et les augmenter douanières et les augmenter 
progressivement jusqu’en progressivement jusqu’en 
2028, afin de couper le 2028, afin de couper le 
robinet des fertilisants robinet des fertilisants 
azotés venus de Russie et azotés venus de Russie et 
de son allié bélarusse. Plus de son allié bélarusse. Plus 
de trois ans après l’invasion de trois ans après l’invasion 
de l’Ukraine, il faut cesser de l’Ukraine, il faut cesser 
« d’alimenter la machine de « d’alimenter la machine de 
guerre » de Vladimir Poutine guerre » de Vladimir Poutine 
et « limiter la dépendance et « limiter la dépendance 
des agriculteurs européens à des agriculteurs européens à 
l’égard des engrais russes », l’égard des engrais russes », 
a revendiqué l’eurodéputée a revendiqué l’eurodéputée 
lettone Inese Vaidere (PPE, lettone Inese Vaidere (PPE, 
droite), rapporteure de ce droite), rapporteure de ce 
texte, qui devra recevoir un texte, qui devra recevoir un 
ultime feu vert des États ultime feu vert des États 
membres.membres.
Pour rappel, l’UE a importé 6,2 Pour rappel, l’UE a importé 6,2 
millions de tonnes d’engrais millions de tonnes d’engrais 
russes en 2024, et déjà près russes en 2024, et déjà près 
de 2,5 millions depuis début de 2,5 millions depuis début 
2025, soit un quart de ses 2025, soit un quart de ses 
importations en la matière. importations en la matière. 
« L’origine russe est la plus « L’origine russe est la plus 
compétitive en termes de prix compétitive en termes de prix 
» et la logistique de livraisons » et la logistique de livraisons 
est « bien établie », a indiqué est « bien établie », a indiqué 
Dominique Dejonckheere, Dominique Dejonckheere, 
cadre du Copa-Cogeca, cadre du Copa-Cogeca, 
l’organisation des syndicats l’organisation des syndicats 
agricoles européens.agricoles européens.
Avec les surtaxes, l’Europe Avec les surtaxes, l’Europe 
veut empêcher la Russie de veut empêcher la Russie de 
passer par ses engrais pour passer par ses engrais pour 
exporter son gaz naturel, exporter son gaz naturel, 
matière première principale matière première principale 
de fabrication de ces de fabrication de ces 
fertilisants azotés. Bruxelles fertilisants azotés. Bruxelles 
vise surtout une augmentation vise surtout une augmentation 
de la production européenne, de la production européenne, 

pour permettre davantage pour permettre davantage 
d’indépendance. La taxation d’indépendance. La taxation 
des engrais russes est d’ailleurs des engrais russes est d’ailleurs 
applaudie par les industriels applaudie par les industriels 
des États membres. L’UE va des États membres. L’UE va 
maintenant devoir rassurer les maintenant devoir rassurer les 
agriculteurs qui s’alarment agriculteurs qui s’alarment 
d’une éventuelle explosion d’une éventuelle explosion 
des prix sur l’ensemble du des prix sur l’ensemble du 
marché.marché.

L’Otan déterminée à L’Otan déterminée à 
défendre son territoiredéfendre son territoire

L’Allemagne et ses L’Allemagne et ses 
partenaires au sein de l’Otan partenaires au sein de l’Otan 
sont déterminés à défendre sont déterminés à défendre 
l’ensemble du territoire l’ensemble du territoire 
de l’Alliance atlantique, a de l’Alliance atlantique, a 
affirmé ce jeudi, le chancelier affirmé ce jeudi, le chancelier 
Friedrich Merz, lors d’une Friedrich Merz, lors d’une 
cérémonie militaire à Vilnius, cérémonie militaire à Vilnius, 
marquant le déploiement marquant le déploiement 
d’une brigade allemande en d’une brigade allemande en 
Lituanie. « Quiconque défie Lituanie. « Quiconque défie 
l’Otan doit savoir que nous l’Otan doit savoir que nous 
sommes prêts. Quiconque sommes prêts. Quiconque 
menace un allié doit savoir menace un allié doit savoir 
que l’ensemble de l’Alliance que l’ensemble de l’Alliance 
défendra conjointement défendra conjointement 
chaque centimètre carré chaque centimètre carré 
du territoire de l’Otan », a du territoire de l’Otan », a 
assuré le nouveau chancelier assuré le nouveau chancelier 
allemand.allemand.
« Protéger Vilnius, c’est « Protéger Vilnius, c’est 
protéger Berlin », a-t-il protéger Berlin », a-t-il 
ajouté, affirmant devant une ajouté, affirmant devant une 
foule enthousiaste brandissant foule enthousiaste brandissant 
des drapeaux des deux nations des drapeaux des deux nations 
que les Lituaniens pouvaient que les Lituaniens pouvaient 
compter sur l’Allemagne. compter sur l’Allemagne. 
Friedrich Merz était Friedrich Merz était 
accompagné par son ministre accompagné par son ministre 
de la Défense, Boris Pistorius, de la Défense, Boris Pistorius, 
ainsi que par le président ainsi que par le président 
lituanien Gitanas Nauseda, lituanien Gitanas Nauseda, 
qui a déclaré que la Russie et qui a déclaré que la Russie et 
la Biélorussie avaient mené la Biélorussie avaient mené 
des exercices militaires à la des exercices militaires à la 
frontière de son pays.frontière de son pays.
Cette visite intervient alors Cette visite intervient alors 
que les dirigeants de l’Otan que les dirigeants de l’Otan 
doivent se réunir les 24 doivent se réunir les 24 
et 25 juin, pour fixer de et 25 juin, pour fixer de 
nouveaux objectifs en matière nouveaux objectifs en matière 
de capacités militaires et de capacités militaires et 
répondre à la question du répondre à la question du 
montant que les membres montant que les membres 
doivent consacrer à la défense, doivent consacrer à la défense, 
en raison du désengagement en raison du désengagement 
américain. « Les capacités de américain. « Les capacités de 
défense européennes doivent défense européennes doivent 
être renforcées à long terme être renforcées à long terme 
et notre industrie de défense et notre industrie de défense 
doit accroître ses capacités », doit accroître ses capacités », 
a martelé Merz.a martelé Merz.
Les efforts visant à renforcer Les efforts visant à renforcer 
les engagements de l’Otan les engagements de l’Otan 
sont soumis à la pression du sont soumis à la pression du 
président américain Donald président américain Donald 
Trump, qui s’est plaint que les Trump, qui s’est plaint que les 
États-Unis assument une part États-Unis assument une part 
trop importante du coût de la trop importante du coût de la 
sécurité européenne.sécurité européenne.

Une étude glaçante de la NASA révèle quand notre 
planète ne sera plus habitable

Imaginer une Terre vidée maginer une Terre vidée 
de toute vie peut sembler de toute vie peut sembler 
relever de la science-relever de la science-

fiction. Pourtant, cette fiction. Pourtant, cette 
hypothèse est aujourd’hui hypothèse est aujourd’hui 
étayée par des modélisations étayée par des modélisations 
scientifiques sérieuses.scientifiques sérieuses.

Un compte à rebours Un compte à rebours 
silencieux, mais bien réelsilencieux, mais bien réel

Selon une étude menée par la Selon une étude menée par la 
NASA en collaboration avec NASA en collaboration avec 
des chercheurs de l’université des chercheurs de l’université 
de Tōhō au Japon, la fin de de Tōhō au Japon, la fin de 
l’habitabilité de notre planète l’habitabilité de notre planète 
n’est en effet pas une question n’est en effet pas une question 
de « si », mais de « quand ». de « si », mais de « quand ». 
Et la réponse est plus concrète Et la réponse est plus concrète 
- et plus inquiétante - qu’on ne - et plus inquiétante - qu’on ne 
pourrait le penser.pourrait le penser.
Cette perspective n’est pas le Cette perspective n’est pas le 
fruit d’un scénario catastrophe fruit d’un scénario catastrophe 
hollywoodien : ni météorite hollywoodien : ni météorite 
géante, ni explosion soudaine, géante, ni explosion soudaine, 
ni technologie incontrôlée. ni technologie incontrôlée. 
C’est un phénomène lent, C’est un phénomène lent, 
progressif et inévitable lié progressif et inévitable lié 
à l’évolution naturelle du à l’évolution naturelle du 
Soleil. Un phénomène que Soleil. Un phénomène que 
les scientifiques qualifient les scientifiques qualifient 
de "transition atmosphérique de "transition atmosphérique 
majeure".majeure".

Le Soleil : allié de la vie, Le Soleil : allié de la vie, 
futur agent de sa disparitionfutur agent de sa disparition
Le cœur du scénario repose sur Le cœur du scénario repose sur 
un acteur central : notre étoile, un acteur central : notre étoile, 
le Soleil. À mesure qu’il le Soleil. À mesure qu’il 
vieillit, il devient de plus en vieillit, il devient de plus en 
plus chaud. Ce réchauffement plus chaud. Ce réchauffement 
progressif aura, selon la progressif aura, selon la 
NASA, des effets en chaîne NASA, des effets en chaîne 
sur les conditions climatiques sur les conditions climatiques 
et atmosphériques de la Terre.et atmosphériques de la Terre.
Concrètement, l’augmentation Concrètement, l’augmentation 
de la température solaire de la température solaire 
va accentuer l’évaporation va accentuer l’évaporation 

des océans, modifier les des océans, modifier les 
cycles du carbone et faire cycles du carbone et faire 
chuter la concentration chuter la concentration 
de dioxyde de carbone de dioxyde de carbone 
(CO₂) dans l’atmosphère. (CO₂) dans l’atmosphère. 
Cette baisse, imperceptible Cette baisse, imperceptible 
aujourd’hui à l’échelle aujourd’hui à l’échelle 
humaine, aura un impact humaine, aura un impact 
direct sur la photosynthèse - direct sur la photosynthèse - 
le mécanisme par lequel les le mécanisme par lequel les 
plantes transforment le CO₂ plantes transforment le CO₂ 
en oxygène.en oxygène.
Lorsque ce processus ne sera Lorsque ce processus ne sera 
plus possible, la production plus possible, la production 
d’oxygène s’effondrera. Cela d’oxygène s’effondrera. Cela 
marquera le début d’une marquera le début d’une 
transformation irréversible transformation irréversible 
: la perte progressive de : la perte progressive de 
l’oxygène rendra la respiration l’oxygène rendra la respiration 
impossible pour la majorité impossible pour la majorité 
des formes de vie dites des formes de vie dites 
complexes.complexes.
Une Terre inhabitable dans Une Terre inhabitable dans 
un peu plus d’un milliard un peu plus d’un milliard 

d’annéesd’années
D’après les projections des D’après les projections des 

scientifiques, la Terre cessera scientifiques, la Terre cessera 
ainsi d’être habitable pour la ainsi d’être habitable pour la 
plupart des êtres vivants dans plupart des êtres vivants dans 
environ 1,1 milliard d’années. environ 1,1 milliard d’années. 
Cette échéance, aussi lointaine Cette échéance, aussi lointaine 
soit-elle, s’inscrit dans un soit-elle, s’inscrit dans un 
schéma scientifique clair. À schéma scientifique clair. À 
partir de ce moment, la planète partir de ce moment, la planète 
ne pourra plus soutenir des ne pourra plus soutenir des 
formes de vie ayant besoin formes de vie ayant besoin 
d’oxygène. Les seules espèces d’oxygène. Les seules espèces 
susceptibles de survivre susceptibles de survivre 
seront des micro-organismes seront des micro-organismes 
anaérobies, capables de anaérobies, capables de 
vivre sans oxygène dans des vivre sans oxygène dans des 
environnements extrêmes.environnements extrêmes.
Parallèlement, la disparition de Parallèlement, la disparition de 
l’ozone - qui dépend elle aussi l’ozone - qui dépend elle aussi 
de l’oxygène - ouvrira la voie de l’oxygène - ouvrira la voie 
aux rayonnements UV mortels aux rayonnements UV mortels 
du Soleil. Ces rayonnements, du Soleil. Ces rayonnements, 
aujourd’hui filtrés par la haute aujourd’hui filtrés par la haute 
atmosphère, deviendront un atmosphère, deviendront un 
facteur d’extinction accélérée. facteur d’extinction accélérée. 
La Terre deviendra alors un La Terre deviendra alors un 
désert brûlant, incapable de désert brûlant, incapable de 

protéger ce qu’il reste de vie à protéger ce qu’il reste de vie à 
sa surface.sa surface.
Un futur lointain, mais un Un futur lointain, mais un 
message pour aujourd’huimessage pour aujourd’hui

Un milliard d’années peut Un milliard d’années peut 
sembler être un délai rassurant. sembler être un délai rassurant. 
Cependant, cette étude a une Cependant, cette étude a une 
portée qui dépasse la simple portée qui dépasse la simple 
prévision astronomique. prévision astronomique. 
Elle nous rappelle que Elle nous rappelle que 
l’habitabilité d’une planète l’habitabilité d’une planète 
est un équilibre fragile, et que est un équilibre fragile, et que 
l’activité humaine actuelle l’activité humaine actuelle 
peut en précipiter la rupture.peut en précipiter la rupture.
Le réchauffement climatique, Le réchauffement climatique, 
l’appauvrissement des l’appauvrissement des 
ressources, la destruction ressources, la destruction 
des écosystèmes ne sont pas des écosystèmes ne sont pas 
directement responsables directement responsables 
de la disparition future de de la disparition future de 
l’oxygène selon l’étude… l’oxygène selon l’étude… 
mais ils pourraient accélérer mais ils pourraient accélérer 
d’autres seuils critiques, bien d’autres seuils critiques, bien 
plus proches dans le temps. plus proches dans le temps. 
Certains chercheurs estiment Certains chercheurs estiment 
que si les émissions de gaz que si les émissions de gaz 

à effet de serre continuent à effet de serre continuent 
à augmenter au rythme à augmenter au rythme 
actuel, certaines régions de actuel, certaines régions de 
la Terre pourraient devenir la Terre pourraient devenir 
inhabitables pour l’être inhabitables pour l’être 
humain dès la fin du XXIe humain dès la fin du XXIe 
siècle, à cause de la chaleur siècle, à cause de la chaleur 
extrême ou de la montée des extrême ou de la montée des 
eaux.eaux.
Ainsi, cette recherche de la Ainsi, cette recherche de la 
NASA agit aussi comme un NASA agit aussi comme un 
miroir : elle nous montre miroir : elle nous montre 
un futur inévitable dans le un futur inévitable dans le 
très long terme, mais nous très long terme, mais nous 
pousse à nous interroger sur pousse à nous interroger sur 
notre responsabilité dans les notre responsabilité dans les 
prochaines décennies.prochaines décennies.
Entre lucidité scientifique et Entre lucidité scientifique et 

urgence climatiqueurgence climatique
Les scientifiques à l’origine Les scientifiques à l’origine 
de cette modélisation insistent de cette modélisation insistent 
sur un point : cette prévision sur un point : cette prévision 
n’est pas une alarme pour n’est pas une alarme pour 
demain, mais une projection demain, mais une projection 
à échelle cosmique. à échelle cosmique. 
Toutefois, la fragilité de Toutefois, la fragilité de 
l’écosystème terrestre, mise l’écosystème terrestre, mise 
en évidence par ce scénario en évidence par ce scénario 
de fin d’habitabilité, renforce de fin d’habitabilité, renforce 
l’urgence d’agir aujourd’hui l’urgence d’agir aujourd’hui 
pour préserver notre pour préserver notre 
environnement.environnement.
Comprendre que la vie sur Comprendre que la vie sur 
Terre est temporaire, même Terre est temporaire, même 
dans les meilleures conditions, dans les meilleures conditions, 
peut paraître angoissant. peut paraître angoissant. 
Toutefois, c’est aussi une Toutefois, c’est aussi une 
invitation à mieux valoriser invitation à mieux valoriser 
notre planète. Car si la Terre notre planète. Car si la Terre 
a un « délai d’expiration » a un « délai d’expiration » 
astronomique, c’est à nous astronomique, c’est à nous 
de veiller à ce qu’elle reste de veiller à ce qu’elle reste 
un refuge vivable pour les un refuge vivable pour les 
générations présentes et générations présentes et 
futures.futures.

Climat : des records de chaleur attendus d’ici 2029

La planète se dirige a planète se dirige 
vers une période vers une période 
de chaleur sans de chaleur sans 

précédent. Dans une prévision précédent. Dans une prévision 
conjointe publiée mercredi conjointe publiée mercredi 
29 mai, l’Organisation 29 mai, l’Organisation 
météorologique mondiale météorologique mondiale 
(OMM) et le Met Office (OMM) et le Met Office 
britannique estiment qu’il britannique estiment qu’il 
y a 80 % de probabilité que y a 80 % de probabilité que 
le monde batte un nouveau le monde batte un nouveau 
record annuel de température record annuel de température 
d’ici à 2029. Les chances d’ici à 2029. Les chances 
que la température moyenne que la température moyenne 
d'une année dépasse le seuil d'une année dépasse le seuil 
de 1,5 °C par rapport à l’ère de 1,5 °C par rapport à l’ère 
préindustrielle sont évaluées à préindustrielle sont évaluées à 
86 %.86 %.
Depuis les années 1850, Depuis les années 1850, 
la température moyenne la température moyenne 
mondiale a déjà augmenté mondiale a déjà augmenté 
d’environ 1,2 °C, sous d’environ 1,2 °C, sous 
l’effet des émissions de gaz l’effet des émissions de gaz 
à effet de serre liées aux à effet de serre liées aux 

activités humaines. Selon activités humaines. Selon 
les modèles climatiques les modèles climatiques 
utilisés par une dizaine utilisés par une dizaine 
de centres internationaux, de centres internationaux, 
ce réchauffement pourrait ce réchauffement pourrait 
atteindre temporairement 1,5 atteindre temporairement 1,5 

°C dans les cinq prochaines °C dans les cinq prochaines 
années, un niveau fixé comme années, un niveau fixé comme 
limite dans l’accord de Paris limite dans l’accord de Paris 
de 2015.de 2015.
« Quand il s’agit de « Quand il s’agit de 
températures, les dixièmes de températures, les dixièmes de 

degré comptent énormément degré comptent énormément 
», a rappelé Peter Prengaman, », a rappelé Peter Prengaman, 
chef du bureau climat à chef du bureau climat à 
l’Associated Press. Ce l’Associated Press. Ce 
dépassement ponctuel ne dépassement ponctuel ne 
constitue toutefois pas une constitue toutefois pas une 

violation formelle de l’accord, violation formelle de l’accord, 
qui repose sur une moyenne qui repose sur une moyenne 
de vingt ans.de vingt ans.
La tendance reste néanmoins La tendance reste néanmoins 
préoccupante. « La hausse des préoccupante. « La hausse des 
températures est un indicateur températures est un indicateur 
clair que la planète est en train clair que la planète est en train 
de changer, ce qui signifie de changer, ce qui signifie 
plus de vagues de chaleur, de plus de vagues de chaleur, de 
sécheresses et d’événements sécheresses et d’événements 
extrêmes », a expliqué Chris extrêmes », a expliqué Chris 
Hewitt, directeur des services Hewitt, directeur des services 
climatiques à l’OMM.climatiques à l’OMM.
Le réchauffement touche Le réchauffement touche 
particulièrement l’Arctique, particulièrement l’Arctique, 
qui se réchauffe actuellement qui se réchauffe actuellement 
3,5 fois plus vite que la 3,5 fois plus vite que la 
moyenne mondiale. Ce moyenne mondiale. Ce 
phénomène entraîne une fonte phénomène entraîne une fonte 
accélérée des glaces et une accélérée des glaces et une 
montée du niveau des mers, montée du niveau des mers, 
accentuant encore les risques accentuant encore les risques 
pour les populations côtières pour les populations côtières 
et les écosystèmes fragiles.et les écosystèmes fragiles.



Samedi 31 Mai 2025

15High-TechSeybouSe Times

En Bref...Ceci n’est pas un missile, mais un obus 
propulsé par un statoréacteur !

 Realme 14 Pro + 
 le feeling d’un smartphone premium

L’achat d’une GeForce RTX 
5070 ou supérieure est gratifié 
par un code pour DOOM: The 
Dark Ages, dans sa version 
premium pour ne rien gâcher.

Compte tenu de la publicité faite 
par NVIDIA autour du prochain 
jeu du studio américain id 
Software, l’annonce que vient 
de faire la firme de Jensen 
Huang n’a rien de vraiment 
surprenant.

En effet, les nouveaux 
acquéreurs d›une GeForce 
RTX série 50 pourront presque 
tous profiter d›un code pour 
récupérer le très prometteur 
DOOM: The Dark Ages : un 
cadeau de presque 110 euros au 
tarif officiel !

Coller une rouste à ces fichus 
démons… encore !

Le 15 mai prochain le studio id 
Software et son éditeur Bethesda 
Softworks vont donc lancer une 
nouvelle étape dans la vie de la 
franchise DOOM avec la sortie 
d›un épisode « médiéval » pour 
la première fois.

Côté synopsis, DOOM: The 
Dark Ages nous proposera de 
découvrir l›histoire originelle du 
héros de la franchise, le fameux 
Doom Slayer. Il est question 
d›un royaume menacé par les 
forces de l›enfer et le Doom 
Slayer s›impose très rapidement 
comme l›ultime espoir face 
à ces multiples démons… 
Vous avouerez, on a connu 
plus inspiré, mais la franchise 
DOOM n›a jamais été reconnue 
pour la qualité de ses scénarios.

Techniquement en revanche, 
DOOM a souvent été à la pointe 
et NVIDIA a plus d›une fois mis 
en avant le fait que ce nouvel 
opus allait mettre l›accent sur une 
de ses technologies les plus en 
vogue, le path tracing. DOOM: 
The Dark Ages sera aussi, dès sa 
sortie, compatible DLSS 4 pour 
profiter, notamment, de la multi-
frame generation.

Les militaires disent 
souvent que « l’artillerie 
conquiert » et il faut 

dire que la guerre en Ukraine a 
redonné aux canons le blason 
funeste de « reine des batailles ». 
La Russie tire autour de 10 000 
obus de 152 mm en moyenne 
par jour. Sur cette quantité, tous 
ne sont pas efficaces, loin de là, 
mais ce volume peut justement 
faire pencher le cours de la 
guerre.
En conséquence, les systèmes 
d›artillerie deviennent une 
cible privilégiée pour limiter 
les dégâts. Face à eux, et avec 
beaucoup moins de munitions, 
pour éviter la casse les canons 
Caesar livrés par la France et 
ses alliés à l›Ukraine sont très 
mobiles et peuvent également 
assurer des tirs à longue portée 
(jusqu›à 80 kilomètres). Un atout 
majeur, mais la firme américaine 

Tiberius Aerospace compte faire 
mieux, en transformant les obus 
standard de 155 mm à la norme 
Otan en véritables missiles 
supersoniques dotés d›une 
portée quatre fois supérieure à 
celle d›un obus conventionnel.
Il s›agit du Sceptre TRBM 
155HG, un obus qui, de surcroît, 
est manœuvrable pour faire 
mouche à coup sûr afin de 
réduire la consommation et 
l›usure des tubes. Pour parvenir 
à cette vélocité et cette portée, 
l›obus est encapsulé dans un tube 
propulsé par un statoréacteur 
(Ramjet). Ce moteur brûle du 
diesel ou un carburant à base de 
kérosène (JP-4 ou JP-8). Grâce à 
lui, il part à haute altitude, puis, 
au lieu d›emprunter un itinéraire 
balistique, il suit une trajectoire 
plane à une vitesse supersonique 
avant de retomber sur sa cible.

L’obus du futur existe
L’avantage du statoréacteur, 
c’est qu’il est rudimentaire et 
dépourvu de pièces mobiles. 
Il n’y a pas de turbines pour 
comprimer le flux d’air : 
seule la vélocité assure cette 
compression. Pour parvenir à la 
vitesse nécessaire, le coup est 
tiré de manière conventionnelle 
dans le canon avec les classiques 
sacs de toile qui contiennent la 
poudre propulsive, remplaçant 
désormais les douilles.
Une fois la vitesse suffisante 
atteinte, le statoréacteur s’anime 
et propulse l’obus en augmentant 
sa vélocité à Mach 3,5. L’altitude 
de la munition peut alors culminer 
à 19 800 mètres. La portée 
annoncée par Tiberius Aeospace 
serait de 150 kilomètres. De quoi 
éviter une trop grande proximité 
du canon avec la portée ennemie. 

Autre atout du procédé : il est 
compatible avec n’importe 
quelle pièce d’artillerie standard 
de 155 mm de l’Otan.

Si l’altitude est aussi élevée, 
c’est parce que l’obus du Sceptre 
est précis. Il intègre un système 
hybride de guidage GPS/inertiel 
et peut corriger sa trajectoire 
via une IA intégrée. La marge 
d’erreur d’une frappe serait 
ainsi réduite à cinq mètres. Une 
précision qui lui permet de limiter 
la charge explosive à seulement 
5,2 kilos, soit plus d’un kilo de 
moins qu’une charge commune 
d’obus de 155. La haute altitude 
lui permet également d’échapper 
aux systèmes de brouillage de 
l’adversaire.

Le Realme 14 Pro + a l’allure 
d’un smartphone premium, il en 
possède même les attributs et 
se distingue aussi par quelques 
originalités. Mais c’est seulement 
en découvrant son tarif, qui 
débute à 399 euros en ce moment, 
que l’on comprend qu’il se 
positionne en réalité dans le 
milieu de gamme.
D’emblée, c’est le design qui 
frappe. C’est à peu près ce que 
l’on attend d’un téléphone haut 
de gamme. L’écran aux bordures 
arrondies dépasse du cadre 
métallique argenté. Mais ce n’est 
pas tout : le dos du Realme 14 
Pro + surprend, notamment par 
son imposant module photo tout 
rond et joliment cerclé de métal. 
À l’intérieur, trois optiques sont 
associées à trois flashs inédits, 
répartis tels trois rayons d’une 
roue. Cela participe à donner 
du caractère à cet appareil et 
nous verrons que ces flashs ont 
également une utilité.
Le plus surprenant reste la coque. 
Conçue par le prestigieux studio 
de design danois Valeur Designers 
ayant collaboré avec B&O, 
elle fait penser à la nacre d’un 
coquillage, avec un dessin doux 
inspiré de l’univers marin. Mais 
surtout, lorsqu’on y prend garde, 
la surface change de couleur 
en fonction de la température 
ambiante . S’il fait frisquet (en 

dessous de 16°C), elle vire au 
bleuté. Lorsqu’il fait bon, elle 
adopte une teinte lumineuse et 
blanche.
Un téléphone qui change d’allure 
selon le temps, c’est plutôt 
étonnant et innovant. En tout cas, 
la première fois cela surprend et 
intrigue. Alors évidemment, cela 
donne envie de disposer d’une 
coque de protection transparente 
pour en profiter. Côté design, en 
plus de ce bonus, c’est donc une 
réussite avec une finition qui 
laisse imaginer que l’on se trouve 
face à un modèle haut de gamme.
Derrière cette esthétique, on 
n’imagine pas que le smartphone 
soit en plus un modèle de 
robustesse. Et pourtant, il est 
étanche et capable de résister aux 
chocs en répondant aux critères 
des certifications IP66, IP68 et 
IP69, rien que ça ! Malgré le fait 
qu’il dépasse du châssis avec 
ses bordures arrondies, l’écran 
de 6,83 pouces est également 
conçu pour encaisser les chocs. 
Un verre renforcé, Gorilla Glass 
7i, est présent. Cela signifie qu’il 
reste bien plus costaud que de 
nombreux smartphones coûtant 
deux fois plus cher. La dalle – 
d’une définition de 2 800 x 1 272 
pixels – est constituée d’Amoled, 
un must en matière d’affichage. 
Elle est rafraichie jusqu’à 120 Hz 
selon l’usage.

Plusieurs modes d’affichage sont 
proposés avec plus ou moins de 
contraste. Le résultat est surtout 
une question de goût, mais 
l’affichage est dans tous les cas 
de qualité avec des couleurs très 
bien restituées. Sous cet écran et 
cet habillage de type premium, 
c’est là que l’on trouve les 
caractéristiques d’un smartphone 
de milieu de gamme avec un 
Snapdragon 7s Gen 3. Il est 
néanmoins épaulé par 12 Go de 
mémoire vive. Une configuration 
amplement suffisante pour une 
utilisation en toute fluidité. Côté 
stockage, c’est l’abondance. Le 
mobile se décline en version 256 
Go et la version que nous avons 
testée en dispose du double ! Au 
niveau logiciel, le Realme 14 
Pro + fonctionne sous Android 
15 avec la surcouche légère 
Realme UI 6.0. Comme ajout fait 
maison, on trouve de l’IA, avec 
au programme, une couronne 
qui s’affiche à droite lorsque l’on 
pose le doigt sur un élément. Elle 
donne accès à différentes applis 
pour partager directement un 
contenu, par exemple. Lorsqu’il 
s’agit d’une image, on trouve 
également des outils assistés par 
IA pour la modifier ou effacer un 
intrus sur la photo.
Repassons à l’arrière de mobile 
avec son imposant module photo. 
On trouve donc un capteur Sony 

avec un triple flash. Il s’agit d’un 
grand-angle de 50 mégapixels. 
Il est accompagné d’un zoom 
périscopique optique 3x de 50 
mégapixels. Enfin, un ultra 
grand-angle de 8 mégapixels est 
également présent.
Les résultats sont plutôt 
convaincants avec l’objectif 
principal. Realme ne triche pas 
avec le traitement contrairement à 
la concurrence et les photos sont 
précises et correctement exposées. 
Le résultat est quasiment 
identique avec l’ultra grand-
angle. Il est d’ailleurs possible 
d’apporter un peu de fantaisie aux 
clichés en appliquant directement 
des ambiances colorimétriques 
ou des filtres. Pour ce qui est du 
zoom, il n’y a rien à lui reprocher.
Pour les prises de vue dans 
l’obscurité, le Realme 14 Pro + se 
classe dans la catégorie des rois 
de la nuit. C’est maintenant que 
les trois flashs montrent leur plein 
potentiel. Alors que le résultat est 
généralement médiocre, le Reame 
14 Pro + délivre, lui, des photos 
assez impressionnantes de netteté, 
même dans le noir complet. C’est 
inédit. Les clichés sont également 
assistés par IA pour améliorer les 
prises de vue. Ne cherchez pas 
le « bruit » caractéristique des 
photos prises dans la pénombre, il 
n’y en a pas.



L’Etablissement public 
de Télévision (EPTV) 
a organisé, mercredi 

à Alger, une cérémonie en 
l’honneur du Moudjahid 
artiste Akli Yahyaten, en 
reconnaissance de son parcours 
artistique ainsi que de son rôle 
en faveur de la Cause nationale 
durant la Révolution de 
libération.

Agé de 92 ans, Yahiaten a été 
distingué lors d’une cérémonie 
artistique organisée à l’hôtel 
El Aurassi, dans le cadre 
des préparatifs de la Journée 
nationale de l’Artiste, célébrée 

le 8 juin de chaque année, en 
présence du Directeur général 
de la Télévision algérienne, 
Mohamed Beghali, et d’une 
pléiade d’artistes, qui lui ont 
exprimé leur considération pour 
son art et son engagement.

La cérémonie sera diffusée, le 
2e jour de l’Aïd al-Adha sur la 
Chaine 4 (TV4) de la télévision 
publique algérienne. Plusieurs 
jeunes voix artistiques, dont sa 
fille Nora Yahyaten, Abbes Nait 
Rzine, Nordina, Kamel Aziz, 
Makhlouf et Kamel Gharbi, y 
ont participé, interprétant un 
bouquet de chansons engagées 

de l’artiste moudjahid.

A cette occasion, M. Yahyaten 
s’est dit heureux et reconnaissant 
de cet hommage rendu par les 
générations de l’indépendance, 
affirmant avoir «tout fait pour 
servir l’Algérie et s’acquitter de 
son devoir national, car l’Algérie 
avait besoin de tous ses enfants 
pour obtenir son indépendance».

Il a indiqué, se souvenant qu’il 
était membre de la fédération 
de France du Front de libération 
nationale (FLN), qu’il 
«sillonnait alors les cafés et les 
restaurants pour collecter des 
contributions financières pour 

la Révolution de libération», 
et qu’il «tenait également à 
présenter des chants patriotiques 
et engagés par lesquelles il 
semait l’amour de la patrie 
et contribuait à sensibiliser 
l’opinion publique à l’existence 
d’un peuple luttant pour 
s’affranchir de l’occupation».

De son côté, le directeur de 
la TV4, Kacem Bahmani, a 
estimé que l’hommage rendu 
à M. Yahyaten «se veut une 
distinction de soixante-dix 
(70) ans de créativité et de 
dévouement», et «un message 
clair que la Révolution 

algérienne a regroupé toutes 
les catégories de la société, y 
compris les artistes». Il s’agit 
également, poursuit-il, d’une 
«halte pour se remémorer 
les hauts faits de toute une 
génération de grandes figures de 
l’art algérien authentique ayant 
contribué à la préservation de la 
Mémoire nationale».

Né en 1933 à Tizi Ouzou, Akli 
Yahyaten s’est engagé très tôt 
dans l’action révolutionnaire et 
a été arrêté à plusieurs reprises 
par l’occupant français après la 
découverte de son activité de 
collecte de dons pour le FLN.

Yahyaten a à son actif des 
chansons intemporelles qui 
ont conquis le cœur de ses 
admirateurs, à commencer par 
sa première chanson «Djahagh 
Bezzaf» qu’il a composée 
pendant son incarcération à 
cause de son activité politique 
nationale en 1959, ainsi que 
«Zrigh Ezine di Michelet» et 
«Thamourt Idourar», et son 
chef-d’œuvre «El Menfi» qui 
raconte les souffrances des 
Algériens exilés en Nouvelle-
Calédonie et est devenue l’une 
des chansons immortelles du 
patrimoine musical algérien.

 «Palestine trahie», un spectacle 
de théâtre sur la lutte et la 
résilience du peuple palestinien 
mis en scène dans une conception 
contemporaine sur des textes de 
l’écrivain algérien Kateb Yacine, 
a été présenté jeudi soir à Alger.

Produit en 2025 par le Théâtre 
régional de Tizi-Ouzou, le 
spectacle, accueilli au Théâtre 
national Mahieddiene-Bachtarzi 
(TNA), est mis en scène par 
Ahmed Rezzag, qui a travaillé sur 
une fusion de textes «Palestine 
trahie» et «Cadavre encerclé» de 
Kateb Yacine, et un traitement 
dramaturgique de Lamine Bahri.

D’une durée de 65 minutes, le 
spectacle dénonce le «silence 
coupable» de certains et la 
«complicité» d’autres dans les 
crimes commis par l’occupant 
sioniste contre le peuple 
palestinien, à travers l’histoire 
d’un jeune palestinien, Mohamed 
Zeitoun, contraint d’abandonner 
sa terre et sa maison aux sionistes, 
le laissant confronté à un front de 
«conspirateurs».

Sur scène, une vingtaine de 
comédiens issus notamment 
du Théâtre de Tizi Ouzou, ont 

rendu une prestation «réussie» 
devant un public qui a applaudi 
la performance des comédiens et 
des danseurs. 

Occupant tous les espaces 
scéniques, les comédiens dont 
Malek Fellag dans le rôle de 
«Moh Zeitoun», Belkacem 
Latari et Ouiza Nedjimi, ont 
brillamment incarné leurs 
rôles respectifs, en rendant 
un texte dense nourri d’une 
vision dramaturgique basée sur 
l’esthétique et un jeu «abouti».

Optant pour une scénographie 
«mobile», faite d’un décor 

simple et fonctionnel, Ahmed 
Rezzag a conçu une mise en 
scène «savante» avec décors 
verticaux. «Cette mobilité était 
essentielle pour permettre des 
changements rapides entre les 
nombreux tableaux du spectacle 
et s’adapter aux différents 
lieux et situations suggérés 
dans le texte original à travers 
une interaction des différents 
éléments scéniques», explique le 
metteur en scène.

La bande son et musique, signée 
Ismail Khaldi- qui a brillamment 
illustré les différentes 
atmosphères tragiques de la 

trame et les chorégraphies-, 
a accompagné l’action en 
devenant une partie intégrante 
du spectacle, soutenu par un 
éclairage «judicieux» fait de 
couleurs chaudes et froides, qui 
a participé davantage à recréer 
les différentes situations rendues 
dans le spectacle.

La chorégraphie, œuvre 
de Guemiri Khadidja, a 
consisté en une combinaison 
de chorégraphies illustrant 
la détermination du peuple 

palestinien à résister et à se battre 
jusqu’à la victoire.

A l’issue du spectacle, le metteur 
en scène a admis que l’adaptation 
d’une œuvre de Kateb Yacine 
est une tâche «très difficile», 
exigeant une certaine «audace», 
en expliquant que le texte 
«Palestine trahie» a eu plusieurs 
versions, l’auteur lui-même 
l’ayant modifié en fonction des 
événements politiques de son 
époque.

Cérémonie en l’honneur du moudjahid artiste
 Akli Yahyaten

La pièce de théâtre «Palestine trahie» présentée à Alger
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Il avait collaboré avec 
plusieurs stars parmi 

lesquelles Kiss, Ringo Starr et 
Cindy Lauper

Le Rock ‹n› roll perd l’un de 
ses meilleurs représentants 
: le guitariste et auteur-

compositeur Rick Derringer, 
relativement peu connu du grand 
public mais à l’impressionnant 
CV musical, s’est éteint lundi 
26 mai 2025 à Ormond Beach 
(Floride), rapporte The Guardian. 
Il serait mort « paisiblement », 
selon sa femme, après avoir été 
placé sous respirateur artificiel.
Guitariste de stars
« Fort d’une carrière s’étendant 
sur six décennies, le légendaire 
Rick Derringer a laissé une 
marque indélébile sur l’industrie 

musicale en tant que guitariste, 
auteur-compositeur et producteur 
», a déclaré sur Facebook, mardi 
27 mai 2025, son manager, 
ajoutant que le défunt avait « 
travaillé avec des stars comme 
Steely Dan, Ringo Starr, Alice 
Cooper, Kiss, Weird Al, Cyndi 
Lauper et Barbra Streisand ».
Derringer et son premier groupe, 
The McCoys, avaient connu un 
grand succès avec le tube Hang 
on Sloopy (1965), avant que 
le guitariste consacre plusieurs 
décennies à jouer pour d’autres 
artistes. Il avait, en 2001, fondé 
le groupe de musique chrétienne 
The Derringers avec sa femme 
Jenda et leurs deux enfants.
Dernier hommage
Le chanteur et humoriste Weird 

Al Yankovic, pour qui Derringer 
avait produit Eat It, une 
hilarante parodie du tube Beat 
It, de Michael Jackson, a salué la 
mémoire de son compagnon sur 
Instagram.
« Je suis très triste d’annoncer 
que mon ami, la légende de la 
guitare rock Rick Derringer, 
est mort, écrit-il en légende 
d’une photo sur laquelle on les 
voit tous deux en studio. Rick 
avait produit mes six premiers 
albums et joué de la guitare sur 
mes premiers enregistrements, 
y compris le solo sur Eat It. Il 
a eu un impact énorme sur ma 
vie, et nous manquera beaucoup. 
Repose en paix ».

Discret depuis plusieurs années, 
Bruce Willis vit aujourd’hui loin 
des projecteurs. Tandis que sa 
famille prend soin de l’acteur culte 
des années 90 dans l’ombre, sa 
compagne a partagé un souvenir 
douloureux mais éclairant : celui 
du moment où tout a basculé.
Ce jour-là, la vie d’Emma Heming 
et de sa famille a changé à jamais. 
Trois ans après cette annonce 
brutale, Emma Heming, l’épouse 
de Bruce Willis, est revenue avec 
une sincérité poignante sur cette 
étape bouleversante, à l’occasion 
du Forum du mouvement des 
femmes atteintes de la maladie 
d’Alzheimer, à Las Vegas. «Le 

jour où Bruce a reçu son diagnostic 
, nous avons quitté le cabinet 
du médecin avec un dépliant et 
un adieu qui sonnait creux. Pas 
de plan, pas d’orientation, pas 
d’espoir, juste un choc.», a-t-
elle confié. Depuis qu’il a été 
diagnostiqué avec une démence 
fronto-temporale, une maladie 
neurodégénérative incurable 
affectant le comportement, le 
langage et la mémoire, l’acteur 
culte de Piège de cristal et Le 
Cinquième Élément s’est peu à 
peu retiré de la scène publique. 
À 70 ans, Bruce Willis, autrefois 
figure incontournable du cinéma 
d’action, mène désormais une vie 

discrète, entouré des siens.
Pour Emma Heming, cette 
épreuve a été un raz-de-marée. 
«L’avenir que nous imaginions 
a tout simplement disparu», 
confie-t-elle. Seule face à une 
maladie dont elle ne connaissait 
presque rien, elle s’est retrouvée 
dans un rôle d’aidante à temps 
plein, tentant de concilier la 
prise en charge de son mari et 
l’éducation de leurs deux filles, 
Mabel et Evelyne. «Je me sentais 
perdue, isolée et effrayée», a-t-
elle déclaré devant une salle 
émue, expliquant que les rendez-
vous médicaux étaient devenus 
de véritables épreuves.

Le portrait datant de 1955 d’une 
femme en robe de soie verte et 
dorée est l’une des œuvres les plus 
reconnaissables de Tretchikoff. Il 
a été vendu mardi, en Afrique du 
Sud.
La toile La Dame de l’Orient 
de Vladimir Tretchikoff s’est 
vendue pour plus de 1,7 million 
de dollars (plus de 1,5 million 
d’euros), établissant ainsi un 
nouveau record mondial pour 
cet artiste sud-africain d’origine 
russe, a annoncé mercredi 28 mai 
la maison de ventes Strauss & Co, 
basée à Johannesburg, en Afrique 
du Sud.

Réalisé en 1955, ce portrait 
représentant une femme vêtue 
d’une robe en soie verte et dorée 
compte parmi les œuvres les plus 
emblématiques de Tretchikoff. 
Il a connu une large diffusion 
internationale, reproduit sur 
divers objets tels que des nappes 
ou des sacs à main.

Nouveau record 
Mardi soir, l’œuvre a été acquise 
par téléphone par un enchérisseur 
resté anonyme, pour un montant 
de 31 892 000 rands, soit 1 776 
017 dollars, selon la maison de 
vente aux enchères. Le prix final, 
qui inclut la commission ainsi que 

les taxes, «dépasse largement» 
le précédent record établi par 
l’artiste, à savoir 1,5 million 
de dollars pour Jeune Chinoise 
(Chinese Girl, 1952), vendue à 
Londres en 2013, a indiqué Strauss 
& Co dans un communiqué.
Ce célèbre portrait, qui représente 
la fille d’un épicier du Cap, avait 
marqué les esprits et reste l’un 
des visages les plus célèbres 
peints par Tretchikoff. «Elle a été 
vendue comme reproduction à 
Londres à partir de 1962 et c’était 
la deuxième impression la plus 
vendue en Grande-Bretagne en 
1962, et un énorme succès» par la 

suite, a précisé Alastair Meredith, 
expert en art chez Strauss & Co, 
lors d’un entretien avec l’AFP 
avant la vente.

«Le roi du kitsch»
Surnommé «le roi du kitsch» pour 
ses œuvres stylisées, Tretchikoff 
a bâti une fortune en autorisant 
la reproduction et l’impression 
massive de ses œuvres. Il «a 
autorisé un grand nombre 
d’impressions de ses propres 
peintures à être vendues à des prix 
très bas dans les grands magasins 
et les papeteries du monde entier», 
a expliqué Alastair Meredith. La 
Dame de l’Orient constitue, selon 

lui, «une partie intégrante de la 
culture et de l’imaginaire visuel 
de l’Afrique du Sud, une partie 
de l’histoire esthétique de notre 
pays. Mais c’est aussi une icône 
mondiale».
Né en 1913 dans l’actuel 
Kazakhstan, alors territoire russe, 
Tretchikoff a fui la révolution 
de 1917 avec sa famille pour 
s’installer en Chine. Il a grandi 
à Shanghai, puis a résidé à 
Singapour avant de s’établir 
définitivement en Afrique du Sud. 
Installé au Cap en 1946, l’artiste y 
est décédé en 2006.

Rick Derringer, légendaire guitariste et auteur-
compositeur de rock, est mort à l’âge de 77 ans

Bruce Willis “sans espoir” 
 Emma Heming se souvient de la réaction de l’acteur

 le jour de son diagnostic

 Vendue 1,7 million de dollars, «La Dame de l’Orient» de 
Vladimir Tretchikoff pulvérise le record du peintre aux 

enchères
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Plus de 4 millions de 
diabétiques en France 
doivent surveiller de 

près leur alimentation pour 
éviter les pics de glycémie, 
néfastes à la santé. Les fruits, 
bien que sucrés, sont riches en 
fibres, vitamines et minéraux 
et sont essentiels à l’équilibre 
alimentaire. Quels sont les 
plus riches en sucres ? Faut-
il les supprimer quand on a 
du diabète ? Quels sont ceux 
à privilégier ? Les réponses 
d’une médecin nutritionniste.

Qu’est-ce que le diabète ?
Le diabète est une atteinte 
des cellules du pancréas, 
entraînant un déficit en 
hormone hypoglycémiante 
appelée insuline. Cette 
hormone, sécrétée au 
moment du repas, permet au 
glucose de passer du sang 
vers les cellules afin qu’il 
soit utilisé comme source 
d’énergie. Plus le repas 
est sucré, plus la quantité 
d’insuline sécrétée par 
l’organisme est importante.
« Lorsque l’on ne sécrète 
pas suffisamment d’insuline, 
le sucre consommé en excès 
reste dans le sang, ce qui 
entraîne une hyperglycémie 
sanguine, néfaste à la santé 
» explique la Dre Corinne 
Chicheportiche-Ayache, 
médecin nutritionniste à 
Paris. Il existe aujourd’hui 
des médicaments 
hypoglycémiants capables 
de mimer l’effet de l’insuline 
dans l’organisme, mais 
les diabétiques doivent 
néanmoins veiller à éviter les 
fortes variations de glycémie 
à l’aide d’un régime équilibré.

Fruits et diabète : entre 
teneur en sucre et indice 

glycémique
Les fruits n’ont pas tous le 
même impact sur la glycémie 
sanguine. Celui-ci dépend 
de deux facteurs : d’une 
part leur teneur en sucre, et 
d’autre part leur indice (ou 
index) glycémique (IG).
« L’index glycémique d’un 
aliment traduit sa capacité 
à élever plus ou moins 
rapidement la glycémie 
sanguine » explique la 
nutritionniste. Plus il est élevé, 
plus il fait monter rapidement 

le taux de sucre dans le sang. 
Et plus un fruit est riche en 
sucre, plus il augmente de 
façon importante la glycémie.
Pour maintenir tant que 
possible une glycémie stable, 
les diabétiques auront donc 
intérêt à privilégier les fruits 
modérément sucrés et à IG bas.
Régime diabétique : quels 
sont les fruits déconseillés 

pour le diabète ?
Rappelons tout d’abord que 
les fruits sont des aliments 
sains, riches en fibres, en 
vitamines, en minéraux et 
en antioxydants. Ils sont 
donc essentiels à la santé, 
et ne doivent pas être 
supprimés, même lorsque 
l’on souffre de diabète. « Il 
n’y a pas de fruits interdits 
dans le cadre d’un régime 
diabétique ! », insiste la Dre 
Chicheportiche. Les fruits les 
plus sucrés et à l’IG le plus 
élevé ne sont pas à proscrire, 
mais doivent être limités 
et intégrés judicieusement 
à l’alimentation.
Les fruits doivent idéalement 
être pris en cours ou en 
fin de repas. Mélangés 
au bol alimentaire, les 
glucides qu’ils contiennent 
seront moins rapidement 
absorbés et ils auront moins 
d’impact sur la glycémie 
sanguine. Dre Corinne 
Chicheportiche-Ayache, 
médecin nutritionniste
Parmi les fruits les 
plus sucrés on trouve :
• les dattes,
• la banane,
• la cerise,
• la goyave,
• et le raisin.
« Les fruits faux amis du 

diabétique sont la pastèque 
et le melon : certes ils sont 
peu sucrés, mais ils ont un 
index glycémique très élevé, 
et sont souvent mangés en 
trop grande quantité car 
très désaltérants » indique 
notre experte. Ils ne sont 
pas interdits, mais doivent 
être limités à une portion 
de 150 g (une tranche) et 
idéalement en fin de repas.
Attention toutefois, les 
diabétiques doivent éviter 
les jus de fruits qui sont 
moins intéressants sur le plan 
nutritionnel que les fruits 
entiers car pratiquement 
dénués de fibres, et qui 
font grimper bien plus 
rapidement la glycémie. Dre 
Chicheportiche-Ayache.

De même, les aliments 
dérivés des fruits, tels que 
la confiture, les coulis, les 
tartes, les sorbets ou les fruits 
au sirop, sont des produits 
sucrés, qui doivent être 
évités quand on a du diabète.
Est-ce qu’un diabétique peut 
manger une banane par jour ?
Les bananes font partie des 
fruits les plus sucrés de nos 
étals. Bien qu’elles ne soient 
pas interdites aux diabétiques, 
on déconseille cependant 
d’en manger tous les jours et 
d’alterner entre les fruits plus 
ou moins riches en sucre. « Il 
est quoi qu’’il arrive essentiel 
de varier son alimentation 
au maximum afin d’assurer 
la couverture de tous ses 
besoins en micronutriments » 
insiste la Dre Chicheportiche.
« Mais la banane peut être 
intéressante pour les sportifs, 
car elle contient aussi de 

l’amidon, à savoir des glucides 
complexes. Elle peut donc 
être prise avant une activité 
physique intense par exemple 
» poursuit notre experte.
Quels fruits sont autorisés 

aux diabétiques ?
Tous les fruits sont 
autorisés aux diabétiques, 
à condition de les varier et 
de les intégrer correctement 
à son alimentation.
On recommande aux 
diabétiques de manger deux 
fruits par jour en les variant 
au maximum, idéalement 
entiers avec la peau pour 
avoir un maximum de 
fibres. Dre Chicheportiche.
Néanmoins, certains 
fruits, peu sucrés et à IG 
modéré, sont à privilégier 
dans le cadre du régime 
diabétique. C’est le cas :
• des agrumes,
• des fruits rouges 
(excepté la cerise),
• des fruits de la passion,
• des 
nectarines/pêches,
• des abricots,
• des pommes,
• des poires,
• et des coings.

Quel est le fruit le plus 
pauvre en sucre ?

Les fruits les plus pauvres 
en sucre sont la rhubarbe 
(1,4 g aux 100 g) et le 
citron (1,6 g/100 g), mais ils 
sont rarement consommés 
nature en raison de leur 
forte acidité qui n’est pas 
compensée par du sucre !
Les fruits les moins sucrés 
que l’on consomme tels 
quels sont les baies (fraises, 
framboises, mûres) qui 
apportent 6 g de glucides pour 

100 g. Dre Chicheportiche. 
Quid des fruits secs en cas 

de diabète ?
Comme leur nom l’indique, 
les fruits secs sont des fruits 
qui ont été séchés, donc qui 
ont perdu une grande partie 
de l’eau qu’ils contiennent. 
Leur densité en sucre et 
en calories est donc trois 
à quatre fois supérieure 
à celles des fruits frais.
« Ils ne sont pas non plus 
interdits aux diabétiques, 
mais attention aux quantités 
! Une portion de fruits frais 
peut être remplacée par 30 g 
de fruits secs, à savoir environ 
3 abricots secs, deux figues 
sèches, 3 pruneaux, ou une 
petite poignée de raisins secs 
», résume la nutritionniste.

Alimentation des 
diabétiques : quels sont les 
aliments interdits en cas de 

diabète ?
Si le régime diabétique a 
longtemps été très strict, 
ce n’est plus le cas depuis 
l’arrivée de traitements 
médicamenteux efficaces.
Les grands conseils 
diététiques reposent sur 
deux principes : limiter 
les grandes variations de 
glycémie et protéger le 
système cardiovasculaire.
Aucun aliment n’est interdit 
aux diabétiques, mais il est 
recommandé d’avoir une 
alimentation équilibrée 
et variée, de limiter les 
produits ultra-transformés 
et les aliments riches en 
graisses saturées (fromage, 
viandes grasses, charcuteries, 
viennoiserie, beurre) mauvais 
pour les artères, ainsi que le 
sucre et les produits sucrés 
industriels qui élèvent 
rapidement la glycémie. 
Dre Chicheportiche-Ayache 

 Seules les boissons 
sucrées, de type soda, sont 
à éviter tant que possible, 
car elles augmentent très 
rapidement et fortement 
la glycémie sanguine.
Les aliments à mettre à 
l’honneur sont les légumes, 
les féculents à IG bas (riz 
complet, pâtes complètes, 
quinoa, légumineuses), les 
huiles végétales, les poissons 
et les viandes maigres.

Quels fruits sont à éviter quand on est diabétique ?
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Aussi belles qu’apaisantes, 
certaines plantes cachent 

pourtant un danger bien réel 
: elles peuvent être toxiques, 
voire mortelles ! Voici la liste 

des espèces à surveiller de près 
pour protéger vos animaux, 
ainsi que les bons réflexes à 

adopter pour éviter tout risque 
d’empoisonnement.

Pour se défendre des 
prédateurs, de nombreuses 
plantes ont développé des 

mécanismes irritants ou toxiques, 
que ce soit par leur sève, leurs 
feuilles ou leurs fleurs. Certaines 
représentent un vrai danger pour 
nos animaux de compagnie, 
étant même la deuxième cause 
d’intoxication chez eux. Pas 
question pour autant de tout 
arracher ou de priver votre 
compagnon de sorties ! Voici 
celles à surveiller de près.

Quelles plantes d›intérieur 
sont toxiques pour les chiens 

et les chats ?
aloe vera : sa sève est dangereuse 
pour les animaux. 
amaryllis : toutes les parties de la 
plante sont toxiques, même pour 
nous les humains. 
avocatier : on le sait moins, mais 
l›avocat peut être toxique pour 

les oiseaux et d›autres animaux. 
Ne les laissez pas grignoter sa 
peau ou son noyau. 
 cycas : ces palmiers peuvent 
être plantés en intérieur ou en 
extérieur selon le climat. Ses 
feuilles ne doivent pas être 
mangées. 
ficus : il contient du latex, 
toxique en cas d›ingestion ou 
de contact. Les intoxications 
ont généralement lieu après 
que l›animal a mâchouillé ses 
feuilles. 
yucca : cette plante à la mode 
peut avoir des effets dévastateurs 
sur un chat s›il en dévore de 
grandes quantités.

Quelles sont les plantes 
d’extérieur toxiques pour les 

animaux ?
Dans votre jardin, surveillez 
toujours vos jeunes animaux, 
plus curieux et moins méfiants, 
ils pourraient être tentés de 
grignoter des végétaux qui 
contiennent du poison, tels que : 
aconit : cette plante est très 
toxique si elle est avalée. 
buis : il suffit de quelques feuilles 
pour tuer un chien, la dose 
mortelle est faible. Parfois des 
chevaux sont aussi empoisonnés 

par cette plante. 
cyclamen : sa sève est irritante et 
son rhizome peut être mortel.
iris : son bulbe est toxique. 
D’autres plantes à bulbes peuvent 
être toxiques, faites attention à ne 
pas laisser accéder votre animal 
à l’endroit où vous les stockez ou 
au moment de la plantation : un 
jeune chien pourrait tenter de les 
déterrer pour y goûter. 
laurier-rose : cette plante est un 
poison pour tous les animaux et 
même pour l’homme. Toutes les 
parties de la plante sont toxiques. 
lys : le chat y est particulièrement 
sensible, l’ingestion d’une 
seule feuille peut lui être fatale. 
D’une manière générale, toute la 

famille des liliacées est toxique 
pour nos petites boules de poil 
moustachues. 
marronnier : ne laissez pas votre 
chien grignoter les marrons 
à terre, ils sont toxiques. Les 
autres espèces sont plus rarement 
exposées à des intoxications, car 
elles sont moins tentées d’en 
manger, mais tous les animaux y 
sont sensibles. 
muguet : cette fleur appartient 
aussi à la famille des liliacées, 
elle est extrêmement toxique. 
Même l’eau du vase dans laquelle 
on la conserve est empoisonnée, 
faites attention à ce qu’aucun 
animal (ni humain) ne l’ingère. 
C’est l’une des premières causes 

d’empoisonnement des chats, 
qui se produisent en général 
autour du 1er mai. 
pieris : ses feuilles sont toxiques. 
ricin : à cause de la présence 
de la ricine, toute la plante est 
dangereuse, mais les graines le 
sont plus particulièrement. 
rhododendron :  toute la plante 
est toxique et cela est valable 
aussi pour sa cousine l’azalée.
Faites aussi attention à 
l’exposition à ces plantes 
sauvages : belladone, berce, 
morelle, vératre...
Que faire si mon animal a été 
exposé à une plante toxique ?
Voici les troubles que votre 
animal peut développer en 
cas d›ingestion d›un poison : 
hypersalivation, vomissements, 
diarrhées, prostration, agitation, 
convulsion, paralysie, coma, 
asphyxie, toux, incontinence...
Identifiez la plante qu›il a avalée, 
prenez une photo si vous ne la 
connaissez pas et évaluez la 
dose ingérée. Ne donnez aucun 
antidote par vous-même avant 
d›avoir demandé l›avis d›un 
professionnel.

Fini la polenta trop liquide et 
grumeleuse, avec cette astuce de 
grand-mère, elle aura la texture 
parfaite à tous les coups. C’est 
tout bête, mais il fallait y penser !
Insipide, liquide, collante, 
voire grumeleuse… La polenta 
n’est pas vraiment votre fort. 
Chaque fois que vous avez 
tenté l’expérience à la maison, 
on ne peut pas dire que c’était 
une réussite. Ne restez pas sur 
cet échec ! Nous avons trouvé 
la petite astuce qui fait toute la 
différence : c’est le secret de 
grand-mère pour obtenir une 

texture inoubliable. Savoureuse, 
infiniment crémeuse et 
légèrement croustillante sur le 
dessus… Vous ne reconnaîtrez 
pas votre polenta !
«Je vous partage l›astuce de ma 
mamie pour avoir la meilleure 
polenta de votre vie», nous 
souffle Léane, influenceuse 
cuisine sur Instagram. Si votre 
polenta a tendance à être trop 
liquide et grumeleuse, voilà 
qui devrait changer la donne. 
Lorsqu›elle prépare une polenta, 
sa grand-mère ne fait pas comme 
tout le monde. Au lieu de verser 

la semoule de maïs en pluie fine 
dans le lait puis de remuer, elle 
fait l›inverse ! Après avoir fait 
revenir un oignon émincé avec 
un filet d›huile d›olive dans une 
cocotte, elle ajoute la polenta 
(une poignée par personne). 
Elle remue, elle assaisonne et 
seulement après, elle ajoute le 
liquide : un tant pour tant de lait 
et d›eau. Cette technique permet 
d›éviter les grumeaux ! Pour les 
mesures, c›est très simple : la 
polenta cuit dans quatre fois son 
volume de liquide. Une fois le lait 
et l’eau versés, elle mélange en 
continu en ajoutant un peu d›eau 

de temps en temps pour éviter 
que cela accroche à la casserole. 
Il faut compter une dizaine de 
minutes de cuisson. En respectant 
scrupuleusement ces étapes, on 
obtient une polenta bien cuite et 
parfaitement lisse. On pourrait 
s›arrêter là, mais on passerait 
alors à côté de la meilleure 
texture… L’astuce de ma grand-
mère pour une polenta parfaite, 
c›est de la transvaser dans un 
plat à gratin après la cuisson, 
de parsemer généreusement de 
fromage râpé et de faire gratiner 
au four quelques minutes, nous 
glisse Léane.

Cela fait toute la différence ! 
Ici, elle choisit du margériaz, 
un fromage de vache au lait cru 
typique des Bauges. À la fois 
fondant, doux et parfumé, c’est 
le candidat idéal pour sublimer 
la polenta. Sinon, vous pouvez 
aussi opter pour un jeune comté !
Grâce à la technique simple et 
ingénieuse de la grand-mère de 
Léane, vous allez enfin maîtriser 
ce plat comme un pro. Une 
préparation fluide, une cuisson 
parfaite, et ce petit twist gratiné 
qui fait toute la différence…

Saviez-vous qu›une zone 
secrète de votre Aifryer 
pouvait devenir un véritable 
nid à saleté ? Voici pourquoi 
il est essentiel d›y jeter un œil 
et de bien l›entretenir.
Avec sa promesse de cuisiner 
rapidement, sainement, et 
sans encombre, le Airfryer a 
conquis les foyers. Que ce soit 

pour des frites croustillantes, 
le rôti du dimanche ou des 
pâtisseries élaborées, il excelle 
dans presque tout. Mais 
derrière cette polyvalence se 
cache une vérité bien moins 
appétissante : une partie 
essentielle de cet appareil 
est souvent négligée lors du 
nettoyage, risquant de nuire 

à son bon fonctionnement et 
à la qualité de vos plats. On 
vous explique. 
Les friteuses à air permettent 
de cuire rapidement et de 
manière plus économe 
qu›un four traditionnel. 
Avec elles, plus besoin de 
chauffer tout un four pour 
préparer une petite portion. 

Sans oublier qu›elles offrent 
une alternative plus saine à 
la friture classique grâce à 
l›usage limité d›huile. Pour 
autant, comme tout appareil 
de cuisine, elles nécessitent 
un entretien régulier. Nettoyer 
le panier et la cuve après 
chaque utilisation semble 
une évidence pour la plupart 

des personnes. Pourtant, 
une partie bien cachée, 
mais fondamentale au 
fonctionnement du Airfryer, 
est fréquemment oubliée 
: c›est là que la graisse, 
les résidus alimentaires 
et la poussière peuvent 
s’accumuler, mettant à mal 
l’efficacité de votre machine.

Les grands-mères ont un secret pour réussir la polenta
 à tous les coups

La crasse s’accumule dans cet endroit caché de l’Airfryer

Ces plantes sont toxiques voire mortelles pour les animaux, 
en possédez-vous ?
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«Bono : stories of Surrender» : 
le grandiose documentaire bio-
graphique et musical consacré 
au leader de U2 est à décou-

vrir sur Apple TV+
S’il en fallait encore une à «One 
Man Show», Bono : stories of 
Surrender en serait une parfaite 
définition. Le documentaire 
autobiographique et musical de 
Bono, le leader de U2, réalisé par 
le Néo-Zélandais Andrew Domi-
nik est grandiose, du fait même 
de la performance de son pro-
tagoniste. Le film, disponible à 
partir du 30 mai sur Apple TV+, 
repose sur le seul en scène de 
Bono, Stories of Surrender : An 
Evening of Words, Music and 
Some Mischief… La rock star 
se raconte ainsi par la prose et le 
chant dans le long métrage.
La forme, le contenu et évidem-
ment la musique font du docu-
mentaire un spectacle total. À 
voir et à écouter. Le film, projeté 
en première mondiale au Fes-
tival de Cannes, est une œuvre 
éminemment cinématographique 
parce qu›elle permet une mise en 
abyme de l›audience qui n›est 
possible que dans une salle de 
cinéma. Ceux qui la découvri-
ront chez eux devront penser à 
recréer cette ambiance unique, 
en conviant d›autres fans, pour 

mieux l›apprécier.
Le théâtre de sa vie

Le film, en noir et blanc 
d›Andrew Dominik, se distingue 
en premier lieu par son dispositif. 
Bono : stories of Surrender est 
une sorte de convocation de tous 
les arts vivants : Bono déclame, 
Bono joue et Bono chante. Le 
prologue du documentaire, dé-
coupé en chapitres, est une évo-
cation de l›anévrisme de l›aorte 
qui a failli emporter l›artiste en 
2016 et a profondément ébranlé 
sa foi de catholique irlandais. 
Le récit de ce funeste souvenir 
s›apparente à un poème. Paul 
Hewson, alias Bono, se trans-
forme alors en slameur.
Sur scène, Bono est entouré 
d›une table, de fauteuils et de 
chaises en guise de décor de cette 
pièce de théâtre qui lui permet-
tra d›évoquer l›amour de sa vie, 
Ali [Alison], et la formation de 
U2, constitué par David Evans 
alias The Edge, Larry Mullen et 
Adam Clayton. Bono souligne 
que sa rencontre avec sa com-
pagne et le lancement du célèbre 
groupe se sont produits au même 
moment. Un signe. Tout au long 
du film, Bono incarne ceux qui 
l›ont marqué et fait montre d›un 
remarquable talent pour la comé-
die, confirmant au passage qu›un 

chanteur peut effectivement tout 
interpréter.
Les rendez-vous avec le père 
Hewson
Ensuite, dans le fond, Bono : 
stories of Surrender est un pas-
sage en revue des moments clés 
de l›existence du chanteur. Il 
évoque alors son père, chanteur 
d›opéra «qui ne l›entendait pas» 
et qui l›a ainsi poussé à chanter 
«plus fort», en faisant du rock. 
Après le décès de sa mère Iris, 
à 14 ans, il se souvient de cette 
guitare offerte par son frère et 
qui l›a sorti de l›abîme de cha-
grin dans lequel était plongée la 
famille Hewson. L›instrument 
sera «une arme, un bouclier, une 
confidente».
Bono enchaîne sur la naissance, 
le 18 mai 1978 alors qu›il a 18 
ans, du premier tube de U2. 
Sous l›influence des Ramones, 
le groupe punk américain, il 
compose Out of Control. La star 
irlandaise évoque à nouveau son 
père à qui il confie son projet 
de collaboration avec le ténor 
italien Luciano Pavarotti, his-
toire d›impressionner l›homme 
d›opéra qui lui demande réguliè-
rement ce qu›il y a «d›étrange et 
d›étonnant» dans sa vie, lors de 
leurs traditionnels rendez-vous. 
Chez Bono, l›artiste côtoie 

l›homme engagé. U2, après la 
sortie de la chanson Pride, est 
invité à participer à Live Aid, 
concert caritatif organisé par le 
chanteur irlandais Bob Geldof 
pour venir en aide aux victimes 
de la famine en Somalie et en 
Ethiopie. Bono se rendra dans 
ce dernier pays avec son épouse 
Ali. Un voyage qui l›a marqué à 
jamais et qui explique davantage 
son engagement à lutter contre la 
pauvreté dans les pays africains 
qui croulent, dénonce-t-il, sous le 
poids de la dette.

La bande-son d›une carrière
Enfin, il y a évidemment la 
musique dans Bono : stories of 
Surrender . La performance de 
la rock star est accompagnée par 
le Jacknife Ensemble : Kate Ellis 
est au violoncelle, Jacknife Lee 
au clavier et aux percussions et 
Gemma Doherty à la harpe et en 
soutien vocal.
L›ensemble produit la somp-
tueuse bande-son lyrique d›un 
film musical qui est lui-même 
rythmé par les tubes de U2 
comme Vertigo, City Of Blin-
ding Lights, I will Follow, Pride, 
With or Without You, Beautiful 
Day, Where The Streets Have 
No Name ou encore Desire 
dont la mise en scène est un feu 
d›artifice. Les nouveaux arrange-

ments des tubes du groupe irlan-
dais sont un délice et attestent, 
encore une fois, de la puissance 
vocale de Bono héritée de son 
père. 
Une expérience cinématogra-
phique totale
Avec ce somptueux documen-
taire, le réalisateur de Cogan : 
Killing Them Softly et Blonde 
offre un superbe écrin à tous les 
talents de Bono qui se livre avec 
sincérité, humour et autodéri-
sion. Bono : stories of Surrender 
renouvelle de manière formelle 
le portrait musical. Notamment 
parce que, le cinéma vient enri-
chir, avec ses effets, ce seul en 
scène. Il permet de jouer avec 
les images, par exemple de dé-
doubler Bono, dont la présence 
scénique est époustouflante. On 
le savait déjà mais on découvre 
qu›il transperce aussi l›écran. 
Bono : stories of Surrender 
parvient aussi à montrer, à 
l›intérieur de l›œuvre, les cou-
lisses de la fabrication d›une 
expérience cinématographique 
totale parce que multiforme. En 
voix off et à l›image, Bono em-
barque l›audience dans le récit 
exceptionnel d›une vie d›artiste 
et d›homme.

Londres a suspendu en sep-
tembre 2024 une trentaine 
de licences d’exportation 

d’armes à Israël, en évoquant 
un «risque» qu’elles soient 

utilisées en violation du droit 
international à Gaza.

Plus de trois cents per-
sonnalités du monde des 
arts et de la culture au 

Royaume-Uni, dont la pop star 
Dua Lipa et l’acteur Benedict 
Cumberbatch, ont appelé, jeudi 
29 mai, le Premier ministre Keir 
Starmer à suspendre les expor-
tations d’armes vers Israël et 
aider à obtenir un cessez-le-feu 
à Gaza.
«Nous vous exhortons à prendre 
des mesures immédiates pour 
mettre fin à la complicité du 
Royaume-Uni dans les horreurs 
à Gaza», ont écrit les auteurs de 
la lettre, également signée par la 
chanteuse Annie Lennox, l’ar-
tiste Tracey Emin, les acteurs 
Riz Ahmed, Tilda Swinton et 
Noomi Rapace.
«Nous vous demandons de sus-
pendre immédiatement toutes 
les ventes d’armes et licences 
d’exportation britanniques vers 

Israël, d’utiliser tous les moyens 
disponibles pour garantir un 
plein accès humanitaire à Gaza 
aux organisations expérimen-
tées sans ingérence militaire, de 
prendre un engagement envers 
les enfants de Gaza de négocier 
un cessez-le-feu immédiat et 
permanent et de mettre fin à la 
famine», ont-ils ajouté.
«Les mots ne vont pas sauver la 
vie des enfants palestiniens qui 
se font tuer, les mots ne vont pas 

remplir leurs estomacs vides. 
Nous avons besoin d’action 
maintenant de la part de Keir 
Starmer», exhorte Josie Naugh-
ton, cofondatrice de l’associa-
tion d’aide aux réfugiés Choose 
Love, à l’initiative de cette 
lettre.
Le dirigeant travailliste a qua-
lifié d’»intolérable» la situation 
à Gaza, dénonçant l’intensifica-
tion à la mi-mai de l’offensive 
israélienne dans ce territoire 

palestinien.
«Agir maintenant»

Le gouvernement britannique a 
suspendu ses négociations pour 
un accord de libre-échange avec 
Israël et convoqué l’ambassa-
drice de ce pays au Royaume-
Uni. Londres a suspendu en 
septembre 2024 une trentaine de 
licences d’exportation d’armes à 
Israël, en évoquant un «risque» 
qu’elles soient utilisées en vio-
lation du droit international à 
Gaza.
Des ONG ont engagé une action 
en justice pour réclamer que 
cette interdiction s’étende aux 
exportations des pièces fabri-
quées au Royaume-Uni qui 
équipent les chasseurs améri-
cains F-35 utilisés par Israël.
Mardi 27 mai, quelque 380 
écrivains du Royaume-Uni et 
d’Irlande, dont Zadie Smith et 
Ian McEwan, ont dénoncé un 
«génocide» à Gaza, réclamant 
la distribution immédiate et 
sans restriction de nourriture et 
d’aide médicale par l’ONU ainsi 
qu’un cessez-le-feu.
Israël, qui rejette fermement les 
accusations de génocide, a par-

tiellement levé la semaine der-

nière le blocus total de l’aide 

imposé à la bande de Gaza de-

puis le 2 mars, officiellement 

pour contraindre le Hamas à 

relâcher ses derniers otages.

En réponse à l’attaque san-

glante et sans précédent menée 

le 7 octobre 2023 dans le sud 

d’Israël par des commandos du 

Hamas infiltrés depuis la bande 

de Gaza, qui a fait 1 218 morts, 

en grande majorité des civils, 

l’armée israélienne mène depuis 

plus de 19 mois une offensive 

sur ce territoire palestinien as-

siégé, affamé et dévasté.

Plus de 54 084 Palestiniens, 

majoritairement des civils, ont 

été tués par la campagne de 

représailles israéliennes, selon 

des données du ministère de la 

Santé du Hamas, jugées fiables 

par l›ONU.

Guerre à Gaza
plus de 300 artistes britanniques  appellent à bloquer 

les ventes d’armes à Israël

«Bono : stories of Surrender» 
 le grandiose documentaire biographique consacré 

au leader de U2 est à découvrir sur Apple TV+
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On se souvient  de ta force, de ta gentillesse, de ta capacité à 
trouver de la lumière même dans les moments sombres. 

Ces souvenirs sont précieux, un héritage qu'on garde 
précieusement dans nos cœurs

Même si la douleur de ton absence est toujours vive, on s'efforce 
de vivre comme tu nous l' as appris : avec courage, avec amour, 

et en chérissant chaque instant. 
Tu restes une étoile brillante dans notre ciel, une 

inspiration constante.
Tu nous manques énormément, maman. Ton souvenir est 

une bénédiction.
Avec tout notre amour, ton mari Azzouz Madjid, tes enfants 

Kader, Alia et Nadia ainsi que tous les membres de ta 
famille grands et petits

Toute la famille

Pensée A notre chère épouse et maman
AZZOUZ Nicole dite Meriem

Une année s'est écoulée depuis ton départ, 
et le vide que tu as laissé est toujours 

aussi immense. 
Chaque jour qui passe porte l'empreinte de 
ton absence, dans les silences de la maison, 

dans les souvenirs qui affluent, dans le 
manque de ton sourire chaleureux.

Ton amour et tes leçons de vie continuent 
de guider nos pas. 

A Dieu nous appartenons et 
à lui nous retournons


